
Павел Басинский: 
Запрещая фильм 
«Унесенные ветром», 
США повторяют опыт 
советского прошлого

СОБЫТИЕ Освящен главный храм Вооруженных сил России 

Храм ратной памяти

Ирина Рыбникова 

И
дем на поправку. Именно 
так губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев 

охарактеризовал ситуацию 
в подведомственном ему регио-
не. Коронавирус сдает позиции, 
новостные рейтинги все чаще 
делают другие темы. Однако ма-
сочный режим не отменен, 
и экономические потери от пан-
демии до конца не подсчитаны. 
Как долго жителям придется но-
сить маски? Как теперь будет 
работать экономика? Какие 
расходы бюджета придется со-
кратить в этом году? На эти 
и другие вопросы глава области 
ответил «Российской газете». 

Андрей Юрьевич, идем на по-
правку — это значит, что бо-
лезнь окончательно ушла? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: К сожалению, 
она еще никуда не ушла и по-
прежнему маячит на горизонте. 
Но главное, что абсолютное 
большинство жителей области 
понимают: важно делать все, 
чтобы не вернуться назад, а для 
этого каждый должен беречь 
себя и близких. Если этого не де-
лать — и особенно если не забо-
титься о людях старшего поко-
ления, о родителях, дедушках, 

бабушках, — беда вернется. Вот 
этот посыл мы старались доне-
сти до всех, и, думаю, нам уда-
лось. 

Если говорить о цифрах, 
то за весь период диагноз 
COVID-19 был подтвержден по-
чти у 50 тысяч человек. Из них 
16,5 тысячи выздоровели, 678 — 
ушли из жизни. И мы не устанем 
повторять: спасибо врачам, они 
настоящие герои. Только благо-

даря их усилиям, самоотдаче, 
иногда 12-часовым сменам рас-
пространение болезни удалось 
сдержать. 

На время пандемии вы при-
глашали врачей из других ре-
гионов. Кто-то из них решил 
остаться работать в Подмо-
сковье? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Мы стараемся 
очень внимательно относиться 
ко всем врачам — и к тем, кто 
у нас работал раньше, и к тем, 
кто приехал во время пандемии. 
За это время к нам приехали по-
рядка 200 врачей — из Москвы 
и Красноярска, Санкт-Петер-
бурга и Ярославля. Я попросил 
главных врачей больниц уде-
лить внимание каждому, пого-
ворить о том, чем мы 
можем помочь, какие 
условия необходимы.

Иван Петров,
Владимир Емельяненко

В 
воскресенье, 14 июня 
в подмосковном пар-
ке «Патриот» освяти-
ли Главный храм Воо-
руженных сил Рос-
сии — Патриарший со-
бор в честь Воскресе-
ния Христова. 

 В церемонии уча-
ствовал министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу. Чин великого 
освящения собора и первую бо-
жественную литургию в новоос-
вященном храме совершил Свя-
тейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

Знаменательным для России 
событием назвал освящение со-
бора Сергей Шойгу. 

«Сегодня освящен первый 
храм в ознаменование 75-й го-
довщины Победы в Великой 
Отечественной войне — храм Во-
оруженных сил России. Это зна-
менательное событие для Воо-
руженных сил и для всей нашей 
страны. Я абсолютно уверен, что 
все те, кто будет приходить 
сюда, будут вспоминать о прош-
лых подвигах и готовиться к бу-
дущим»,- подчеркнул министр 
обороны.

Сергей Шойгу выразил над-
ежду, что у каждого из нас в сер-
дце хранится частица той памя-
ти, которой дорожит наш народ. 
«Памяти о наших отцах и дедах, 
о предках, которые принесли 
эту Победу и завещали нам хра-
нить память об этой Победе. Се-
годня я хотел бы сказать слова 
благодарности всем тем, кто 
принял участие в создании всего 
комплекса, десяткам тысяч че-
ловек, которые в разной степе-
ни, в разных объемах поддержа-
ли строительство этого хра-
ма», — подчеркнул министр.

Слова благодарности мини-
стра обороны России были адре-
сованы строителям, архитекто-
рам, художникам, скульпторам. 
«Все они вложили сюда душу. 
Многие работали здесь абсо-
лютно безвозмездно.  Результат 
их труда перед вашими глазами, 
спасибо им всем за это», — ска-
зал министр обороны.

Освятил собор Воскресения 
Христова   —  главный храм 
Воору женных сил России Па-
триарх Московский и всея Руси 
Кирилл. 

Чин освящения начался с ко-
ленопреклоненной молитвы 
в честь всех погибших за родину. 
Диаметр основания централь-
ного купола — 19 метров 45сан-
тиметров в глазах его создате-
лей также символически «риф-
муется» с 1945 годом — годом 
Победы. Чин освящения начался 
в верхнем храме, посвященном 

Воскресению Христову. В нем 
находится образ Спаса Нерукот-
ворного — самое большое в мире 
изображение лика Христа, вы-
полненное в технике мозаики.

Под образами Патриарх Ки-
рилл омыл престол из четырех 
сосудов с освященной водой. Со-
суды символизируют рода войск 
и их небесных покровителей.

Все четыре придела верхнего 
храма посвящены святым, кото-
рых военные считают покрови-
телями четырех родов войск. 
Пророку Илии — которого вы-
брали себе в небесные покрови-
тели Воздушно-космические 
и Воздушно-десантные войска 
России, князю Александру Не-
вскому, которого считают своим 
покровителем сухопутные вой-
ска, великомученице Варваре — 
в которой нашли себе покрови-
тельницу Ракетные войска стра-
тегического назначения (РВСН) 
и апостолу Андрею Первозван-
ному — покровителю Военно-
морского флота, коим он считал-
ся еще до революции. 

Своды верхнего храма укра-
шены витражами с изо-
бражениями воинских 
орденов разных эпох.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев: 
Положительные эмоции — это то, что сейчас всем нам
особенно нужно 

Антивирусное лето

ИГРА СЛОВ

А К Ц Е Н Т

Мы не устанем повторять: спасибо вра-
чам, они настоящие герои. Только благо-
даря их усилиям и самоотдаче распро-
странение болезни удалось сдержать

Австралийский доллар 47,9706
Азербайджанский манат 40,7438
Армянский драм** 14,3050
Белорусский рубль 29,1248
Болгарский лев 40,1895
Бразильский реал 13,8966

Венгерский форинт** 22,8234
Вон Республики Корея*** 57,8615
Гонконгский доллар* 89,1826
Датская крона 10,5439
Доллар США 69,1219
Евро 78,5225

Индийская рупия** 91,2127
Казахстанский тенге** 17,2695
Канадский доллар 51,3040
Киргизский сом** 92,9530
Китайский юань* 97,7624
Молдавский лей* 40,2574

Новый туркменский манат 19,7774
Норвежская крона* 73,6052
Польский злотый 17,5784
Румынский лей 16,2537
СДР  95,8589
Сингапурский доллар 49,8032

Таджикский сомони* 67,1902
Турецкая лира 10,1981
Узбекский сум**** 68,0870
Украинская гривна* 25,9902
Фунт стерлингов 87,6673
Чешская крона* 29,4926

Шведская крона* 75,0126
Швейцарский франк 73,4168
Южноафриканский рэнд* 41,5831
Японская иена** 64,6090

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.06.20

Сергей Кравцов:
15 июня регионы
смогут выдать
выпускникам школ
аттестаты

Ракетный крейсер
«Князь Владимир» вступил
в состав подводных сил России

Валерий Гергиев
надеется вернуть
Мариинку зрителям
в ближайшее
время

Мелита Вуйнович:
Смягчение мер
не означает,
что вирус исчез
из популяции
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РЕСУРСЫ Почему цены 
на нефть упали после 
продления сделки ОПЕК+

Болевые бочки

Сергей Тихонов

Вопреки ожиданиям, решение о продлении до начала 
августа максимальных объемов сокращения добычи 
нефти в 9,7 млн баррелей в сутки, не дало дополни-
тельный стимул для дальнейшего роста цен на нефть. 
Котировки барреля, ненадолго превысив отметку 
в 43 доллара, уже через несколько дней после встречи 
ОПЕК+ упали ниже 40 долларов за баррель, заставив 
многих усомниться в эффективности сделки.

Однако главная задача соглашения о сокращении 
добычи — в установлении баланса спроса и предложе-
ния на рынке, а рост стоимости нефти в определен-
ном смысле является необходимым, но побочным 
продуктом. Если участники ОПЕК+ достигнут постав-
ленных целей, котировки неизбежно повысятся. А вот 
через какое время, предсказать точно весьма пробле-
матично. Не случайно в российском минэнерго, до-
статочно позитивно оценивая восстановление потре-
бления нефти и нефтепродуктов в мире и ожидая 
установления баланса на рынке уже этим летом, 
очень аккуратно делают прогнозы о ценах на «черное 
золото». Даже после майских успехов ОПЕК+ речь 
идет о 40 долларах за баррель к концу года, хотя эк-
сперты говорят о 50 долларах, а некоторые и о более 
высоких значениях. Это редкий случай, ког-
да официальные оценки оказываются песси-
мистичней независимых прогнозов.

ТУРИЗМ Как в отелях
будут принимать
неженатых гостей 

Чей номер 
пройдет

Евгений Гайва

Открывшиеся в июне отели и гостиницы должны рас-
селять гостей по одному в номерах, рассаживать отды-
хающих через полтора метра на пляже и выполнять 
другие рекомендации Роспотребнадзора. Отельеры 
найдут выход из ситуации, говорят представители от-
расли.

Первоначальные требования к отелям были строже, 
но потом их смягчили. Гостиницам разрешили не сни-
мать со стен обои и не убирать подвесные потолки. 
Но заселять вместе все же можно только членов семьи. 
Если в одном номере окажутся не зарегистрированные 
в браке пары, гостинице придется давать объяснения. 
«Рекомендации разработаны для предприятий гости-
ничного бизнеса и бремя доказывания семейного ста-
туса полностью входит в сферу ответственности гости-
ницы», — сообщили «РГ» в Роспотребнадзоре.

Президент Российской гостиничной ассоциации 
Геннадий Ламшин считает, что на деле селить в один 
номер можно будет и гостей, не связанных семейными 
узами. «Может заехать пара, необязательно муж 
и жена, а, например, жених и невеста, естественно они 
должны быть в одном номере. Вместе в одном номере 
могут проживать друзья, которые постоянно 
общаются и вместе летели. Они же и питаться 
будут за одним столом», — сказал он.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
освободил арендаторов 
от неустоек

На форс-
мажорной ноте

Марина Трубилина

Спорное положение, которое могло повлиять на отно-
шения арендаторов с арендодателями, отредактировал 
в окончательном тексте своего постановления Пленум 
Верховного суда (ВС) РФ.

В конце мая Пленум ВС обсуждал проект постанов-
ления о применении положений Гражданского кодекса 
о прекращении обязательств. Одним из пунктов пред-
усматривалось, что если возникшие после заключения 
договора чрезвычайные и непредотвратимые обстоя-
тельства, риск наступления которых не несет ни одна 
из сторон (в том числе связанные с решением органов 
власти), влекут объективную невозможность исполне-
ния, но носят временный характер, то каждая из сто-
рон при утрате интереса может отказаться от догово-
ра. В частности, в случаях, когда эти обстоятельства 
привели или очевидно приведут к существенной прос-
рочке.

Против этого положения выступил Российский 
 совет торговых центров (РСТЦ), который направил 
письмо председателю Верховного суда с просьбой 
исключить его из финальной версии документа. 
В  совете указали, что недавно принятым «антикри-
зисным» законом были урегулированы отно-
шения арендаторов и собственников недви-
жимости. 
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Символично выглядело участие в церемонии освящения храма офицеров — кавалеров боевых наград.
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Блог-пост

ДОЛГ, КОТОРЫЙ ТРУДНО ВЕРНУТЬ

Елена Яковлева

У ратного дела очень высокая 

цена. Может быть самая высо-

кая на свете — человеческая 

жизнь. И  не чья-то, а  твоя. 

Жизнь, принесенная в жертву. 

Есть два светских штампа по по-

воду войны и  церкви. После 

многих лет атеизма у многих во-

шло в привычку воспринимать 

Церковь как оплот тотального 

пацифизма. Она должна быть 

где-то на другом полюсе, по-

дальше от войн и битв. А если 

приходящий с  войны идет 

в храм, а то и стрижется в мона-

стырь, то точно замаливать гре-

хи. Война же — дело убийства.

Но воин — не убийца. Это пер-

вое, что вы услышите в Церкви. 

Потому что рискует самым глав-

ным  — своей жизнью. Все 

остальное несоизмеримо де-

шевле человеческой жизни, от-

данной за освобождение Оте-

чества, его объединение, неза-

висимость, право быть, вер-

ность своим идеалам.

После великих битв на их месте 

или на родине воинов всегда 

строились храмы, а то и мона-

стыри. И  куда не оглянись  — 

храм или монастырь-памятник. 

Начиная от Донского монасты-

ря, заложенного супругой рано 

умершего князя Дмитрия Дон-

ского Евдокией в память о побе-

дившем на Куликовом поле во-

инстве, и кончая строящимся 

Спасо- Богородицким Одиги-

триевским монастырем поми-

новения павших воинов на ме-

сте прорыва наших войск из 

страшного «Вяземского котла». 

Да и входя в главный собор стра-

ны — храм Христа Спасителя, — 

первое, что мы видим на его сте-

нах, это списки воинов, погиб-

ших и раненых в тех или иных 

битвах. Храмы и монастыри, 

конечно, лучшие памятники по-

гибшим. Представляется, что 

даже атеистам понятно, что 

в них молитвами тянутся (и до-

тягиваются) до чего-то больше-

го, чем человеческие чувства 

и  соображения. До  неба. 

До Бога. До необходимой чело-

веку спасительной высоты.

Епископ Клинский Стефан 

(храм в Кубинке находится в его 

епархии) сказал «Российской 

газете», что, открыв храм на ме-

сте, где было остановлено про-

движение фашистских войск 

к столице, мы отдали долг на-

шим дедам и прадедам, погиб-

шим в войнах при защите свое-

го отечества. И это правда день 

высокого долга. Который 

 трудно вернуть.

А К Ц Е Н Т

После великих битв на их месте 
или на родине воинов всегда строились 
храмы или монастыри. Начиная 
от Донского монастыря в память 
о Куликовом поле 
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КРЕМЛЬ Владимир Путин рассказал о поправках к Конституции
и внутренних кризисах в США

Разговор о важном

КОНСТИТУЦИЯ Поправки 
в Основной закон 
уже стали частью жизни 
страны

Работа 
со смыслом

Кира Латухина

Р
оссия выходит из пандемии 
с минимальными потеря-
ми, кабмин и регионы ра-

ботают как одна команда, заявил 
президент. Владимир Путин так-
же объяснил, почему важно за-
крепить в Конституции вопросы 
соцподдержки и развития демо-
кратии, а также назвал причину 
беспорядков в США.

Согласно поправкам к Кон-
ституции, президент отдает 
часть важных полномочий пар-
ламенту — это еще один шаг к де-
мократизации, сказал глава го-
сударства в интервью програм-
ме «Москва. Кремль. Путин» (те-
леканал «Россия 1»), первом за 
время пандемии. Если сегодня 
президент утверждает премьера 
с согласия Госдумы, а затем без 
согласия парламента назначает 
министров, то с вступлением по-
правок в силу ситуация меняет-
ся — и окончательное решение 
будет за парламентом, причем 
президент не имеет права откло-
нить утвержденные кандидату-
ры. Путин напомнил и о новых 
полномочиях верхней палаты: 
консультации по силовым мини-
страм. «Это значит, что эти люди 
должны выйти на свет божий, 
выступить в Совете Федерации, 
рассказать о себе, о том, как они 
предполагают организовывать 
свою работу», — пояснил он. 
«Это еще один шаг вперед, к де-
мократизации нашего общества. 
Постепенно, без рывков, но 
именно в этом направлении», — 
отметил президент.

Вопросы, связанные с соц-
поддержкой, важно упомянуть 
в Основном Законе, чтобы их не 
«вычистили» из практической 
жизни, продолжил Путин. «Ког-
да мы говорим о социальной 
справедливости, которая долж-
на выражаться в том, что не мо-

жет человек получать меньше 
минимального размера оплаты 
труда, и когда прожиточный ми-
нимум должен соответствовать 
этому МРОТ», — привел он при-
мер. Кроме того, в Конституции 
не говорится, что пенсии долж-
ны регулярно индексироваться. 
А благодаря поправкам никакое 
правительство в будущем уже не 
сможет этого не делать.

Президент констатировал: 
Россия уверенно выходит из 
пандемии. «При определенных 
издержках, проблемах, при по-
терях, но все-таки мы достаточ-
но ритмично работаем и выхо-
дим из этой ситуации с корона-
вирусом уверенно, с минималь-
ными потерями», — оценил он.

А в США так не происходит, 
сравнил Путин. И связано это 
с системой управления. Расши-
ренное правительство в РФ — каб-
мин и главы регионов — работают 
как одна команда, сказал он: «Я 
сомневаюсь, чтобы кто-то у нас 
где-то или в правительстве, или 
в регионах сказал: не будем де-
лать там, что правительство го-
ворит или президент говорит». 
Ситуация, связанная с корона-
вирусом, высветила общие про-
блемы в Штатах. Групповые пар-
тийные интересы ставятся выше 
интересов общества и народа. 
Демократия — это власть народа, 
и это правильно, заметил рос-
сийский лидер. Но органы влас-
ти, облеченные доверием наро-

да, имеют право выстроить рабо-
ту так, чтобы гарантировать ин-
тересы большинства. А там пре-
зидент говорит, надо сделать так, 
«а на местах там губернаторы го-
ворят: «да пошел подальше», 
констатировал Путин.

«То, что произошло, — это 
проявление каких-то глубинных 
внутренних кризисов», — сказал 
про беспорядки в США прези-
дент РФ. И кризис идет с момен-
та победы на выборах Дональда 
Трампа. «Проигравшая сторона 
придумала всяческие небылицы 
только для того, чтобы подвер-
гнуть сомнению его легитим-
ность», — заметил он.

США — очень мощное демо-
кратическое государство, оце-
нил Путин, выразив надежду, 
что фундаментальная основа 
американской демократии по-
зволит Штатам выйти из полосы 
кризисных явлений. «Конечно, 
можно все по-разному пони-
мать, конечно, все могут совер-
шать какие-то неточные шаги, 
даже ошибки, но если все вы-
строено и работает как единый 
механизм, проблем будет мень-
ше и потерь будет меньше, чем 
просто развал управляемости. 
Это первое, что касается корона-
вируса», — пояснил он. Говоря об 
отношениях между белым насе-
лением и афроамериканцами, 
Путин подчеркнул, что это дав-
няя проблема США, напомнил, 
что и в СССР, и в России всегда 

с большой симпатией относи-
лись к борьбе афроамериканцев 
за свои права. «Мартин Лютер 
Кинг, Анджела Дэвис. Припом-
ните, в Советском Союзе пор-
треты по всей стране висели», — 
добавил он.

«Но когда это приобретает 
даже на фоне совершенных пре-
ступлений элемент такого ради-
кального национализма, экстре-
мизма, то ничего хорошего здесь 
ожидать не приходится. И если 
борьба за естественные права, 
законные права приобретает ха-
рактер разгула и погромов, то 
я здесь ничего хорошего для го-
сударства не вижу. Этого мы ни-
когда не поддерживали», — заве-

рил президент. «Это разруши-
тельное явление», — оценил он 
и напомнил, что когда Дагестан 
не справлялся с пандемией, вся 
страна встала на помощь. «В 
этом сила России, сила нашего 
многонационального государст-
ва, многонационального народа. 
Надо держаться за это», — под-
черкнул он.

Также вчера «Вести недели» 
показали отрывки из интервью 
президента для документально-
го фильма ВГТРК. После распада 
СССР те, кто посчитал себя по-
бедителями в «холодной войне», 
начали пытаться переделать 
мир под себя, констатировал 
Путин. И стали перекраивать 
мир, не считаясь с международ-

ным правом. Но есть люди, кото-
рые хотят, чтобы Россия была 
сильной, чтобы такой фактор, 
как Россия, существовал в миро-
вых делах. «Считают, что если 
бы Россия не восстановилась, не 
заняла своего достойного поло-
жения в мире, мир был бы хуже 
и опаснее. Таких людей очень 
много», — заявил он.

С тех пор в нашей стране мно-
гое сделано и в сфере развития 
ядерного оборонного комплек-
са, где сейчас примерный пари-
тет с США, и в сфере традицион-
ных вооружений. При этом 
в перспективных разработках 
в сфере ядерного оружия Россия 
лидер, а традиционный потенци-

ал не просто модернизируется — 
вводятся новые комплексы. 
И по этому показателю РФ — но-
мер один в мире, заявил прези-
дент. США объявили, что они вы-
ходят из Договора по ПРО и нуж-
но было, исходя из этого, обеспе-
чить безусловную безопасность 
нашей страны. Ведущие военные 
державы будут обладать таким 
же оружием, которое есть сегод-
ня у России, — гиперзвуковым. 
Но пока оно еще ни у кого из них 
не появилось. «Мы сможем при-
ятно удивить наших партнеров 
тем, что когда у них это оружие 
появится, у нас, с большой долей 
вероятности, появится средство 
борьбы с этим оружием», — 
 заверил он.  

Галина Мисливская 

До старта общероссийского голосования по поправ-
кам в Конституцию осталось десять дней. Члены рабо-
чей группы, готовившей пакет изменений, намерены 
посвятить это время информированию граждан о сути 
преобразований, а также помочь регионам в органи-
зации голосования.

В конце прошлой недели они провели очередное за-
седание с участием Центризбиркома, наблюдатель-
ского сообщества, волонтеров, а также представите-
лей Тульской области и Краснодарского края. «По 
итогам нашей предыдущей встречи (30 мая. — Прим. 
«РГ») мы обратились к президенту с предложением 
назначить дату общероссийского голосования, — на-
помнила сопредседатель рабочей группы Талия Ха-
бриева. — Глава государства нас поддержал и, предва-
рительно посоветовавшись с врачами, Роспотребнад-
зором, назначил дату. И теперь мы на финишной пря-
мой — к 1 июля 2020 года».

Основной задачей на этом этапе она назвала «разъ-
яснение смысла конституционных преобразований, 
сути поправок к Основному закону». «Поэтому прось-
ба ко всем членам рабочей группы — продолжить то, 
чем вы и так уже занимаетесь, активизировать эту де-
ятельность в своих сообществах, встречи с общест-
венностью, тем более что у нас имеются широкие воз-
можности для использования видео-конференц-свя-
зи», — добавила Талия Хабриева. Сейчас, подчеркнула 
она, разъяснять суть поправок гораздо легче, посколь-
ку они уже стали частью ежедневной жизни общества 
и «прошли проверку кризисом пандемии».

Однако новые положения Конституции, в первую 
очередь социальный блок, востребованы не только 
в связи с нынешней непростой ситуацией, они необ-
ходимы для благополучия россиян в будущем. И даль-
ше откладывать их 
принятие не стоит, 
заявил сопредседа-
тель рабочей груп-
пы — глава комите-
та Совета Федера-
ции по конституци-
онному законода-
тельству Андрей 
Клишас. «Придет 
осень, правительст-
во снова иницииру-
ет бюджетный про-
цесс в парламенте, 
мы будем обсу-
ждать очень многие 
вопросы, в том чи-
сле те, которые 
определят финан-
совую и социаль-
ную политику на 
ближайшие годы. 
Поэтому необходи-
мо, чтобы поправки в Конституцию были приняты. 
Это должна быть не реакция на сегодняшнюю ситуа-
цию, а конституционная обязанность органов влас-
ти — действовать исходя из тех принципов, которые 
президент заложил в закон о поправках», — сказал он 
журналистам.

В оставшееся до голосования время рабочая группа 
будет собираться еженедельно и подключать к своим 
заседаниям регионы, чтобы процедура народного во-
леизъявления прошла безукоризненно, сообщил со-
председатель группы, глава Комитета Госдумы по за-
конодательству Павел Крашенинников. «Это нужно 
для того, чтобы закон о поправках воспринимался как 
наш всеобщий. Нам очень важно, чтобы легитимность 
самого голосования, самого текста была высочай-
шая», — сказал он.

За соблюдением процедур будут следить наблюда-
тели, их работу координирует Общественная палата 
РФ. Еще в марте был запущен специальный сайт для 
приема заявок от кандидатов, сейчас на нем зареги-
стрировались более двухсот тысяч человек. «Мы ста-
вим себе очень высокую планку: набрать более 250 
тысяч наблюдателей только от гражданского общест-
ва России, более 250 тысяч мы ожидаем от политиче-
ских партий. Общее количество наблюдателей превы-
сит цифру в полмиллиона человек», — заявил руково-
дитель рабочей группы ОП РФ по общественному 
контролю за голосованием Максим Григорьев. По его 
словам, на каждом участке — а их в России 96,5 тыся-
чи — будут работать по пять-шесть наблюдателей. 
Одни будут следить за соблюдением закона в помеще-
ниях для голосования, другие — выезжать с членами 
избиркомов на надомное голосование.

В этот раз возможности проголосовать не выходя 
из дома значительно расширили, чтобы граждане смо-
гли высказаться по поправкам в Конституцию макси-
мально безопасным способом.

Любой желающий сможет пригласить домой чле-
нов участковой избирательной комиссии с перено-
сным ящиком для голосования с 25 июня по 1 июля. 

Для жителей Москвы и Нижегородской области 
в июне доступна еще одна опция — дистанционное 
электронное голосование. Запись на него открылась 
5 июня, за это время заявки подали более 500 тысяч 
человек. Большинство из них москвичи — почти 450 
тысяч.

В ЦИКе пристально следят за новой процедурой 
и намерены жестко пресекать любые действия, спо-
собные ее дискредитировать, заявила журналистам 
глава комиссии Элла Памфилова. 

В Центризбиркоме работает «горячая линия», 
на которую поступают в том числе сигналы о наруше-
ниях, например о якобы имевших место фактах при-
нуждения к онлайн-голосованию. «В основном это 
были фейки. Ни одно заявление, которое пришло, пока 
не подтвердилось», — сказала она. Элла Памфилова 
призвала заявителей не скрывать свои имена, иначе 
«грош цена такой гражданской активности».  

ДЕНЬГИ 

Верховный суд 
разрешил 
отдавать долги 
услугами

КРЕДИТ 
ОТРАБОТАЕМ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии утвердил постановление  с 
разъяснениями положений 
Гражданского кодекса о пре-
кращении обязательств. 

«Вопросы исполнения обя-
зательств приобретают особую 
актуальность в нынешнее вре-
мя: у многих возникли эконо-
мические трудности и в судах 
ожидается рост споров, связан-
ных именно с исполнением обя-
зательств, — подчеркнул пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Сейчас, когда мы по-
степенно возвращаемся к 
прежней жизни, наступает вре-
мя взаиморасчетов. Эту тему 
можно назвать вечной. В пери-
од экономического роста, и в 
период трудностей будут споры 
по соблюдению обязательств». 

По его словам, принятый до-
кумент детально разъясняет 
правовые механизмы, которы-
ми могут воспользоваться дол-
жники, чтобы урегулировать 
свои отношения с кредитором. 

Например, закон разрешает 
решить вопрос с помощью от-
ступных. Как напомнил Верхов-
ный суд, «по соглашению сто-
рон обязательство может быть 
прекращено предоставлением 
отступного — уплатой денеж-
ных средств или передачей ино-
го имущества». При этом дол-
жник вполне может предло-
жить сделать что-то своими ру-
ками в счет долга.

«Правила об отступном не 
исключают, что в качестве от-
ступного будут выполнены ра-
боты, оказаны услуги или осу-
ществлено иное предоставле-
ние», сказано в документе.

Проще говоря, чувствуешь, 
что вот-вот и платить станет не-
вмоготу, можно идти к кредито-
ру и предлагать отступные. Воз-
можно, он согласится списать 
долг за вспаханный должником 
огород или штукатурку стен в 
офисе.

«Но, как поясняет постанов-
ление, если предложенное от-
ступное не соответствует согла-
шению сторон, а при отсутствии 
специальных указаний в согла-
шении — обычно предъявляе-
мым требованиям, кредитор 
вправе отказаться от приемки 
ненадлежащего отступного, 
предложенного должником, и 
воспользоваться средствами за-
щиты, установленными законом 
или договором на случай нару-
шения первоначального обяза-
тельства, — говорит Владимир 
Груздев. — Иными словами, если 
должник попытается предоста-
вить некачественную вещь, кре-
дитор вправе ее отклонить».

У кредитора есть право отка-
заться брать «натурой». Допу-
стим, в расчетах граждан с гра-
жданами или компаний с ком-
паниями иногда можно догово-
риться об отступных в нату-
ральной форме. Но вряд ли та-
кое предложение будет интере-
сно, скажем, банкирам. Как за-
мечает советник Федеральной 
палаты адвокатов России Алек-
сандр Боломатов, невозможно 
обязать банки принять имуще-
ство в качестве отступных.

«Все основания прекраще-
ния обязательств, за исключени-
ем ликвидации юрлица, являют-
ся предметом соглашения сто-
рон, — сказал он. —  Четкие зако-
нодательные установления и су-
дебные позиции в данной сфере 
защищают стороны и стабиль-
ность оборота. Потому и нельзя 
обязать принять банк иное иму-
щество, а не деньги, в качестве 
оплаты по кредиту без согласия 
на то банка. А банки крайне ред-
ко имеют дело с чем-то иным, 
кроме денег. У банков нет инфра-
структуры для эффективной ре-
ализации, например, движимого 
имущества. Потому они не со-
глашаются с принятием в каче-
стве исполнения по денежному 
обязательству движимого иму-
щества».

В целом он назвал принятое 
постановление очень интере-
сным и затрагивающим важную 
тему.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградил Героев Труда
в Парке Победы

Наш код — Россия

Кира Латухина

В 
День России прези-
дент вручил золотые 
медали «Герой Труда 
РФ» в Парке Победы 
на Поклонной горе. 
Глава государства так-
же заявил, что уверен: 
абсолютное большин-
ство граждан поддер-

живает поправки в Конститу-
цию, которые закрепят такие 
принципы, как уважение к чело-
веку труда и защитнику Отече-
ства, к истории и традициям 
России, любовь к своей земле 
и незыблемость границ.

Перед началом церемонии 
был поднят государственный 
флаг России. С 9 мая это первое 
такое публичное праздничное 
мероприятие с участием прези-
дента. И впервые награждение — 
не в Кремле, а на Поклонной 
горе. Владимир Путин назвал 
государственный флаг симво-
лом сплоченности, суверените-
та и независимости. «Он оли-
цетворяет наши победы, готов-
ность преодолевать все трудно-

сти, нашу устремленность в бу-
дущее», — сказал президент.

Золотые звезды Героев Труда 
получили худрук Малого театра 
Юрий Соломин, глава НИИ неот-
ложной детской хирургии 
и травматологии Леонид Ро-
шаль, управляющий директор 

Улан-Удэнского авиационного 
завода Леонид Белых и оператор 
поста управления стана горячей 
прокатки Магнитогорского ме-
таллургического завода Алек-
сандр Моторин. Церемония всег-
да приурочена к 1 Мая, но в этом 
году она была перенесена из-за 
пандемии коронавируса. Еще 
один Герой Труда — тренер, осно-
ватель красноярской школы 
борьбы Дмитрий Миндиашви-
ли — не смог приехать на церемо-
нию.

«Для каждого из нас Родина — 
это семья и отчий дом, родная 
земля от Калининграда до Кам-
чатки и Курильских островов, 
от северных, арктических мо-
рей до Севастополя и Крыма», — 
заявил Владимир Путин. Свет-
лое, пронзительное чувство Ро-

дины всегда помогало народу 
пройти через невзгоды и отве-
тить на любые вызовы, заметил 
он. Память героев, защищавших 
Отечество, его свободу и неза-
висимость, едина и свята для 
всех поколений, для всего мно-
гонационального народа Рос-
сии. «У нас общий историче-
ский код, нравственные устои, — 
сказал президент. — Для нас без-
условны уважение к человеку-
труженику и защитнику Отече-
ства, к нашей неразрывной, 

многовековой истории, тради-
циям и культуре, сохранение 
памяти предков, почитание ро-
дителей и семьи, любовь к своей 
земле и незыблемость наших 
границ».

Это основы, которые опреде-
ляют характер и судьбу нашего 
народа, развитие страны. «И по-
тому закономерно, что столь ча-
сто звучали предложения вне-
сти эти фундаментальные, стер-
жневые принципы в Конститу-
цию», — заметил глава государ-
ства. «Убежден, что такую пози-
цию разделяет и поддерживает 
абсолютное большинство на-
ших граждан», — добавил он.

«Такие щедрые, трудолюби-
вые, открытые люди — настоя-
щая опора и гордость России», — 
сказал про Героев Труда глава го-
сударства. И в пору испытаний 
ясно особенно: жизнь все рас-
ставляет по своим местам, четко 
разделяет истинные ценности 
и дутые, мнимые величины.

«Современный мир, стол-
кнувшись с новыми вызовами 
и угрозами, переосмыслил 
многое. По сути, все мы по-но-

вому прочувствовали, открыли 
для себя высокую миссию лю-
дей в белых халатах — врачей, 
медицинских сестер, работни-
ков больниц,  поликлиник, 
служб скорой помощи. И пре-
клоняемся перед их служени-
ем, отвагой, безграничным са-
мопожертвованием. Конечно, 
очень многие из них достойны 
самых высоких наград», — зая-
вил Путин.

Благополучие, процветание 
России зависит от человека тру-
да, отметил он. И поэтому так 
важно, чтобы у каждого были 
все возможности для самореа-
лизации, чтобы можно было ра-
ботать, получать достойную оп-
лату, а трудовые права были бы 
надежно защищены. Особая 
поддержка людей труда — непре-
менное условие движения впе-
ред по всем направлениям, убе-
жден президент.  

Владимир Путин вручил золотые 
звезды Героям Труда на церемонии 
в Парке Победы на Поклонной горе.

А К Ц Е Н Т

Согласно поправкам к Конституции,
президент отдает часть важных
полномочий парламенту —
это еще один шаг к демократизации

А К Ц Е Н Т

Мы достаточно ритмично работаем 
и выходим из этой ситуации
с коронавирусом уверенно,
с минимальными потерями

А К Ц Е Н Т

Благополучие, процветание России 
зависит от человека труда

Поправки в Конституцию: как и где будем голосовать 
с 25 июня по 1 июля
rg.ru/art/1899503

Новые положения 
Конституции 
востребованы 
не только в связи 
с нынешней 
непростой ситуа-
цией, они необхо-
димы для благопо-
лучия россиян 
в будущем

Закон разрешает 
в качестве отступ-
ного предложить 
какое-то имущест-
во или выполнить 
работу

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/5490

— Читайте также: Закон защитил 
соцвыплаты от случайного 
ареста за долги
rg.ru/art/1894298

Владимир Викторович 
Чистюхин 
Заместитель 

председателя Банка России

 ТОЛЬКО В «РГ»

15 ИЮЛЯ СОСТОИТСЯ ВИДЕОИНТЕРВЬЮ НА ТЕМУ «ИНДИВИДУАЛИЗАЦИЯ ТАРИФОВ ОСАГО: 

КАКИЕ НОВАЦИИ ЖДУТ АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ И СТРАХОВЩИКОВ». ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИСЫ-

ЛАТЬ НА ПОЧТУ MC@RG.RU .

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 июня 2020
понедельник № 128 (8182)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ Сегодня 
выпускники школ получат 
аттестаты

Прием на старт!

Ксения Колесникова

Школы приступили к выдаче аттестатов выпускникам 
без ЕГЭ и ОГЭ. Соответствующие постановления пра-
вительства, приказы министерства просвещения и Ро-
собрнадзора подписаны и опубликованы. А это значит, 
что ребята уже с 15 июня смогут подавать документы в 
техникумы и колледжи. В некоторых регионах они от-
крывают приемную кампанию уже сегодня.

— 15 июня, как и планировалось, все регионы смогут 
выдать аттестаты. Каждый школьник, чьи отметки со-
ответствовали, получит свой аттестат, и мы за этим 
проследим, — рассказал на брифинге в «Интерфаксе» 
министр просвещения Сергей Кравцов. 

По его словам, ЕГЭ начнется 29 июня с пробного эк-
замена, который пройдет без детей — для отработки всей 
технологии. А 3 июля на Единый госэкзамен уже придут 
выпускники. Причем только те ребята, которым ЕГЭ не-
обходим для поступления в вузы. По оценкам, ЕГЭ будут 
сдавать порядка 640 тысяч выпускников этого года.

Министр перечислил меры, утвержденные в реко-
мендациях Роспотребнадзора для всех регионов. 
На входе в пункты проведения экзамена будут изме-
рять температуру, организаторы будут не старше 
65 лет. Участники экзамена должны сидеть на расстоя-
нии 1,5 метра друг 
от друга. 

— Обязательны-
ми также будут об-
работка рук и ноше-
ние масок органи-
заторами экзамена, 
— добавил Сергей 
Кравцов. — Требова-
ние к ученикам на-
девать маски и пер-
чатки зависит от ситуации в регионе. Ближе к экзаме-
нам все будет сказано. Сегодня нет требований носить 
маски для сдающих экзамены, только для организато-
ров. При обнаружении высокой температуры при тер-
мометрии, вопрос будет решаться на месте. Увеличено 
количество резервных дней, поэтому можно будет 
прийти в резервный день. И принято решение об авгу-
сте. Те, кто придет сдавать в августе, успеют поступить.

Что с отпусками и зарплатами учителей, которые 
будут работать на ЕГЭ? «Все вопросы, связанные с от-
пусками, проработаны, — подчеркнул министр. — Кто-
то выйдет из отпуска, будет дополнительная доплата. 
Если вопросы остаются, нужно обращаться в мини-
стерство, мы возьмем вопрос на контроль».

Также Сергей Кравцов выразил надежду, что шко-
лы, детские сады, колледжи и техникумы откроются в 
очном формате 1 сентября. При этом будут действо-
вать определенные требования Роспотребнадзора. 
Было принято решение провести диагностику знаний 
школьников в начале следующего учебного года: за эти 
контрольные не будут выставляться оценки. Уже раз-
рабатывается методическая помощь учащимся, чтобы 
восполнить пробелы в знаниях. 

Также по поручению президента министерство про-
свещения вместе с педагогами и экспертами прорабо-
тает введение учебных курсов в области генетики для 
школьников.

— В данной области проводится много исследова-
ний. Мы поддерживаем интерес учащихся в этом на-
правлении. Обсудим с педагогами, учителями, со спе-
циалистами, кто разрабатывает содержание образова-
ния, как внедрить преподавание генетики. Будет ли это 
в школьной программе или как селективный курс, — 
рассказал Сергей Кравцов. — После обсуждения при-
мем наиболее эффективное решение.  

Храм ратной памяти
Все четыре придела 
верхнего храма Патри-
арх окропил святой во-

дой, а затем освятил нижний 
храм, посвященный Крестителю 
Руси, князю Владимиру. После 
чина освящения Патриарх Ки-
рилл совершил первую божест-
венную литургию в главном во-
инском храме страны.

— Этот храм — символ пути от 
безверия к вере и в память о всех 
тех, кто душу положил за други 
своя, — сказал Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.– Я 
знаю, что в войну многие шли в 
атаку с верой в сердце и с 90-м 
псалмом «Живый в помощи», 
вшитым в гимнастерку благоче-
стивыми матерями и женами, — 
сказал Патриарх.  - «В окопах под 
снарядами атеистов нет», рас-
сказал мне однажды выживший 
фронтовик. Он на себе испытал — 
вера в Бога дает надежду на бес-
смертие. Вера наполняет жизнь 
огромной силой, которая побе-
ждает и страх, и врага, и напасти.  
Обретение веры дает чудотвор-
ную силу побеждать. 

Преклоняясь перед подвига-
ми воинов, Патриарх передал 
Сергею Шойгу Каплуновскую 
икону Божией Матери.  Её 1709 
году Петр I привез в расположе-
ние войск под Полтаву. Икона 
остаётся в главном храме Воо-
руженных сил, настоятелем, ко-
торого стал Патриарх Кирилл. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров упростил получение мер 
социальной поддержки

Семейный доход
Татьяна Замахина

К
абмин исполнил по-
ручение главы госу-
дарства упростить 
для граждан полу-
чение пособий и вы-
плат. Собирать справ-
ки больше не потре-
буется — такое распо-
р я ж е н и е  в  к о н ц е 

прошлой недели подписал пре-
мьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин. Кроме того, кабмин на 
своем заседании распорядился 
выделить регионам дополни-
тельные средства, чтобы они, в 
свою очередь, смогли помочь 
гражданам в условиях экономи-
ческих сложностей.

Задачу упростить получение 
социальной помощи Владимир 
Путин поставил в начале марта. 
Президент тогда заявил, что пре-
доставление нового ежемесяч-
ного пособия на детей от трех до 
семи лет должно быть необреме-
нительным для граждан. 

Распоряжение кабмина ко-
снулось получения не только 
этого конкретного пособия, но и 
мер соцподдержки в целом. Как 
уточнили в пресс-службе прави-
тельства, необходимые сведе-
ния госорганы, отвечающие за 
назначение пособий и выплат, 
будут получать в ходе межве-
домственного информационно-
го взаимодействия. Обмени-
ваться необходимой информа-
цией будут Фонд социального 
страхования, Пенсионный фонд 
России, Росреестр и ФНС.

До сих пор у органов испол-
нительной власти не было до-
ступа к сведениям, с помощью 
которых они могли бы без до-
полнительных запросов опреде-
лить, нуждается ли гражданин в 
социальной поддержке. Дан-
ным распоряжением предусма-
тривается расширение перечня 
информации, которой указан-
ные органы смогут пользовать-
ся для назначения выплат.

Ранее ускорение получения 
пособий прокомментировал ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. Он уточнил, что семьям для 
назначения выплат не нужно бу-
дет, к примеру, представлять 
сведения о доходах. «Это все 
должно быть просто — обраще-

ние в онлайн-режиме, после 
чего налоговые органы соберут 
всю необходимую информацию, 
на основании которой органы 
соцзащиты будут принимать 
дальнейшие решения», — поя-
снил министр. Система выплат 
по-новому — без бюрократии — 
начнет работать с 1 июля теку-
щего года, сказал Силуанов.

За пособиями можно будет 
обращаться через портал госу-
слуг или подать заявление в 
МФЦ, сообщил, в свою очередь, 
глава минтруда Антон Котяков.

Напомним, что ежемесяч-
ную выплату на ребенка в воз-
расте от трех до семи лет уста-
новили с 1 июня для семей, раз-

мер среднедушевого дохода ко-
торых не превышает величину 
прожиточного минимума на че-
ловека. На первом этапе выпла-
ты, как сообщалось, будут в раз-
мере половины прожиточного 
минимума в регионе (в среднем 
это 5500 рублей).

Кроме того, в связи с распро-
странением коронавируса в 
России были введены и другие 
меры материальной помощи. В 
частности, была установлена 
единовременная выплата в раз-
мере 10 тысяч рублей на каждо-
го ребенка в возрасте от трех до 
16 лет, а семьям с детьми до 
трех лет полагается по 5 тыс. 
руб. в течение трех месяцев. 

Для потерявших работу в пери-
од с 1 марта максимальное по-
собие по безработице выросло 
до 12 130 рублей, минимальное 
— до 4500 рублей. При этом раз-
мер пособия по уходу за ребен-
ком для неработающих граждан 
повышен в два раза — до 6750 
рублей. 

Заседание кабмина на прош-
лой неделе также отчасти было 
посвящено мерам соцподдер-
жки,  а именно деньгам на эти 
цели. Правительство приняло 
решение направить в 19 регио-
нов более 12,5 млрд рублей на 
выплату пособий семьям с деть-
ми от трех до семи лет. Это в до-
полнение к 105 млрд рублей, 
уже предусмотренным в бюдже-
те РФ. Увеличение объема суб-
сидий позволит в полном объе-
ме осуществить выплаты на 890 
тыс. детей дополнительно, сооб-
щили в правительстве.

Кроме того, кабмин выделил 
средства на развитие десяти 

проблемных регионов — на реа-
лизацию их индивидуальных 
программ в течение трех лет на-
правляется более 26 млрд ру-
блей. 16 млрд рублей пойдут на 
компенсацию снижения дохо-
дов и выплату зарплат в феде-
ральных учреждениях образо-
вания, науки и здравоохране-
ния. Одной из тем заседания 
стали поправки в Трудовой ко-
декс, которые также посвящены 
оплате труда бюджетников. Они 
позволят исключить необосно-
ванный разброс в зарплатах со-
трудников, сообщил Михаил 
Мишустин. В первую очередь 
это коснется медиков, но каб-
мин сможет принять решение и 
по поводу других категорий. По-
правки были разработаны по 
поручению президента, расска-
зал премьер-министр.  

Главный Военный храм — уникальное архитектурное сооружение.

Михаил Мишустин подписал распо-
ряжение, согласно которому россия-
нам не придется собирать справки 
для получения пособий и соцвыплат.

А К Ц Е Н Т

Преклоняясь перед подвигами воинов,  Патриарх передал 
Сергею Шойгу чудотворную икону Каплуновской Божией 
Матери. Её в 1709 году Петр I привез в расположение войск 
под Полтаву

А К Ц Е Н Т

Система выплат по-новому — без бюро-
кратии — начнет работать с 1 июля

ПАМЯТЬ 
В Совете 
Европы 
состоится 
выставка, 
посвященная 
Сопротив лению

ЗАЩИЩАЯ 
ДОСТОИНСТВО
Елена Новоселова

В России помнят вклад участ-
ников Сопротивления в раз-
гром нацизма, заявил председа-
тель Российского историческо-
го общества (РИО) Сергей На-
рышкин, открывая «круглый 
стол» «Движение Сопротивле-
ния: люди, история, память», 
который прошел в онлайн-фор-
мате. «История антифашист-
ского Сопротивления в Европе 
лишь подчеркивает единство 
помыслов всех свободных на-
родов, — подчеркнул глава 
РИО. — Их подвиг состоял в том, 
что, не имея возможности осво-
бодить свою родину, они были 
готовы отдать жизни, защищая 
ее национальное достоинство, 
особенно в тех случаях, когда 
местные профашистские режи-
мы от национального достоин-
ства, по сути, отказались». 

Еще с большей благодарно-
стью Россия относится к своим 
соотечественникам, которые 
боролись с фашизмом в других 
странах. «После вторжения 
Германии в Советский Союз 
ряды европейского Сопротив-

ления пополнили десятки ты-
сяч советских граждан. Среди 
них были не только военно-
пленные, бежавшие из нацист-
ских концлагерей, но и мирные 
граждане, угнанные в нацист-
ское рабство. Свой вклад в 
борьбу за освобождение Евро-
пы внесли и русские эмигран-
ты, вставшие на позиции анти-
фашизма», — перечислил всех 
героев Сопротивления Нарыш-
кин. 

Это движение, по его мне-
нию, особенно активизирова-
лось в Европе после успехов 
Красной армии в битвах за 
Сталинград и на Курской дуге. 
«Уже в октябре 1943 года про-
изошел знаменитый побег из 
лагеря смерти «Собибор», ко-
торый организовал и возгла-
вил Александр Печерский. Ши-
рокую известность в Северной 
Италии приобрели подвиги 
партизан-гарибальдийцев под 
командованием Федора Поле-
таева, посмертно удостоенно-
го звания Героя Советского 
Союза. Во Франции близ горо-
да Тиль сражался легендарный 
женский партизанский отряд 
«Родина», его создали две уро-
женки советской Белоруссии — 
Надежда Лисовец и Розалия 
Фридзон», — сказал председа-
тель РИО.

Открытие выставки, посвя-
щенной Сопротивлению, кото-
рое планировалось к 75-летию 
Победы, было перенесено из-за 
пандемии. По словам Нарышки-
на, в России по-прежнему гото-
вы организовать ее в штаб-
квартире Совета Европы в 
Страсбурге.

«Если Совет Европы подтвер-
дит свое согласие, мы вместе, 
как только позволят обстоятель-
ства, реализуем эти планы», — 
отметил председатель РИО.  

Патриарх Кирилл и министр обороны Сергей Шойгу работали над созданием храма буквально рука об руку.

Свой вклад в борь-
бу за освобожде-
ние Европы вне-
сли и русские 
эмигранты, встав-
шие на позиции 
антифашизма

Планируем в сен-
тябре открыть 
школы, детские 
сады, колледжи

— Как это было  — фото и видео 
на сайте 
 rg.ru/art/1901851

ПРАВО Верховный суд 
предложил судьям чаще 
применять залог

Сэкономят 
на арестах

Владислав Куликов

Суды должны каждый раз, рассматривая вопрос об 
аресте, решать, нет ли возможности отпустить челове-
ка под залог. Такие разъяснения утвердил Пленум Вер-
ховного суда России.

«Пока на практике достаточно редко применяет-
ся такая мера пресечения, как залог, — пояснил пред-
седатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — По данным Судебного департа-
мента при Верховном суде России, за год было рас-
смотрено более 104 тысяч ходатайств об избрании 
меры пресечения в виде взятия под стражу, и 86 раз 
суды, отклонив просьбу следствия об аресте, назна-
чали залог. При этом домашний арест вместо на-
правления человека в СИЗО судом выбирался 3,5 
тысячи раз».

Теперь Пленум Верховного суда России внес по-
правки в целый ряд своих старых постановлений, в том 
числе касающихся избрания мер пресечения. Суды по-
лучили четкое указание: обсуждать возможность при-
менения залога, когда следствие просит об аресте или 
домашнем аресте. Как особо указывается в новых 
разъяснениях, суд не ограничен в праве вынести дан-
ный вопрос на обсуждение сторон и по своей инициа-
тиве. То есть даже если никто не просит назначить за-
лог, суд может решить, что он вполне уместен. И назна-
чить сумму.

Если же, взвесив все «за» и «против», суд ре-
шит, что залог применять нельзя, это решение надо 
мотивировать. Так что просто так сказать «нет» не 
получится, придется назвать аргументы. «Подобные 
правовые позиции, как ожидается, позволят расши-
рить применение гуманных мер пресечения и сни-
зить количество арестов», — полагает Владимир 
 Груздев.

Залог можно применять в комплексе с другой ме-
рой пресечения: запретом определенных действий. 
Как напоминает Владимир Груздев, статья «Запрет 
определенных действий» появилась в УПК весной 
2018 года. Она дает полномочия суду устанавливать 
подследственному определенный набор запретов. 
Суды могут запретить посещать определенные заведе-
ния, общаться с конкретными лицами, выходить по но-
чам из дома и т.п. Набор запретов подбирается для каж-
дого индивидуально: с учетом личности и конкретных 
обстоятельств дела.

Также Пленум Верховного суда ужесточил требова-
ния к заключению под стражу предпринимателей. На-
пример, каждый раз, когда следствие просит аресто-
вать предпринимателя по обвинению в мошенничест-
ве, судам необходимо особо проверять, что предпола-
гаемое преступление не связано напрямую с предпри-
нимательской деятельностью.  

1
СПРАВКА «РГ»

Патриарший собор в честь Воскре-

сения Христова  посвящен 75-

летию Победы в Великой Отечест-

венной войне. Он возведен на

народные деньги.  Более трех мил-

лиардов  рублей собрано  на  его

строительство. Вокруг храма рас-

положен музей «Дорога

памяти» длиною 1418 шагов в па-

мять о 1418 днях и ночах

Великой Отечественной войны. Га-

лерея оформлена 33

миллионами снимков фронтови-

ков. В рамках проекта «Дорога па-

мяти» более 40 тысяч военнослу-

жащих разместили в мультимедий-

ной галерее архивные документы 

своих родных - участников Великой 

Отечественной войны. Высота со-

бора Воскресения Христова вме-

сте с крестом составляет 96 ме-

тров. 

 Храм украшен росписями баталь-

ных сцен из военной истории и тек-

стами из Священного писания. В 

решении задач по художественно-

му оформлению главного храма 

приняли непосредственное учас-

тие всемирно известные

живописцы и специалисты Студии 

военных художников имени 

М.Б. Грекова. 

К годовщине начала строительства 

Воронежский колокольный завод 

изготовил для храма 18 колоколов. 

Они были доставлены, был совер-

шен чин их освящения,.

Решение о строительстве главного 

храма Вооруженных сил РФ было 

принято в 2018 году. Возведен он 

был в рекордные сроки. 

Справка «РГ»

Более 30 тысяч советских гра-

ждан, совершивших побег из гит-

леровских концлагерей, вступили 

в интернациональные партизан-

ские отряды и участвовали 

в борьбе с фашистами в Европе. 

В середине войны образовалось 

несколько специальных отрядов 

и групп, полностью сформиро-

ванных из советских бойцов.

Только в различных районах 

Франции действовало 55 совет-

ских партизанских отрядов. Их 

названия говорят сами за себя:  

«Сталинград», «Чапаев», «Жуков», 

«Ленинград», «За Родину». Ко-

мандиры отряда «Родина» Над-

ежда Лисовец и Розалия Фридзон 

были удостоены званий лейте-

нантов французской армии и лич-

ной благодарности Шарля де Гол-

ля, который во время Второй ми-

ровой войны стал символом 

французского Сопротивления. Во 

время визита в СССР основатель 

и первый президент Пятой респу-

блики пожал им руки.
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Церемония освящения главного Военного храма была отмечена торжественным маршем.
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Чей номер 
пройдет

В рекомендациях есть пункт о сопровождаю-
щих лицах, говорит Ламшин. «То есть гость мо-
жет заселиться в один номер с сопровождаю-

щим лицом. А сопровождающим может быть кто угод-
но», — отмечает он. Гостиницы не будут спрашивать ка-
ких-то документов, а просто сами будут определять, 
как заселять гостей. Если те приехали вместе, то и посе-
лить их могут в одном номере, указывает Ламшин.

В Роспотребнадзоре, впрочем,  уточнили, что реко-
мендуется не заселять в номера людей, не контакти-
рующих друг с другом в обычной жизни, чтобы избе-
жать дополнительных рисков инфицирования при те-
сном контакте. Принятие решения о предоставлении 
номеров и их заполнении полностью входит в сферу 
ответственности руководства гостиницы,  отметили в 
ведомстве.

Смогут выполнить курортные отели и рекоменда-
ции по работе пляжей. В Роспотребнадзоре отметили, 
что  маски и перчатки надевать на пляже не нужно. Но 
действует правило социальной дистанции. Даже если 
отдыхающие будут располагаться на пляже не ближе 
чем полтора метра друг от друга, места все равно хва-
тит всем, говорит президент Национальной курортной 
ассоциации Александр Разумов. Представители турин-
дустрии скорее опасаются, что на отдых поедут не так 
много россиян. Принять и разместить курорты смогут 
всех желающих, говорит Разумов.  Турпоток будет ра-
сти по мере снятия ограничений, значит, постепенно 
будет открываться и все больше средств размещения.  

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань

В 
Рязанской области 
простились с Сергеем 
Захаровым  — водите-
лем фургона, который  
протаранил внедо-
рожник Михаила Еф-
ремова. Похоронили 
его на деревенском 
кладбище в родном 

селе Кузьминское.
Церемония отпевания нача-

лась после полудня в храме Ка-
занской Божьей матери села 
Константиново. Из-за пандемии 
храм закрыт, но для траурных 
обрядов делается исключение. 
«Знаете, иногда бывает с напря-
жением, а тут все очень по-род-
ственному. Хороший был чело-
век, — поделился с «РГ» настоя-
тель храма протоиерей Генна-
дий Черкасов».  

После отпевания процессия 
направилась в Кузьминское. Не 
слишком долгое прощание у 
дома Сергея, в котором теперь 
будут жить лишь его супруга и 
сын, и — в последний путь. 

По словам односельчан 
Сергея Захарова, он очень лю-
бил свою мать и всегда заботил-
ся о ней. «Надо ж такому слу-
читься, что 86-летняя Мария 
Ивановна, перенесшая два ин-
фаркта, сына пережила», — рас-
суждали соседи.  Родные до по-
следнего не хотели говорить ей 
о гибели сына. Но все же несмо-
тря на тяжесть душевную и фи-
зическую, дойти до могилы она 
смогла. 

Земляки вспоминали Заха-
рова добрым словом, как  чело-
века доброго и отзывчивого. 

Накануне Михаил Ефремов 
записал обращение, в котором 

попросил прощения у семьи по-
гибшего. «Не знаю, как и каки-
ми словами просить прощения 
у семьи Сергея Захарова. Но я 
все равно прошу, хотя знаю, что 
не простят», — сказал актер. Он 
пообещал помочь семье Захаро-
ва «всеми средствами, если 
примут». Однако семья погиб-

шего не приняла извинений ак-
тера. Члены семьи намерены 
«идти до конца» и добиваться 
справедливого решения суда, 
сообщил адвокат Александр До-
бровинский, который представ-
ляет семью Захарова. По его 
словам, извинения актера они  
считают запоздалыми.  

Полицейские ведут Михаила Ефремова в суд, который на время следствия 
отправит его под домашний арест.

А К Ц Е Н Т

Родные до последнего не хотели гово-
рить матери Сергея о гибели сына. Но 
несмотря на тяжесть душевную и физи-
ческую, дойти до могилы она смогла

СЛЕДСТВИЕ 

Боевиков, 
напавших 
на Буденновск, 
ищут и находят

НЕ СКРОЕТСЯ 
НИКТО
Наталья Козлова

За четверть века больше трех 
десятков бандитов, участвовав-
ших в захвате заложников в Бу-
денновске, пойманы и осужде-
ны. Но их продолжают искать и 
задерживать. 

Спустя двадцать пять лет бо-
евики Шамиля Басаева уже 
очень не похожи на тех, какими 
они остались в памяти выжив-
ших заложников, правоохрани-
телей и военных. На первый 
взгляд, вчерашних террористов 
трудно даже узнать, так изме-
нила их жизнь. Но бандитов все 
равно опознают и ловят. 

Их задерживают все — Феде-
ральная служба безопасности, 
МВД, Следственный комитет. 

Один из пойманных — Хаз-
вах Черхигов. Этот человек в 
составе банды Шамиля Басаева 
участвовал в захвате заложни-
ков в Буденновске. Его обнару-
жили и задержали в Москве. А в 
1995 году Черхигов был одним 
из самых молодых членов бан-
ды Басаева. Ведь тогда ему толь-
ко исполнилось 17 лет. Устано-
вить личность Хазваха Черхи-
гова помогли свидетели, кото-
рые опознали в 40-летнем рас-
полневшем гражданине юнца, 
который был в числе напавших 
на Буденновск террористов. В 
его уголовном деле сохрани-
лись архивные кадры интервью 
Шамиля Басаева в захваченной 
больнице. За спиной главаря 
стоит молодой безбородый бое-
вик в бандане на голове и с ав-
томатом в руке. Действительно, 

спустя четверть века очень не 
просто опознать во взрослом 
человеке того худого юношу. Но 
при внимательном взгляде по-
нятно — это он.

На Кавказ из Москвы Черхи-
гова вернули в наручниках. 
Спустя год Главное следствен-
ное управление СК РФ по Севе-
ро-Кавказскому округу объя-
вило о завершении расследова-
ния другого уголовного дела — 
Аслана Даудова. Это также 
один из подручных Басаева и 
участник нападения на Буден-
новск. Даудов давно уехал из 
региона, обосновался в самой 
что ни на есть российской глу-
бинке и вел тихую жизнь. Воз-
можно, он был уверен, что 
прошлое его не достанет.

У Даудова, рассказывают в 
СК, целый список особо тяжких 
статей, которые никогда не под-
падут ни под какую амнистию. 
Этот человек обвиняется по уго-
ловным статьям о терроризме, 
вовлечении других в террори-
стическую деятельность и похи-
щении человека. В Следствен-
ном комитете рассказали, что 
Аслан Даудов в далекие девяно-
стые добровольно вступил в 
банду, которой руководил Ша-
миль Басаев. И принял самое ак-
тивное участие во всех злодея-
ниях, которые банда творила. А 
когда июньским днем 1995 года 
160 бандитов из группы Басае-
ва, вооруженные до зубов, напа-
ли на Буденновск, Даудов был 
одним из нападавших.

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина подчеркнули: все, 
кто входил в бандформирова-
ния и смог дожить до наших 
дней, будут пойманы и предста-
нут перед судом. 

Нападение на Буденновск 
произошло в июне 1995 года. 
Более 160 боевиков захватили в 
заложники около 1600 жителей 
города, которых согнали в 
местную больницу. В результа-
те вооруженного нападения по-
гибли 129 человек, в том числе 
18 сотрудников милиции и 17 
военнослужащих. Ранения по-
лучили 415 человек. За совер-
шение этого преступления су-
дом был осужден и получил 
большие сроки лишения свобо-
ды 31 боевик.

Организатор теракта Баса-
ев был уничтожен в ходе спе-
цоперации в Ингушетии в 2006 
году. У следствия есть докумен-
тальные доказательства, что 
еще 18 бандитов погибли в спе-
цоперациях уже после Буден-
новска. 

В СКР подчеркива-
ют: все, кто входил 
в бандформирова-
ния, будут пойма-
ны и предстанут 
перед судом

— Читайте также: Больница, 
пережившая теракт, снова 
на переднем крае — борьбы 
с коронавирусом 
rg.ru/art/1899629
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Болевые бочки
«Перед конференцией 
ОПЕК+ цены на нефть 
росли в ожидании но-

востей о дополнительном со-
кращении добычи в июле, а мо-
жет и в августе», — говорит ана-
литик по товарным рынкам 

«Открытие Брокер» Оксана 
Лукичева. 

По ее мнению, рынок ведет 
себя классически: рост был на 
ожиданиях, а продажи случи-
лись по факту.

Ожидания были оправданы 

минимально. Продление сделки 
ОПЕК+ в текущих параметрах 
на август пока даже не обсужда-
ется, а дополнительное сокра-
щение добычи нефти, суммарно 
в 1,2 млн баррелей в сутки, кото-
рое взяли на себя Саудовская 

Аравия, ОАЭ и Кувейт, как выя-
снилось, будет только в июне и 
без дальнейшей пролонгации.

Рост цен на нефть перед по-
следним заседанием министер-
ского комитета ОПЕК+ был 
явно завышенный, не отвечаю-
щий реалиям рынка. Избыток 
нефти в мире, по оценке рос-
сийского минэнерго, составлял 
на конец мая 7 млн баррелей в 
сутки, и если бы рынок реаги-
ровал только на экономические 
факторы влияния, а не ожида-

ния и новостные поводы, то ни-
какого бы роста цен в мае этого 
года вообще не было.

«Цена на нефть выросла по-
чти на 90% за девять недель  пра-
ктически без значимой коррек-
ции», — отмечает аналитик УК 

«Альфа-Капитал» Артем Копы-
лов. С его точки зрения, цены на 
нефть должны расти и дальше, к 
концу года, но на текущий мо-
мент, скорее всего, консолида-
ция цен на нефть будет возле 
уровня 40 долларов за баррель. 
Сдерживают рост цен на энерго-
ресурсы переполненные храни-
лища и подавленный спрос. За 
последнюю неделю запасы не-
фти в мире выросли еще на 2,1 
млн баррелей за счет разгрузки 
нефтяных танкеров из Саудов-

ской Аравии. С другой стороны, 
наблюдается фиксация прибыли 
инвесторов после значительного 
роста рынка. Спрос на нефть 
остается все еще слабым, а авиа-
сообщение и автоперевозки 
пока далеки от восстановления.

Определенное давление на 
котировки оказали новости из 
США. Запасы сырой нефти в 
стране за прошлую неделю вы-
росли еще на 5,85 млн баррелей. 
Количество действующих буро-
вых установок сократилось до 
199, но на этот фактор почти пе-
рестали обращать внимание, 
учитывая громадный фонд неза-
вершенных скважин (около 
8000 штук), который позволит 
быстро нарастить добычу.

И, наконец, не самым радуж-
ным настроениям способству-
ют нарастающие опасения вто-
рой волны эпидемии коронави-
руса осенью этого года. При-
чем, наверное, это единствен-
ная реальная угроза для нефтя-
ного рынка, способная в один 
момент развернуть процесс его 
восстановления в обратную сто-
рону, нивелировав все усилия 
ОПЕК+.  

Рост цен на нефть сдерживают переполненные хранилища и все еще 
подавленный спрос на энергоносители.

А К Ц Е Н Т

Рост цен на нефть пока был вызван 
только позитивным настроем рынка 
на будущее

1

РЕПОРТАЖ Водителя фургона, погибшего в столкновении 
с машиной Михаила Ефремова, похоронили в его родной 
Рязанской области 

Кузьминское. 
Похороны

Земляки вспоминали Сергея Захарова добрым словом и проводили его в последний путь.
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Расследование

ПОЛИЦИЯ ИЩЕТ НАРКОДИЛЕРОВ МИХАИЛА ЕФРЕМОВА
Актер Михаил Ефремов оказался фигурантом еще одно-

го уголовного дела. Новое расследование полицейские 

возбудили по факту продажи актеру наркотических 

средств. Ранее проведенная после аварии экспертиза 

установила, что в крови Михаила Ефремова был не толь-

ко алкоголь, но и наркотики, в том числе кокаин и канна-

биноиды. 

В связи с этим было возбуждено дело по статье 228.1 

УК РФ «Незаконные производство, сбыт или пересылка 

наркотических средств». Правда, Ефремов по этому делу 

проходит лишь как свидетель. Само же дело пока рассле-

дуется в отношении «неустановленных лиц». Следовате-

ли намерены установить всех лиц, причастных к продаже 

актеру наркотиков, и привлечь их к уголовной ответст-

венности. 

А вот по основному делу — о смертельной аварии — в кон-

це прошлой недели Михаилу Ефремову уже предъявили 

обвинение. Артист был допрошен, после чего его доста-

вили обратно в квартиру, где обвиняемый отбывает до-

машний арест.

Кроме того был повышен статус громкого расследова-

ния — дело было передано из УВД по Центральному ад-

министративному округу в Главное следственное управ-

ление столичной полиции. В главке пояснили, что сдела-

ли это «в целях обеспечения объективного и всесторон-

него расследования». Ну и прокуратура сочла, что рас-

следовать такое резонансное дело должны не в окруж-

ном управлении полиции, а в городском. 

Столичным полицейским в конце прошлой недели также 

пришлось давать разъяснения по поводу неких лиц или 

одного молодого человека, якобы находившегося в мо-

мент аварии в машине вместе с актером Михаилом Еф-

ремовым. «Размещенная в некоторых СМИ и на интер-

нет-ресурсах информация о том, что водитель, совер-

шивший 8 июня на Смоленской площади дорожно-тран-

спортное происшествие, в результате которого скон-

чался человек, находился в своем автомобиле не один, 

не соответствует действительности. В момент аварии 

виновный в ДТП водитель находился в транспортном 

средстве один, без пассажиров», — заявили в ГУ МВД по 

Москве, добавив, что эти сведения подтверждаются по-

казаниями очевидцев.

Напомним, сначала появилась версия о том, что в маши-

не с Михаилом Ефремовым ехали актер Иван Стебунов 

и его жена. Их сфотографировали на месте ДТП в мо-

мент, когда сотрудники ГИБДД оформляли администра-

тивный протокол. Но уже утром 9 июня, когда стало из-

вестно, что скончался 57-летний водитель фургона 

Сергей Захаров, Иван Стебунов сообщил у себя на стра-

ничке в соцсети, что ни его самого, ни его супруги в ма-

шине Ефремова не было. «Мы нигде ни в каком баре с 

ним не отдыхали», — написал актер, уточнив, что просто 

живет рядом и примчался, как только узнал об аварии 

с участием коллеги. 

Затем одно из изданий опубликовало интервью с водите-

лем, ставшим очевидцем смертельной аварии. Он сооб-

щил, что в машине с Ефремовым находился некий моло-

дой человек типажа Демиса Карибидиса из Камеди Клаб. 

И якобы сразу после аварии он покинул место ДТП и 

скрылся. 

Интригу повесили и некоторые известные артисты. На-

пример, Елена Яковлева осудила поведение людей, кото-

рые были рядом с Ефремовым в машине, а потом сбежа-

ли. По ее словам, всем, кому надо, известно, кто именно 

это был. 

А журналист Эдуард Петров сказал в эфире «России 1», 

что девушки-очевидцы видели пассажира в машине Ефре-

мова, якобы он выскочил из джипа и убежал во дворы.

Публиковались в СМИ и слова очевидцев о том, что в ма-

шине Михаила Ефремова сработали две подушки безопа-

сности. По логике, если бы в машине никого не было, 

кроме артиста, то сработала бы одна подушка безопа-

сности. Но в столичной полиции называют все эти вер-

сии слухами и утверждают, что никаких пассажиров в 

машине актера в момент аварии не было. Не видно ни-

кого рядом с актером и на камерах наблюдения, запе-

чатлевших, как Ефремов, пошатываясь, выходит неза-

долго до аварии из паба, садится за руль и выезжает на 

Садовое кольцо.

Напомним, 8 июня около 22 часов напротив дома 3 на 

Смоленской площади известный актер Михаил Ефремов 

совершил столкновение с автомобилем-фургоном 

«Лада». Водитель отечественного авто получил в резуль-

тате этого ДТП тяжелые травмы и был доставлен в меди-

цинское учреждение, где впоследствии скончался. В от-

ношении актера было сначала возбуждено уголовное 

дело по части 2 статьи 264 Уголовного кодекса РФ. По-

сле гибели жертвы ДТП дело переквалифицировали на 

часть 4 статьи 264 УК РФ. По ней Михаилу Ефремову 

грозит до 12 лет колонии. При этом на период расследо-

вания актеру была избрана мера пресечения в виде до-

машнего ареста. 

В конце прошлой недели Михаил Ефремов опубликовал 

видеообращение с извинениями в адрес родственников 

погибшего по его вине Сергея Захарова. Он также заявил, 

что готов им компенсировать материальный и моральный 

вред. Назвав такой шаг желанием не откупиться, а попыт-

кой искупить свою вину. Но родные погибшего через ад-

воката передали, что денег не возьмут, и извинения не го-

товы принять. 

Подготовил Иван Петров 

— За развитием ситуации следите на сайте
rg.ru/sujet/6393

ПРАВО Начинается первый 
процесс о возвращении 
государству незаконно 
отчужденного имущества

Хозяин 
в нагрузку

Иван Егоров

В Химкинском городском суде в понедельник начина-
ется слушание дела о мошенничестве, которое может 
стать прецедентом для всей страны. Впервые до суда 
дошло уголовное дело о возвращении муниципальным 
властям и гражданам отнятого у них мошенническим 
путем общего имущества, а именно инженерных ком-
муникаций на сумму более чем в 8,5 млн рублей. По 
сути, это дело наглядно показывает схему, по которой 
мнимые собственники уводили у государства комму-
никации и другое недвижимое, якобы «бесхозное» 
имущество.

Именно так и произошло в сходненском поселке 
«Удачное»,  образованном в 2000 году. Объекты в по-
селке начали сдаваться в 2005 году, на территории 
бывшего детского санатория с еще советскими комму-
никациями. То есть жители поселка приобретали квар-
тиры, в каждую из которых были подведены газ, вода, 
канализация и электроэнергия. Но  спустя 12 лет, в 
сентябре 2017 года, в поселке вдруг отключили воду. 
Когда жители стали выяснять причину отключения, на 
улице к ним подошел неизвестный гражданин и зая-
вил, что воду отключил лично он, поскольку именно он 
и является собственником всех коммуникаций в по-
селке. А если жители поселка не заплатят ему с кварти-
ры по 23 000 евро, то он полностью отключит поселок 
не только от воды, но и от света и газа. Платить населе-
ние поселка ничего не стало, а обратилось с жалобой к  
прокурору Московской области и заявлением к главе 
ГСУ СК  Подмосковья.  Выяснилось, что угрожавший 
жителям поселка гражданин подделал документы о 
собственности, в том числе на подстанцию и скважину, 
построенные еще в сталинские времена. 

Уголовное дело насчитывает почти 30 томов и мно-
жество специальных экспертиз. «Российская газета» 
будет следить за ходом этого процесса, обещающего 
стать важным  этапом в деле защиты прав граждан. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Москва 
разделит с бизнесом 
расходы на тестирование 
сотрудников на COVID-19

Вместе победим

Ангелина Зеленькова

Столичные власти предложили бизнесу разделить рас-
ходы на тестирование сотрудников на коронавирус. 
Как работает программа государственно-частного 
партнерства, рассказала заммэра по вопросам соци-
ального развития Анастасия Ракова. 

С 12 мая работодатели должны проводить выбороч-
ное тестирование сотрудников. Власти обязывают 
обеспечить забор крови для выявления иммунитета. 
«Начинаем проект, по которому каждый работодатель 
может выбрать любую медорганизацию, которая опре-
делена на сайте департамента здравоохранения, и за-
ключить с ней договор по забору крови. Последующее 
исследование осуществляется полностью за счет 
средств города», — отметила Анастасия Ракова.

Проект прошел трехдневное испытание. В нем уча-
ствовали 34 предприятия сфер городского хозяйства. 
За это время 27 тысяч работников сдали кровь и полу-
чили результаты. Регулярное тестирование  соцработ-
ников берет на себя полностью бюджет Москвы. 

Исследования на популяционный иммунитет в го-
роде проводятся больше месяца. Первый этап тестиро-
вания проходил с 4 мая по 21 мая, и тогда антитела об-
наружили у 12 процентов москвичей. 12 июня завер-
шился второй этап тестирования, и на сегодня долгос-
рочный иммунитет к COVID-19 имеется у 17,4 процен-
та горожан. «То есть всего за две недели популяцион-
ный иммунитет увеличился практически на 5 процен-
тов», — отметила заммэра. Тесты также показывают, 
что число болеющих за месяц уменьшилось — с 2,4 до 
1,8 процента. «Ежедневно из общего числа людей, у ко-
торых диагностируется коронавирус, около 40 про-
центов москвичей переносят болезнь бессимптомно. 
Ухудшается состояние  в процессе наблюдения всего 
14—15% тех людей, у которых проявляются хоть какие-
то симптомы, в том числе легкое ОРВИ», — рассказала 
столичным журналистам Анастасия Ракова.

Напомню, менее двух недель назад в 30 городских 
поликлиниках объявили о бесплатном тестировании 
на наличие иммунитета к коронавирусу для всех горо-
жан. В течение трех дней результаты исследования при-
ходят в электронную карту москвича — их получили 
уже  165 тысяч жителей столицы.   
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НАЦПРОЕКТ Модернизация первичного звена медпомощи начнется с 2021 года

Идем на поправку
Ирина Невинная

П
оликлиники и больницы 
начнут получать допол-
нительные ресурсы для 

улучшения работы с начала 
2021 года, сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на бри-
финге в субботу. Программа мо-
дернизации первичного звена 
службы здоровья должна была 
начаться с 1 июля, но в прави-
тельстве решили сдвинуть срок 
на полгода из-за эпидемии.

«В силу ситуации, в которой 
мы оказались, мы доложили 
президенту, что хотели бы стар-
товать все-таки с начала нового 
финансового года», — пояснила 
Голикова. Министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко еще 
в начале мая говорил, что хотя 
программы модернизации в ре-
гионах готовы и во многом со-
гласованы, но сейчас все силы 
брошены именно на борьбу с ко-
ронавирусом.

К тому же регионам, выйдя 
из эпидемии, придется переос-
мыслить подготовленные пла-
ны. Во-первых, многое уже было 
сделано в экстренном порядке 
этой весной. Во-вторых, потре-
буется корректировка с учетом 
того, что новая инфекция станет 
такой же реальностью, как еже-
годная волна гриппа. Голикова 

сказала, что скорректирован-
ные программы должны быть 
осенью согласованы с минздра-
вом, а выполнение их начнется 
в январе следующего года.

При этом четыре главных 
принципа модернизации неиз-
менны: обеспечить доступность 
и качество первичной медици-
ны, в том числе на селе и в малых 
городах; сделать службу здоро-
вья пациентоориентированной; 
усилить профилактику заболе-
ваний и развивать у людей при-
верженность к здоровой жизни; 
обеспечить ответственность ор-
ганов власти и руководителей 
медорганизаций за обеспечение 
прав пациентов. При этом, как 
пояснял Михаил Мурашко, пе-
рестройка первичного звена 
должна учесть новые реалии — 
как показала практика, некото-
рые поликлиники и больницы 
оказались не готовы к резкому 
росту числа инфекционных 
больных и стали очагами рас-

пространения вируса. «Амбула-
торно-поликлинические подра-
зделения также должны быть 
приспособлены с учетом новых 
вызовов, в том числе для распре-
деления потоков обращающих-
ся в медицинские организации 
детского населения, взрослого, 
температурящих больных», — 
пояснил министр.

Татьяна Голикова сообщила 
также, как идет работа над созда-
нием вакцины от COVID-19. Ра-
бота идет параллельно в 10 науч-
ных организациях, причем речь 
идет о разных типах вакцин, 
включая и комбинированную, 
которая сможет защитить и от 
коронавируса, и от гриппа. 
В трех госучреждениях-разра-
ботчиках вакцина может быть 
готова — то есть зарегистрирова-
на и запущена в производство — 
уже осенью. Так, вакцина, разра-
ботанная в НИЦ эпидемиологии 
и микробиологии имени Гама-
леи Минздрава России, по плану 

должна быть заявлена на реги-
страцию уже в августе, произ-
водство может начаться в сентя-
бре. Как ранее заявлял директор 
Центра академик Александр 
Гинцбург, первые испытания на 
добровольцах прошли в мае, 
а сейчас проводятся полномас-
штабные клинические исследо-
вания совместно с минобороны. 
В ГНЦ «Вектор» Роспотребнад-
зора также начинают клиниче-
ские исследования, госрегистра-
ция должна пройти в сентябре. 
Сразу после этого ожидается за-

пуск вакцины в промышленное 
производство. На Биокаде, с ко-
торым сотрудничают ученые 
«Вектора», заявляли, что уже 
в августе производство будет го-
тово к масштабированию вакци-
ны — возможный объем произ-
водства составляет 5 миллионов 
доз в год.

Лучший вариант, когда на 
рынке появляется несколько 
вакцин, пояснил в одном из ин-
тервью Мурашко. Они разных 
типов и могут предназначаться 
разным группам населения.  

На форс-мажорной ноте
После широкого обсу-
ждения с бизнес-сооб-
ществом в законе был 

прописан «компромиссный» 
вариант — договоры аренды 
разрешили расторгать, но толь-
ко малому и среднему бизнесу 
из наиболее пострадавших от-
раслей экономики, до октября 
нынешнего года и лишь в слу-
чае, если владелец недвижимо-
сти не соглашается снизить 
арендную плату. 

Были приняты конкретные 
решения, четко определившие 
критерии, при которых возмо-
жен отказ от договора в услови-
ях введения ограничений на пе-
риод борьбы с коронавирусной 
инфекцией, отмечают в РСТЦ. 
Предлагавшаяся же в постанов-
лении пленума норма, по мне-
нию владельцев торговых пло-
щадей, существенно расширяла 
возможности арендаторов на 
отказ от договоров и противоре-

чила логике принятого закона. 
Вновь встал бы вопрос о разоре-
нии торговых центров из-за 
массового ухода арендаторов.

В итоговой редакции поста-
новления, принятой в четверг 
Пленумом ВС, спорный пункт 
был изменен. «Наступление об-
стоятельств непреодолимой 
силы само по себе не прекраща-
ет обязательство должника, 
если исполнение остается воз-
можным после того, как они от-
пали», — говорится в оконча-
тельном тексте. При этом сто-
рона освобождается от возме-

щения убытков и неустойки за 
просрочку своих обязательства 
ввиду непреодолимой силы. До-
говор может предусматривать 
специальные правила о прекра-
щении обязательств при воз-
никновении обстоятельств не-
преодолимой силы, например 
об автоматическом прекраще-
нии договорных отношений 
либо об их прекращении по 
истечении определенного сро-
ка, указывает Пленум ВС.

В окончательной редакции 
пункт постановления сущест-
венным образом не меняет те-

кущее положение дел, говорит 
президент РОО «Право на за-
щиту» юрист Андрей Тютюнин. 
Постановление говорит о том, 
что обязательство должно быть 
исполнено в том объеме, в ко-
тором оно установлено догово-
ром, и ограничения в работе 
бизнеса, связанные с корона-
вирусом, на условия исполне-
ния самого обязательства не 
влияют. «Но данные ограниче-
ния влияют на ответственность 
предпринимателя за неиспол-
нение или ненадлежащее ис-
полнение основного обязатель-
ства, — говорит юрист. — Ответ-
ственностью является неустой-
ка, пени, штрафы и убытки. 
Применительно, например, к 
аренде, ситуация выглядит так: 
арендную плату арендатор за-
платить все равно должен, но 
неустойки и штрафы за несво-
евременную оплату аренды 
можно будет не вносить». Та-

кое правило и так было в Гра-
жданском кодексе, но редко 
применялось судами. Теперь 
Верховный суд прямо указал, 
что в текущей ситуации дан-
ный пункт применяться дол-
жен, и устранил неопределен-
ность в вопросе. 

«Очевидно, что ссылка на 
форс-мажорные обстоятельст-
ва для расторжения договора 
аренды в одностороннем поряд-
ке была способом обойти закон, 
подписанный президентом», — 
подчеркивают в РСТЦ. Теперь 
формулировка изменилась. 
«Это справедливо, потому что 1 
июня в Москве, а позднее и в 
других регионах, открылись 
торговые центры. Число посе-
тителей ТЦ постоянно растет и 
приближается к допандемиче-
скому уровню. Отрасль посте-
пенно восстанавливается», — го-
ворит управляющий директор 
РСТЦ Олег Войцеховский. 

Вслед за подъемом флага экипажу крейсера «Князь Владимир» предстоит отработка учебно-курсовых задач для ввода в состав сил постоянной готовности. 

Главнокомандующий ВМФ России адмирал Николай Евменов вручает 
Военно-морской Андреевский флаг командиру подводного крейсера К-549 
«Князь Владимир» капитану 1-го ранга Владиславу Дружину.

А К Ц Е Н Т

Планы модернизации поликлиник 
и больниц после пандемии нуждаются 
в пересмотре 

А К Ц Е Н Т

Обстоятельства непреодолимой силы 
сами по себе не прекращают 
обязательств должника

МЕЖДУ ТЕМ

Регионы выходят из изоляции в цвет
Узнать самую последнюю информацию о ситуации с коронавирусом 

в конкретном регионе теперь можно в два клика. На сайте стопкорона-

вирус.рф заработала интерактивная карта снятия ограничений в регио-

нах России. Всем известно, что ограничения снимают постепенно. В за-

висимости от этапа, на котором находится регион, на карте он окрашен 

в оранжевый, желтый, светло- или темно-зеленый цвет. Чем больше зе-

леного — тем спокойней обстановка. 

Но благодаря карте можно узнать более детальную информацию о том, 

какие именно ограничения в регионе уже сняты, а какие продолжают 

действовать, какие предприятия и услуги уже работают, а каких еще при-

дется подождать. Для этого достаточно найти в перечне регионов под 

картой тот, который вас интересует, и, кликнув на него, открыть окно 

с актуальной информацией. Очень удобно и для местных жителей, и для 

тех, кто планирует поездку в другой регион. 

Узнать о своем и любом другом регионе можно здесь:
https://стопкоронавирус.рф/information/

ТОЛЬКО В «РГ» 

ВОЗ дала 
советы 
по работе 
и отдыху после 
пандемии

КАК ТЕПЕРЬ 
МЫТЬ
Ольга Игнатова

Больше половины российских 
регионов — 49 из 85 — снимают 
ограничения, введенные из-за 
коронавируса. 43 региона нахо-
дятся на первом этапе, а 
шесть — уже на втором этапе от-
мены ограничений. Не слиш-
ком ли спешим? Об этом «Рос-
сийская газета» спросила пред-
ставителя Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ) в 
России Мелиту Вуйнович.

Как вы оцените темп снятия 
ограничений, связанных с ко-
ронавирусом?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Не только Рос-
сия, но и 49 из 54 стран — чле-
нов Европейского региона ВОЗ 
сейчас ослабляют или снимают 
ограничения. Но смягчение 
мер не означает, что вирус ис-
чез из популяции. Необходимо 
продолжать выявлять и прове-
рять все подозрительные слу-
чаи, изолировать и лечить под-
твержденные случаи и отсле-
живать все контакты заболев-
ших людей; поощрять безопа-
сные методы гигиены и респи-
раторный этикет; защищать ра-
ботников здравоохранения; со-
хранять готовность системы 
здравоохранения к новым вы-
зовам. То, как данные меры бу-
дут применяться, и определит, 
как будет развиваться эпиде-
мия дальше и ждут ли нас новые 
волны. Мы ожидаем продолже-
ния применения превосходно-
го сочетания мер, которые Рос-
сия использовала до сих пор, 
включая адаптацию и гибкость 
в зависимости от развития си-
туации.

По оценке ВОЗ, Россия сейчас 
на плато по коронавирусу. 
Долго на плато можем нахо-
диться?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Развитие любой 
эпидемии имеет свои законы, и 
в случае с Россией необходимо 
учитывать тот факт, что страна 
огромна по своей территории, в 
каждом субъекте есть свои де-
мографические и социально-
экономические особенности, 
которые также оказывают вли-
яние на рост или сокращение 
числа случаев инфекции.

Какие рекомендации дает 
ВОЗ по организации курор-
тного сезона? 

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Путешественни-
кам, которые болеют или испы-
тывают симптомы недомога-
ния, разумно отложить или из-
бегать поездок. Людям из групп 
риска стоит избегать путешест-
вий в регионы, затронутые ко-
ронавирусом, особенно это ка-
сается пожилых людей и людей с 
хроническими заболеваниями. 
Общие рекомендации по прави-
лам личной гигиены (мытье рук 
с мылом или дезинфицирую-
щим средством), респираторно-
му этикету и соблюдению физи-
ческой дистанции не менее од-
ного метра остаются особенно 
важными для всех путешествен-
ников. По возвращении из пое-
здок необходимо самостоятель-
но контролировать свое состоя-
ние 14 дней. При появлении вы-
сокой температуре, кашле или 
затрудненном дыхании, путе-
шественникам рекомендуется 
связаться с врачом по телефону, 
и сообщить ему о симптомах и 
истории поездок.

Стоит ли работодателям со-
хранять удаленный режим 
работы для сотрудников?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Режимы воз-
вращения на рабочие места от-
носятся к компетенции нацио-
нальных и местных органов 
власти, а также работодателей. 
Если говорить о базовых реко-
мендациях, то очень важно ре-
гулярно протирать все рабо-
чие поверхности дезинфици-
рующим средством, часто 
мыть или дезинфицировать 
руки, причем как работникам, 
так и посетителям офисов, со-
блюдать дистанцию. Мы реко-
мендуем сократить количество 
совещаний с личным присутст-
вием и командировок, ежед-
невно измерять температуру у 
сотрудников и поощрять со-
блюдение ими мер предосто-
рожности. 

Развитие любой 
эпидемии имеет 
свои законы, 
в случае с Россией 
надо учитывать 
размер территории

ХРОНИКА

РОССИЙСКИХ ТУРИСТОВ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕ ЖДУТ 
Другие страны пока официально не приглашали россий-

ских туристов на отдых. Об этом сказала глава Ростуризма 

Зарина Догузова в интервью телеканалу НТВ. «Готовности в 

июне принимать российских туристов пока нет, — сообщила 

Догузова. — Речь идет о возможности начать такие путеше-

ствия с середины июля, где-то речь идет об августе».

ОТМЕНЕННЫЕ ПОЕЗДА ВЕРНУТ 
В РАСПИСАНИЕ
РЖД в третьей декаде июня вернет в расписание 35 отме-

ненных ранее из-за пандемии пассажирских поездов. Снова 

начнут ходить поезда на курорты Северного Кавказа и Чер-

номорья — в Анапу, Адлер, Новороссийск, Имеретинский ку-

рорт, Кисловодск. Также по нормативному графику будут кур-

сировать поезда «Сапсан», выполняя до 30 рейсов в сутки. 

В ИЮЛЕ В МОСКВЕ МОГУТ ОТКРЫТЬ 
КИНОТЕАТРЫ
Свободное посещение театров и кинотеатров, спортивных 

и массовых мероприятий в Москве может быть разрешено 

в июле. Об этом сказал мэр Москвы Сергей Собянин в эфи-

ре телеканала «Россия 1». Однако сроки могут быть отодви-

нуты при ухудшении эпидемиологической ситуации. 

ВЫВЕЗЛИ И РОССИЯН, 
И ИХ ПИТОМЦЕВ
Вывозным рейсом из Вьетнама в Москву прибыли 395 пас-

сажиров, сообщает РИА «Новости». Среди них — россияне 

из Центрального, Северо-Западного и Южного федераль-

ных округов, две гражданки Молдовы и один гражданин Ка-

захстана. Кроме того, было привезено несколько домашних 

питомцев, в том числе два кролика. 

ЕГИПЕТ ВОЗОБНОВЛЯЕТ 
МЕЖДУНАРОДНЫЕ АВИАРЕЙСЫ
Египет с 1 июля будет постепенно возобновлять междуна-

родное авиасообщение, сообщает РИА «Новости». Начнут 

работать все аэропорты. Кроме того, Египет до 31 октября 

отменяет визы для туристов. Однако открыты для иностран-

цев будут лишь три курортные провинции: Красное море, 

где находится Хургада, Южный Синай (с Шарм-эш-Шейхом 

и Дахабом) и провинция Матрух на Средиземном море.

ОТДЫХ НА ЮГЕ НЕ ПОДОРОЖАЕТ
Полной загрузки отелей на побережье Краснодарского края 

и в Крыму этим летом не ожидается, сообщает ТАСС со 

ссылкой на представителей туристического бизнеса. Отды-

хающих ожидается меньше как из-за ухудшения финансово-

го положения россиян, так и из-за того, что многие уже выну-

жденно отгуляли свои отпуска весной. Поэтому и подорожа-

ния путевок не ожидается. Незначительное повышение цен 

возможно лишь в конце лета — начале осени, если будет бла-

гоприятная эпидемическая обстановка.

В НЬЮ-ЙОРКЕ РЕКОРДНОЕ 
СНИЖЕНИЕ СМЕРТНОСТИ
Губернатор Нью-Йорка отметил рекордное снижение смер-

тности от COVID-19 в штате, сообщает РИА Новости. За сут-

ки здесь умерли лишь 32 человека. Еще недавно регион был 

центром эпидемии в США. В худшие дни за сутки здесь уми-

рали более 700 человек. Всего в штате от коронавируса 

скончались 24,5 тысячи больных.

РАЗВОДОВ В АПРЕЛЕ БЫЛО МЕНЬШЕ 
НА 74,4%
В апреле число разводов в России сократилось на 74,4% по 

сравнению с апрелем прошлого года, количество браков — 

на 40,5%. Об этом свидетельствуют данные Росстата. «Бра-

ки и разводы — их регистрация в ЗАГСе и есть юридический 

факт. Если люди не дошли до ЗАГСа, то соответственно, 

брак или развод тоже не оформлены», — сказал в эфире те-

леканала «Россия 24» глава Росстата Павел Малков.

ПРОГРАММУ «ЛЬГОТНОЙ» ИПОТЕКИ 
МОГУТ РАСШИРИТЬ
Вопрос расширения программы льготной ипотеки будет про-

работан правительством РФ. Об этом сказал первый вице-

премьер Андрей Белоусов на встрече с представителями 

«Деловой России», сообщает РИА Новости. Представители 

бизнеса отметили, что сейчас невозможно воспользоваться 

ипотекой под 6,5% для приобретения частного дома, также 

хотелось бы увеличить сроки программы и лимиты кредитов. 

ЕВРОПЕЙЦЫ ПОЛУЧАТ 400 МЛН 
ДОЗ ВАКЦИНЫ
Италия, Франция, ФРГ, Нидерланды до конца года получат 

400 млн доз вакцины от коронавируса, сообщает ТАСС. Стра-

ны подписали соглашение на их поставку с британско-швед-

ской фармацевтической компанией AstraZeneca («Астра-Зе-

нека»), первые партии должны поступить до конца года. Речь 

идет о разработках Оксфордского университета, экспери-

ментальный период находится «на продвинутой стадии».

ЯПОНСКИЕ АВТОЗАВОДЫ 
ПРИОСТАНАВЛИВАЮТСЯ
Японские автоконцерны вновь приостанавливают работу за-

водов из-за коронавируса, сообщает РИА Новости. В первую 

очередь это связано с падением продаж автомобилей в стра-

не. Автоконцерн Honda объявил о приостановке двух своих 

заводов на пять дней и еще одного на три дня. Mitsubishi объя-

вил о приостановке двух заводов почти на весь июнь. Планы 

по остановке конвейерных линий есть и у компании Toyota.

Подготовила Марина Трубилина

Данные о заболевших

За последние сутки в 

России выявлено 8835 

новых случаев коронави-

руса в 84 регионах. 

Всего в России выявлено 

528 964 случая корона-

вируса в 85 регионах. 

Выздоровели 280 050 

человек. Умерли 6948 че-

ловек. 

Последние новости о коро-
навирусе — на сайте «РГ».

Пастор церкви в аргентинском Сан-Лоренцо, где из-за каранти-
на закрыты храмы, но открыты бары, нашел способ провести 
богослужение: он надел костюм официанта, рассадил прихо-
жан за столики, а его помощники разносили им Библию.

1

Александр Емельяненков, 
Екатерина Пиликина, 
Северодвинск — Москва

Н
овый ракетный 
крейсер «Князь 
Владимир» всту-
пил в состав под-
водных сил России 
и будет служить на 
Севере  вместе с 
«Юрием Долгору-
ким», первенцем в 

серии стратегических АПЛ «Бо-
рей» и «Борей-А». В этом итог и 
главное содержание символиче-
ской церемонии, которая состо-
ялась в День России на борту ко-
рабля у набережной Севмаша.

Под Гимн России на кормо-
вом флагштоке был поднят Во-
енно-морской Андреевский 
флаг, который командир кора-
бля капитан I ранга Владислав 
Дружин принял из рук главкома 
ВМФ адмирала Николая Евме-

нова. И там же, на ракетной па-
лубе,  экипажу в парадном 
строю был зачитан приказ Глав-
нокомандующего Военно-мор-
ским флотом России: 

«Атомный подводный крей-
сер с баллистическими ракета-
ми К-549 «Князь Владимир», 
проекта 955АС, заводской но-
мер 204, включить в состав 31-й 
дивизии подводных лодок ко-
мандования Подводных сил Се-
верного флота».

На этом корабле печать осо-
бая: в день закладки его на ста-
пеле 30 июля 2012 года прези-
дент России и верховный глав-
нокомандующий Вооруженны-
ми силами  Владимир Путин 
лично установил закладную до-
ску с указанием проекта, завод-
ского заказа, тактического но-
мера и наименованием АПЛ.   

Построенные за эти годы 
два серийных ракетоносца — 
«Александр Невский» и «Вла-

димир Мономах» — ушли на Ти-
хий океан и прикрывают нас с 
востока.

А головные «Борей» и «Бо-
рей-А» остаются служить на Се-
вере под присмотром своих со-
здателей — конструкторов пи-
терского ЦКБ МТ «Рубин» (ге-
неральный проектировщик), 
Московского института тепло-
техники (разработчик ракетно-
го комплекса «Булава»), ниже-
городского ОКБМ «Африкан-
тов» (реакторная установка), 
поставщиков вооружения, об-
щекорабельных систем и, ко-
нечно, строителей —  корабелов 
Севмаша, которые обеспечива-
ют гарантийное и постгаран-
тийное сопровождение своих 
заказов. 

Гендиректор верфи Михаил 
Будниченко выразил надежду, 
что «Князь Владимир» и его 
экипаж будут надежно и пре-
данно служить России.  
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ФЛОТ Ракетоносец «Князь Владимир» вступил в состав ВМФ 
и будет служить вместе с «Юрием Долгоруким»

Дан приказ на Север 
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В МИРЕ

НА РЫНКЕ В ПЕКИНЕ 
ОБНАРУЖИЛИ ВИРУС
Пекин сообщил о нескольких десятках новых случаев 
коронавируса, кроме 43 зафиксированных ранее. Все 
они связаны со столичным оптовым рынком Синфади 
на юго-западе города. «Столица КНР входит в чрезвы-
чайный период... Мы должны быть готовы к продолжи-
тельной борьбе с вирусом», — заявил представитель ру-
ководства мегаполиса Су Хэдзян. Он отметил, что эпи-
демический контроль в Пекине могут ввести надолго. 
В городе отменены все спортивные мероприятия.

На фоне опасений появления второй волны 
COVID-19, о которой предупреждают многие экспер-
ты, Пекин старается максимально изолировать потен-
циальных носителей коронавируса. Столичные власти 
уже распорядились, чтобы все, кто начиная с 30 мая 
так или иначе контактировал с посетителями рынка 
Синфади, доложили об этом на работе и по месту жи-
тельства, а также прошли тестирование на коронави-
рус. Сдать анализы должны и те, кто живет в соседних 
кварталах. Для массового тестирования была выделе-
на в том числе больница, находящаяся в районе рынка.

Сам рынок Синфади оцеплен по периметру поли-
цией. В воскресенье в Пекине были закрыты еще шесть 
оптовых продовольственных рынков. Территория во-
круг них оказалась усыпана сельхозпродукцией, по-
скольку фермерам было некуда девать привезенный 
товар. Помимо этого власти изолировали одиннадцать 
жилых кварталов вокруг Синфади и закрыли девять 
школ, введя в районе военное положение. Предполо-
жительно, новая вспышка началась после разделки на 
рынке «импортного лосося». 

 Главный редактор близкого к правительству КНР 
издания Global Time Ху Сидзин призвал американские 
власти понаблюдать, «как китайский народ берет под 
контроль вспышку коронавируса». Более 10 городов 
сообщили о приостановке транспортного сообщения 
со столицей. Поездки из Пекина в другие города также 
находятся под временным запретом.     

Подготовил Константин Волков

«РАСА» ВНЕ ЗАКОНА
В Германии решили бороться с расовой дискримина-
цией без упоминания о «расе» — группа депутатов бун-
дестага потребовала вычеркнуть это слово из Консти-
туции как «расистское». Правда, они пока не придума-
ли, чем его заменить, пишет Spiegel online. 

«Никто не должен ущемляться или получать при-
вилегии по признаку пола, происхождения, расы, язы-
ка, веры, религиозных или политических взглядов», — 
гласит статья 3 Основного закона ФРГ. Формулировка, 
принятая еще в 1949 году, до недавнего времени нико-
го не смущала, однако фракция «Зеленых» углядела в 
ней «лингвистический расизм». Оппозицию поддер-
жала министр юстиции от социал-демократов Кристи-
не Ламбрехт. По ее мнению, законодатели после вой-
ны выбирали выражения в контексте своего времени, 
но не все из них теперь кажутся уместными. «Сущест-
вует только одна раса — люди», — говорит однопартиец 
госпожи Ламбрехт, депутат бундестага родом из Сене-
гала Карамба Диаби. Заодно с политиками выступили 
правозащитники и ученые университета Йены, при-
знавшие термин псевдонаучным наследием колони-
альных времен. Между тем правящий блок ХДС/ХСС 
отнесся к идее сдержанно. Лидер фракции консервато-
ров Торстен Фрай заявил, что игра в слова не поможет 
продвинуться в реальной борьбе с ксенофобией. Ну а 
представитель правительства Штеффен Зайберт лишь 
осторожно сообщил, что канцлер Меркель не возра-
жает против общественной дискуссии на эту тему. 
«Мне все равно. Я предпочитаю противостоять расиз-
му, нежели вдаваться в теорию», — заявил премьер 
земли Шлезвиг-Гольштейн Даниэль Гюнтер. А вот пар-
ламент Бремена уже проголосовал за то, чтобы убрать 
слово «раса» из земельной Конституции. Ранее от его 
употребления отказались во Франции, Финляндии и 
Швеции.     

Подготовила Екатерина Забродина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Директор Ватиканских музеев Барбара Ятта: «Сейчас самое лучшее время для посещения наших хранилищ»

В гости к Рафаэлю
Нива Миракян,
Российская газета, Рим

П
осле трех месяцев каран-
тина Музеи Ватикана на-
конец вновь распахнули 

двери для посетителей. В этот 
необычный и непривычный для 
легендарного хранилища пери-
од корреспондент «РГ» стала 
первым журналистом, которой 
удалось встретиться для развер-
нутого интервью с директором 
Ватиканских музеев Барбарой 
Яттой.

Госпожа Ятта, как вы лично 
и возглавляемый вами музей 
пережили 80-дневный локда-
ун, накрывший всех жителей 
Италии так неожиданно и 
так беспощадно? 

БАРБАРА ЯТТА: Я постаралась ис-
пользовать это непростое вре-
мя, чтобы максимально много 
времени провести с семьей. Мне 
удавалось совмещать домашние 
дела и работу в музее.

На протяжении всего локда-
уна правительство Ватикана и 
лично Папа Франциск оказыва-
ли нам большую поддержку, и 
мы выстраивали нашу деятель-
ность в соответствии с прини-
маемыми ими решениями. К 
счастью, количество зараже-
ний на территории Ватикана 
было незначительным. Де-фак-
то музей не закрывался на ка-
рантин, большинство наших со-

трудников все это время рабо-
тали в удаленном режиме из 
дома, за исключением храните-
лей ключей, некоторых сторо-
жей и дирекции. Почти каждый 
день мы приходили в совершен-
но пустое, немного напоминаю-
щее призрак хранилище, кото-
рое, признаюсь, нас местами 
даже завораживало. Правда, мы 
восхищались таким его видом 
лишь поначалу, потом пришло 
осознание того, что миссии, ко-
торой служит музей, больше 
нет. Конечно, нам сложно опра-
виться от этого удара с психо-
логической точки зрения, наши 
сердца переполняло чувство 
страха. Мы видели каждый 
день, как гибнут люди, с некото-
рыми из которых я была знако-
ма, мы ни на минуту не отходи-
ли от телевизора, чтобы быть в 
курсе последних новостей. Но 
потом шаг за шагом мы начали 
думать над тем, как грамотно 
выстроить нашу работу в новых 
условиях. В итоге решили вос-
пользоваться этой вынужден-
ной паузой, чтобы закончить 
дела, до которых раньше не 
всегда доходили по объектив-
ным причинам руки: наладили 
работу над онлайн-каталогом, 
наши реставраторы смогли за-
кончить свои доклады и графи-
ческие эскизы. Перед нами 
встал непростой вопрос, как пе-
ренести выставки, которые 
были запланированы, а также 

как быть с теми, которые уже 
успели открыться. Для того что-
бы не подвергать никого риску 
заражения, было принято воле-
вое решение оставить наши эк-
спонаты в Скудерие-дель-Кви-
ринале в Риме, где буквально за 

пять дней до объявления каран-
тина открылась самая мас-
штабная выставка года, посвя-
щенная 500-летию со дня смер-
ти великого Рафаэля.

Каким образом вам удавалось 
поддерживать контакт с пу-
бликой, которой, пожалуй, 
как никогда было необходимо 
переключиться на что-то 
светлое? 

БАРБАРА ЯТТА: Как ни странно, нам 
фактически не пришлось при-
кладывать особых усилий в 
этом направлении. Благодаря 
своевременным стараниям 
моих коллег, наш сайт был уже 
насыщен всей необходимой ин-
формацией. Возьмем, к приме-
ру, виртуальные туры, коих у 
нас на онлайн-платформе загру-

жено около 70. По большому 
счету нам оставалось лишь на-
помнить пользователям о сек-
циях сайта, которые существо-
вали задолго до пандемии. Но 
карантин нас все же вдохновил 
на создание прекрасной иници-

ативы в «Инстаграме» «Искус-
ство, которое успокаивает». В ее 
рамках мы каждый день выкла-
дывали новое произведение, 
рассказывая историю его созда-
ния и другие любопытные под-
робности.

Музеи Ватикана занимают 
пятую позицию в рейтинге са-
мых посещаемых музеев мира. 
У вас уже была возможность 
подсчитать урон, нанесенный 
коронавирусом?

БАРБАРА ЯТТА: Урон, несомненно, 
нанесен внушительный, но мы 
его пока не подсчитывали и, 
честно говоря, не видим в этом 
особого смысла. Хочу заметить, 
что мы сумели, вместо ваучера, 
вернуть нашим посетителям 
живые деньги, которые они по-

тратили на приобретение биле-
тов до официального объявле-
ния карантина. Мы проделали 
колоссальную работу, чтобы 
воплотить в жизнь этот план. 
Радостно, что многие наши го-
сти решили пожертвовать эти 
средства на денарий Святого 
Петра (Финансовая помощь в 
пользу католической церкви. — 
Авт.)».

С момента открытия Музеев 
Ватикана прошло уже более 
10 дней. У кассы при входе в 
хранилище я увидела толпу из 
40—50 человек. Еще год назад в 
критические периоды число 
ценителей искусства могло 
достигать 40 тысяч в день. 
Вас устраивает новая посе-
щаемость?

БАРБАРА ЯТТА: Мы очень довольны 
тем, как прошли первые дни, и 
настроены позитивно. У жите-
лей Италии появилась уникаль-
ная возможность насладиться 
бесценными шедеврами из пап-
ских коллекций в спокойной 
обстановке, без необходимости 
пробираться через толпу. Впол-
не допускаю, что многие из них 
наверняка ни разу не были в на-
шем хранилище, поэтому сей-
час, несомненно, самое лучшее 
время для посещения Ватикан-
ских музеев! За неукоснитель-
ным выполнением всех сани-
тарно-гигиенических правил 
вместе с нами следит Служба 

здравоохранения и гигиены 
Святого престола. Но прекра-
сно отдаем себе отчет в том, что 
в этом благом деле важно также 
не переусердствовать. С этой 
целью нами были сформулиро-
ваны «10 заповедей», в которых 
четко прописано то, чего делать 
нельзя. К примеру, мы выступа-
ем решительно против того, 
чтобы злоупотреблять дезин-

фицирующими средствами, 
чрезмерное использование ко-
торых может навредить не 
только нашим экспонатам, но и 
людям.

Абсолютно все наши мар-
шруты можно сегодня уверенно 
назвать безопасными. Нам уда-
лось подготовить должным 
образом и оставить открытыми 
все залы, которые функциони-

ровали до карантина. Лично я 
всегда боролась за то, чтобы Ва-
тиканские музеи посещало бы 
чуть меньше людей, чем обыч-
но. Это позволило бы хранили-
щу раскрыться в полной мере 
перед своими гостями. Сейчас 
как раз отличный момент  для 
того, чтобы поделиться всем на-
шим богатством с местными 
жителями.  

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета» 

Э
ти кадры облетели 
все французские но-
востные телепрог-
раммы и газеты: по-
лицейские, выстро-
ившиеся в шеренгу, 
бросают перед собой 
на асфальт наручни-
ки в знак протеста 

против обвинений в расизме и 
насилии.

Такие сцены произошли в 
эти дни в Бордо, Лилле, перед 
префектурой столичного приго-
рода Сен-Дени. А в Париже стра-
жи закона в сопровождении 
двух десятков служебных фур-
гонов продефилировали по Ели-
сейским полям, демонстрируя 
только что избавившимся от ка-
рантина горожанам красноре-
чивые транспаранты: «Если нет 
полиции, нет и мира!», «Мы не 
расисты!».

Возмущение ажанов вызвал 
их непосредственный началь-
ник — министр внутренних дел 
Кристоф Кастанер. На фоне ма-
нифестаций против полицей-
ского насилия, спровоцирован-
ного бурными событиями в 
США и докатившимися до 
Франции в виде акций афроф-
ранцузов, считающих себя так-
же ущемленными, глава МВД, 
явно в попытке снизить градус 
напряженности, сделал ряд яко-
бы умиротворяющих шагов. 
Так, он заявил, что впредь поли-
цейским будет запрещено ис-
пользовать при задержании 
«удушающие приемы», а также 
обещал систематически уволь-
нять тех, на кого «упадет выяв-
ленное подозрение в расизме». 
То есть достаточно, чтобы чело-
века лишь заподозрили, и сразу 
«волчий билет». Мол, можно 
обойтись без расследований, 
опроса свидетелей…

И тут, что называется, нашла 
коса на камень. Хотя француз-
ским полицейским по статусу 
запрещено бастовать, они, дове-
денные до белого каления, сей-
час полны решимости отказать-
ся от патрулирования, задержа-
ния уголовников и реагировать 
исключительно на экстренные 
вызовы.

Нетрудно себе представить, 
во что превратятся улицы фран-
цузских городов, не дай бог, эта 
угроза реализуется. Бунт «жел-
тых жилетов» тогда покажется 
легкой разминкой.

«Не надо на нас навешивать 
ярлыки. Не путайте нашу ре-
спубликанскую полицию с аме-

риканской. Для нас не имеет 
никакого значения цвет кожи 
человека, если он преступник», 
— заявил генеральный секре-
тарь профсоюза полицейских 
Alliance Фабьен Ванэмельрик. 
Другой профлидер Станислас 
Годон, как и все его негодую-
щие коллеги, просто не пони-
мает, как можно одним росчер-
ком пера поставить крест на 
методе, во многих случаях 
просто незаменимом. «Лишать 
нас возможности блокировать 
приемом голову преступника — 
это большая ошибка. Без этого 
сложно усмирить человека, тем 
более если имеешь дело с гро-
милой», — убежден он. Не на 
шутку обеспокоенный фрон-

дой подчиненных Кристоф Ка-
станер был вынужден встре-
титься с их представителями. 
От своих слов о «выявленном 
подозрении в расизме» он от-
казался, отметив, что имел в 
виду «установленные факты 
проявления расизма». Правда, 
в вопросе методов задержания 
на попятную не пошел, а пред-
ложил чаще использовать элек-
трошокеры.

Тем временем вокруг высту-
плений сторонников движения 
«Жизнь черных имеет значе-
ние» во Франции развернулась 
оживленная полемика. Так, за 
полицейских заступилась глава 
партии «Национальное движе-
ние» Марин Ле Пен. Она счита-

ет, что в отношении к ним уста-
новилась некая «презумпция 
виновности в расизме», а это, 
по ее мнению, абсолютно недо-
пустимо. Еще более решительно 
высказывается ее племянница, 
светловолосая красавица, вид-
ный политик и в прошлом депу-
та т  М а р и о н  М а р е ш а л ь .  В 
Facebook Марион заявила, что 
она «белая» и «француженка», 

за что ни перед кем извиняться 
не намерена. «Я не колониза-
тор, никого не колонизировала. 
Не порабощала, так же как все 
эти политизированные группы 
и активисты не были колонизи-
рованы и порабощены», — под-
черкнула она. 

И добавила: «Это мой ответ 
всей публике, называющей себя 
антирасистами, ответ левакам и 

участникам движения black 
lives matter, тем, кто требует, 
чтобы мы встали на колени, тем, 
кто хочет опорочить память на-
ших предков, наплевать на 
нашу историю, выпотрошить 
наше наследие и обрушить 
наши монументы».  

Полицейские по всей Франции бро-
сают на землю наручники, проте-
стуя против обвинений в расизме.

А К Ц Е Н Т

Де-факто музей не закрывался на каран-
тин, большинство наших сотрудников 
работали в удаленном режиме 

А К Ц Е Н Т

Хотя французским полицейским запре-
щено бастовать, они сейчас полны реши-
мости отказаться от патрулирования

МЕЖДУ ТЕМ

На волне захлестнувшего Америку негодования из-за 

очередного проявления «расового полицейского 

беспредела» протестующие требуют изъять у полис-

менов средства и пустить на общественные нужды. А 

стремящиеся удержаться в своих креслах американ-

ские политики и чиновники немедленно кинулись ис-

полнять «волю народа». Так, мэр Лос-Анджелеса уже 

пообещал урезать бюджет полиции до 150 миллио-

нов долларов, притом что всего несколько дней назад 

с его подачи был принят городской бюджет, предус-

матривавший рост финансирования стражей поряд-

ка. В Нью-Йорке в рамках планируемой реформы по-

лиции готовятся сократить ее бюджет сразу на милли-

ард долларов. В Филадельфии, Балтиморе, Вашингто-

не, Сан-Франциско и других американских городах 

вопрос о сокращении полицейских бюджетов в прин-

ципиальном плане также решен. Лишить стражей по-

рядка в США активисты движения «Черные жизни 

важны» требуют не только денег, но и существенной 

части служебных полномочий на использование 

силы. Как сообщает Fox News, по их требованию 

окружной суд города Сиэтл запретил правоохраните-

лям использовать против демонстрантов спецсредст-

ва, включая слезоточивый газ. В Денвере полиции от-

казано в праве использовать не только химикаты, но 

и резиновые пули для разгона протестующих. Кроме 

того, сразу в нескольких штатах и городах США влас-

ти приняли решение прекратить обучение полицей-

ских удушающим приемам, а также запретить приме-

нять их к задержанным — именно такая техника аре-

ста привела к смерти Джорджа Флойда в Миннеапо-

лисе.
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ТОЛЬКО В «РГ» Валерий Гергиев надеется вернуть театр зрителям 
в ближайшее время

Все лето вместе 
с Мариинкой
Ирина Муравьева

Р
оссийским театрам и 
музыкальным коллек-
тивам разрешено вер-
нуться на сцену и воз-
о б н о в и т ь  р е п е т и -
ции. Появление нового 
распоряжения решило 
экзистенциальную для 
творческих коллекти-

вов проблему, поднимавшуюся 
на онлайн-совещании деятелей 
культуры с президентом РФ ру-
ководителем Мариинского теа-
тра Валерием Гергиевым: «Не 
может балерина сохранить фор-
му, а хор держать в памяти опе-
ры на пяти-шести языках без 
постоянного репетиционного 
процесса». О том, какие проек-
ты планирует осуществить в но-
вых обстоятельствах Мариин-
ский театр, Валерий Гергиев 
рассказал обозревателю «РГ».

Как вывести из кризиса 
пять тысяч человек

В искусстве, как нигде, про-
стои необратимы в професси-
ональном смысле. Поэтому 
вы пошли на риск и возобнови-
ли в локальном формате репе-
тиции уже в конце мая?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да. Прошло уже 
почти три месяца, как театры, 
оркестры и музеи всего мира за-
крылись и прекратили свои вы-
ступления из-за коронавируса, 
действительно оказавшегося 
очень опасным и разрушитель-
ным для здоровья. 

И до сих пор угроза потерять 
здоровье и жизнь остается для 
людей в мире реальной. С дру-
гой стороны, не менее реальной 
становится угроза потерять 
жизненные и профессиональ-
ные позиции артистов и музы-
кантов, если еще два-три месяца 
мы будем полностью разлучены 
со своей профессией и со своей 
публикой. Об этом говорится в 
последние дни немало.

Конечно, я хочу, чтобы Ма-
риинский театр был уже в со-
стоянии пусть и не интенсивно-
го, но серьезного репетицион-
ного процесса. И да, это не се-
крет, что наши балетные и опер-
ные артисты вернулись в клас-
сы почти две недели назад и ре-
петируют, правда, пока по оди-
ночке, с концертмейстером, не 
собираясь в большие ансамбли.

Мы уже получили приглаше-
ния выступить в летние месяцы 
небольшим составом, но имен-
но коллективом Мариинского 
театра в нескольких странах: 
прежде всего в Италии, откры-
вающей границы  для Рос-
сии.   Думаю, что, соблюдая 
меры предосторожности и неу-
коснительно следуя рекоменда-
циям и правилам, озвученным 
Роспотребнадзором, сегодня 
действительно можно начинать 
работать. Важно, конечно, дис-
циплинированно вести себя в 
ближайшие недели, чтобы, не 
дай бог, не вызвать какой-то по-
спешностью или беспечностью 
новую волну заболеваний.

Ну а свою работу коллектив 
Мариинского театра знает хо-
рошо. Это один из сильнейших 
театров мира, имеющий гро-
мадный репертуар, огромное 
количество талантливых арти-
стов, известных всему миру. Мы 
привыкли много выступать в 
регионах России, и за последние 
двадцать лет наша публика в 
шестидесяти с лишним регио-

нах слышала оркестр Мариин-
ского театра, знает балетных и 
оперных артистов Мариинско-
го театра, наш великолепный 
хор. 

 Мариинская труппа не толь-
ко в Петербурге, но и во Влади-
востоке, во Владикавказе: 
как планируете выбираться с 
таким гигантским коллек-
тивом из кризиса, в котором 
находятся сейчас все?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Организовывать 
огромный процесс — это вообще 
непростое дело. У нас только в 
Петербурге почти три тысячи 
профессионалов, а вместе с на-
шими приглашенными артиста-
ми, с коллективами во Влади-
кавказе и Владивостоке — пять 
тысяч человек. Это, кажется, са-

мый большой театральный кол-
лектив в мире. И когда возникла 
неожиданная для всех ситуация 
с коронавирусом, перспективы 
которой непонятны пока нико-
му, оказалось, что громадное 
расширение Мариинского теа-
тра стало самой страшной на-
шей проблемой. Очевидно, что 
гораздо легче и нам, и государ-
ству прокормить триста арти-
стов, чем пять тысяч. Хотя 
мы умеем накапливать внебюд-
жетные средства, зарабатываем 
много и никогда не ставили пе-
ред собой задачу как можно до-
роже продавать билеты. 

Кстати, стоимость билетов 
в Мариинский театр изме-
нится в новых условиях?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Изменится, но мы 
будем анализировать ситуацию 
и отвадим прежде всего спеку-
лянтов, делающих успешный 
бизнес на великодушной цено-
вой политике театра. Сейчас са-
мое главное для нас — вернуться 
к исполнениям, пусть даже в по-
лупустом зале. У нас три боль-
шие аудитории в Петербурге, 
две — во Владикавказе, две — во 
Владивостоке, большие возмож-
ности по распределению репер-
туара в камерных залах.

Мы готовы вернуться к пол-
нокровной деятельности, но по-
нимаем, что должны быть неве-
роятно  осторожны. В этих об-
стоятельствах для нас важна 
точность выбора программ и 

точность хотя бы частичного 
выполнения задуманной регио-
нальной программы. 

В онлайн-афише 100 
названий

Вы реально рассчитываете 
провести Московский Пас-
хальный фестиваль и «Звезды 
Белых ночей»? Губернатор 
Санкт-Петербурга уже объя-
вил о концерте-открытии 
«Звезд Белых ночей» 20 июня. 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Ни в коем случае 
не будет отмены ни фестиваля 
«Белых ночей», ни Московского 
Пасхального, ни «Мариинско-
го» во Владивостоке. Мы слиш-
ком много усилий вложили в то, 
чтобы эти фестивали стали ча-
стью культурной жизни этих го-
родов.  А Московский Пасхаль-

ный — это вообще общенацио-
нальный фестиваль. Мы посто-
янно посещаем в рамках Пас-
хального 25—30 регионов Рос-
сии: это громадная творческая 
программа, громадные физиче-
ские усилия артистов, сотни ты-
сяч слушателей, тысячи и тыся-
чи километров пути. Нас каж-
дый год ждут и в городах Повол-
жья, и на Урале, а это уже десят-
ки городов, в Сибири, в городах 
европейской части России — от 
Мурманска до Владикавказа.

И в данный момент мы пыта-
емся мастерски выстроить не-
большую, но впечатляющую 
программу, чтобы выполнить 
свои моральные обязательства 
перед публикой. У нас идет 
большая напряженная работа с 
губернаторами, мы продумыва-
ем все тщательно, чтобы не 
ошибиться в выборе маршрута, 
чтобы не рисковать артистами 
и, тем более, не рисковать здо-
ровьем посетителей концер-
тов. Решающая роль здесь при-
надлежит специалистам из Рос-
потребнадзора. Мы не хотим 
быть и не будем нарушителями, 
но я уверен, что долго ждать пу-
блику мы не заставим. 

 По сути, Мариинка и не от-
рывалась от публики, кругло-
суточно транслируя записи 
своих спектаклей и концер-
тов.  Сегодня онлайн-афиша 
перевалила уже за 100 назва-
ний? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Об этом мало кто 
говорит, но ведь наши спекта-
кли посмотрели уже почти 80 
миллионов человек во всем 
мире: и в Южной Америке, и в 
Японии, в США, в Европе, в Ав-
стралии. Смотрели оперы, бале-
ты, симфонические и камерные 
программы: в среднем — по мил-
лиону человек в день. Это, по-
моему, самые большие показа-
тели среди всех театров мира. 
Причем ни копейки за эти тран-
сляции мы не брали.

Недавно я услышал, как в вы-
ступлении, проходившем в виде-
оформате, директор Театра Вах-
тангова сказал, что за каждый 
просмотр спектакля посетители 
у них платят всего 300 рублей. Я 
подумал, если бы мы за каждый 
просмотр брали по 300 рублей, 
то сегодня, имея 80 миллионов 
просмотров, мы бы уже зарабо-
тали 24 миллиарда.  Но я считаю, 
что в период всемирного бедст-
вия неправильно подходить к 
этой проблеме коммерчески. 
Поэтому мы делились с публи-
кой всем, чем располагаем.  А 
сейчас нам важно вернуться на 
основные сцены Мариинского 
театра и начать транслиро-
вать живые выступления. 

Сыграть в формате 
опен-эйр

Уже 28 июня вы будете высту-
пать в Италии на знамени-

том Равеннском фестивале, 
который пройдет в этом году 
в формате опен-эйр. Вы смо-
жете вывезти в новых услови-
ях Мариинский оркестр?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Изначально была 
идея, что я выступлю со свод-
ным составом Молодежного ор-
кестра Луиджи Керубини и ор-
кестра Мариинского театра. 
Мы пока не отказываемся от 
этой идеи, но сейчас проверяем 
все возможности. В целом мы 
потеряли просто огромное ко-
личество гастрольных высту-
плений. Я сам лично потерял 
концерты в Чикаго и в Нью-
Йорке, во Франции, в Швейца-
рии, в Испании, в Германии, 
в Японии.

В этом году не состоится Ти-
хоокеанский фестиваль в Сап-
поро, который я возглавляю. Но 
потери Мариинского театра, 
если оперировать просто циф-
рами, только от непроданных 
во время карантина билетов со-
ставляют больше миллиарда 
рублей, поскольку весна и 
лето — самые успешные месяцы: 
это время фестиваля «Белых 
ночей», когда у нас в день про-
исходит до десяти событий на 
разных сценах.

К этому надо добавить поте-
ри от сорвавшихся крупных га-
строльных контрактов театра, 
от контрактов наших ведущих 
солистов. Надеюсь, они муже-

ственно переживут этот пери-
од. Так получилось, что поддер-
жка правительством театраль-
ных и музыкальных коллекти-
вов страны, вызывающая у всех 
нас огромную благодарность, 
не коснулась только самых зна-
менитых наших музыкантов — 
пианистов, скрипачей, певцов, 
дирижеров, потерявших десят-
ки выступлений по  всему 
миру. Они не получают зарпла-
ту и не могут быть поддержаны 
из бюджета.  Я пытаюсь сейчас 
активно ввести их в афишу Ма-
риинского театра. 

 Вы планируете начать с 
трансляций живых концер-
тов из пустого зала, как это 
делают в Берлинской филар-
монии? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: У нас именно та-
кая идея и была с самого начала. 
И в первый же день, когда мы 
закрылись на карантин, мы 
транслировали живой кон-
церт-открытие арфового фе-
стиваля «Северная лира». Но 
когда речь пошла о ежеднев-
ных трансляциях, мы уже ста-
ли выкладывать спектакли и 
концерты из фонда Мариин-
ского театра, записанные с на-
шими европейскими партнера-
ми. А сегодня, мне кажется, 
надо найти какую-то форму 
поддержки артистов, которые 
в этот трудный период давали 

возможность миллионам лю-
дей во всем мире наслаждаться 
их талантом.

Прежние рекомендации Рос-
потребнадзора состояли в 
том, чтобы с середины июня 
объявить артистам отпуск в 
театрах, а в июле возобно-
вить репетиционный процесс. 
Теперь разрешено репетиро-
вать, и вы обговариваете воз-
можность концертов опен-
эйр? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Наш разговор на 
недавней встрече с президен-
том страны был серьезным и от-
кровенным. Мы благодарны 
ему, что он посчитал необходи-
мым выслушать нас, предложил 
со своей стороны программу 
мер предосторожности.

Конечно, мы обговариваем с 
Роспотребнадзором все усло-
вия, при которых возможно 
проведение публичных концер-
тов, хотя бы пока в формате 
опен-эйр. Наши артисты привы-
кли работать напряженно и с 
высоким качеством: мы должны 
вернуться к этому. А после дол-
гого перерыва это непростой 
процесс: он потребует больших 
усилий.   

Валерий Гергиев надеется, что 
удастся провести все фестивали: 
«Звезды Белых ночей», Московский 
Пасхальный и «Мариинский» 
во Владивостоке.

Опера «Псковитянка» станет одним из тех спектаклей, с которых театр откроет в сентябре новый сезон. 

А К Ц Е Н Т

Мы уже получили приглашения высту-
пить в летние месяцы небольшим соста-
вом, но именно коллективом 
Мариинского театра в нескольких стра-
нах: прежде всего в Италии, открываю-
щей границы для России

Ключевой вопрос 

ОТДЫХА ХВАТИЛО ВСЕМ
Труппа Мариинского театра будет все лето ра-
ботать? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да! Уж чего-чего, а отдыха хватило 

всем. Я каждый день по девять-десять часов слушал 

произведения, которые могут появиться в нашем 

репертуаре, отсматривал наши записи, в том числе 

записи 90-х и нулевых годов. Что-то будет издано, 

возможно, даже на компакт-дисках, потому что не-

которых из выдающихся певцов уже нет в живых.

А артистам я еще два месяца назад сказал: никогда у 

вас, солистов такого большого коллектива, не будет 

больше свободных девяносто дней для выучивания 

партий. Пользуйтесь этой возможностью! Меня 

услышали: многие подготовили по три-четыре пар-

тии. Мы рассматриваем сейчас двадцать новых 

оперных названий. Что-то появится в нашем репер-

туаре через полгода, что-то — через год-полтора.

Я в своих расчетах и предположениях редко ошиба-

юсь, потому что хорошо знаю свой коллектив и его 

возможности. Главное — восстановить сейчас нор-

мальный репетиционный процесс и очень точно вы-

строить пока немногочисленные наши выступле-

ния.

Мы должны трудиться, потому что усилия вполноги 

ни к чему хорошему ни в каком деле не приведут. А 

от себя мне хотелось бы еще пожелать осторожно-

сти и сохранения здоровья всем читателям «Рос-

сийской газеты»!

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

СКАРЛЕТТ, УХОДИ!
Новость минувшей недели: американская спутниковая 
и кабельная сеть HBO (Home Box Office) временно 
убрала из открытого доступа фильм 1939 года режиссе-
ра Виктора Флеминга по роману Маргарет Митчелл 
«Унесенные ветром», который считается классикой 
мирового кино. Причина: фильм пропагандирует рас-
изм в отношении чернокожих, а это, ввиду нынешней 
ситуации в США, связанной с убийством белыми поли-
цейскими афроамериканца Джорджа Флойда и после-
довавшими за этим массовыми протестами не только 
в США, но в Европе, опасно и неправильно.

Можно и так сказать: подумаешь, какая-то одна 
частная компания наложила временный запрет на одну 
экранизацию одного романа. Но HBO не «какая-то ком-
пания». Ее аудитория только в одних США насчитывает 
40 млн подписчи-
ков. Она осуществ-
ляет вещание более 
чем в 50 странах 
мира. HBO — лидер 
в создании лучших 
и самых известных 
сериалов последне-
го времени, в ее по-
служном списке 
«Клан Сопрано», 
«Игра престолов», 
«Мир Дикого Запа-
да», «Молодой 
Папа», «Черно-
быль» и многие дру-
гие сериалы, имев-
шие огромный 
успех в том числе 
и в России. А с дру-
гой стороны, имен-
но в нашей стране особенно любимы и великий роман 
Митчелл, и его экранизация с несравненной Вивьен Ли 
в роли Скарлетт. 

Но и на родине успех фильма был ошеломитель-
ный — 10 «Оскаров», билетов в кинотеатры было прода-
но больше, чем на любой другой голливудский фильм. 

Что же изменилось за эти 80 лет? Фильм или роман 
стали хуже? Или, действительно, они, как пишет на пор-
тале «Медуза» Галина Юзефович, в нынешнем «полит-
корректном» мире «смотрятся диковато»? 

На самом деле цензура сегодня, как правило, дает 
обратный эффект. На следующий день после запрета 
картины «Унесенные ветром» в сети HBO ее же востре-
бованность на «Амазоне» взлетела на самую верхушку 
рейтинга продаж. Не сомневаюсь, что и российский 
зритель, который следит за мировыми культурными 
новостями, отреагирует на этот запрет таким же обра-
зом. Так что ни фильм, ни роман не пострадают.

Российские кинодеятели уже отозвались на эту но-
вость выступлением Юрия Грымова. «Понятно, в чьих 
головах родилась эта бредовая идея. Ее авторы — поли-
тические… (нецензурное слово), которым плевать на 
все и всех, когда разговор заходит о главном: о власти. 
Эти людишки способны продать все: культуру, исто-
рию, собственные взгляды — хоть в розницу, хоть оп-
том».

Собственно, мне нечего добавить к этим словам. 
Тенденция навязать принципы политкорректности 
и «правильного» подхода к истории произведениям 
искусства, к тому же созданным почти век тому назад, 
смотрится куда более «дико», говоря словами Юзефо-
вич, чем сами эти произведения. А что нам делать с ве-
ликим романом Марка Твена «Приключения Гекльбер-
ри Финна», где в одном из первых абзацев слово nigger 
в разных вариациях присутствует семь раз? Сегодня 
«подсудной» оказалась Маргарет Митчелл с ее без-
условной любовью к старым добрым традициям амери-
канского, да, рабовладельческого Юга, но завтра под 
такой же запрет может попасть и другой великий лите-
ратурный «южанин» Уильям Фолкнер с романами 
«Авессалом, Авессалом!» и «Непобежденные». И не 
дойдет ли дело до того, что его посмертно лишат Нобе-
левской премии по литературе за все тот же преслову-
тый «расизм»?

В статье Галины Юзефович на «Медузе» есть одна 
очень верная мысль. С какой стати мы стали рассма-
тривать произведе-
ния искусства, 
к тому же, повто-
ряю, написанные 
в прошлом, как не-
кий современный 
продукт, который 
«не нравится», ска-
жем, определенной 
части мирового на-
селения? «Искусст-
во в наше время ос-
мысляется как ору-
жие прямого и непо-
средственного эмо-
ционального воз-
действия, а такие 
важные механиз-
мы… как осмысле-
ние и анализ оста-
ются за бортом». 

Но в таком случае мне не понятна ее радость в связи 
с решением HBO вернуть фильм на его законное место, 
сопроводив его «обсуждением политического контек-
ста и порицанием определенных моментов, присутст-
вующих в фильме».

На мой-то взгляд, это еще хуже, чем цензура. Это по-
пытка превратить сложное и безусловно неоднознач-
ное произведение великой «южной» американской ли-
тературной школы в некий аптечный товар, который 
нуждается в сопроводительной инструкции. Интере-
сно, как это будет выглядеть? Напомню, что в советские 
времена, которые считаются кошмарным коммунисти-
ческим прошлым, произведения русской и мировой 
классики сопровождались именно такими идеологиче-
скими предисловиями-инструкциями. Ведь эти произ-
ведения писались в то время, когда марксизм-ленинизм 
еще не расставил все точки над i. Сегодня именно эти 
предисловия смотрятся дико, в отличие от самих миро-
вых шедевров. В США хотят повторить наш славный 
опыт? Добро пожаловать! 

И последнее. Роман Маргарет Митчелл во многом 
аукается с нашими великими романами о Гражданской 
войне — «Тихим Доном» и «Белой гвардией». Во всех 
трех произведениях авторы безусловно понимают, что 
дорогая их сердцу цивилизация обречена. Ход истории 
неумолим. Южная американская «аграрная» аристо-
кратия была точно так же обречена на поражение, как 
наше казачество и Белое движение. Но задача искусст-
ва вовсе не в том, чтобы делать правильные историче-
ские выводы, к чему их постоянно призывают полити-
ческие резонеры, как правило, проходимцы. 

У него другие задачи. 

Роман Маргарет 
Митчелл во многом 
аукается с нашими 
великими
романами 
о Гражданской 
войне — «Тихим 
Доном» и «Белой 
гвардией»

Это попытка прев-
ратить сложное 
и неоднозначное 
произведение 
в аптечный товар, 
который нуждает-
ся в сопроводи-
тельной 
инструкции

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663/

А К Ц Е Н Т

Трансляции  Мариинского театра 
уже  посмотрели почти 80 миллионов 
человек во всем мире
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Антивирусное лето
Если останутся все — 
мы будем только рады. 
Пока о желании про-

должить работу в Московской 
области заявили 25 врачей. 
Немного, но ведь у каждого свои 
жизненные планы — у кого-то 
пожилые родители остались 
в регионе, кто-то любит свою 
малую родину и хочет добиться 
признания там.

Хочу также сказать спасибо 
руководителям регионов, отку-
да к нам приехали медики, за то, 
что помогли, вошли в наше 
сложное положение и не стали 
вводить никаких нелепых за-
претов.

Больных становится меньше, 
и область начинает сворачи-
вать инфекционные койки. 
А что будет с аппаратами 
искусственной вентиляции 
легких, которые закупались 
под пандемию? Наверняка 
в таком количестве они 
в обыч ной жизни не нужны.

А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В :  Нет, нам все 
нужно. Подмосковье — второй 
п о  ч и с л у  ж и тел е й  р е г и о н 
в стране, и мы предварительно 
рассчитали так, чтобы потом 
аппараты ИВЛ можно было ис-
пользовать в реанимациях. Бо-
лее того, мы дополнительно за-
купили 15 передвижных аппа-
ратов компьютерной томогра-
фии и еще докупаем 10 стацио-
нарных. Все это оборудование, 
а также кровати, системы пода-
чи кислорода пригодятся для 
нового, более качественного 
оказания медицинских услуг 
в Подмосковье.

Мы сокращаем инфекцион-
ные койки, но держим ухо во-
стро. В резерве остается поряд-
ка 14 тысяч коек, в том числе 
963 с ИВЛ. Это на случай ухуд-
шения эпидемиологической об-
становки или возможной вто-
рой волны вируса, которую 
прогнозируют некоторые эк-
сперты.

В Москве говорят, что масоч-
ный режим может затя-
нуться до осени. А что в Под-
московье?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Я вообще думаю, 
что маски станут частью нашей 
культуры и элементом гардеро-
ба — как салфетки, галстук или 
носовой платок. Мировая прак-
тика показывает, что в метро, 
в тех местах, где пространства 
мало, лучше маску носить. Не 
только для защиты от коронави-
руса, а чтобы в принципе не 
схватить никакую заразу. Ко-
нечно, есть и те, которые на 
100% уверены в своем здоровье. 
Я, например, будучи студентом, 
зимой ходил без шапки. У нас 
в Красноярске была такая мода, 
тем самым показывали друг 
другу, какие мы крутые и здоро-
вые. Правда, мама мне говорила, 
что это не демонстрация здоро-
вья, а недостаток чего-то друго-
го. Точно так же и с масками — их 
лучше носить, так безопаснее. 

Два с лишним месяца все мы 
жили в самоизоляции, по 
сути — в интернете. Это как-
то подтолкнуло развитие 
электронных сервисов обла-
сти?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Московский ре-
гион — лидер цифровизации. 
Президент, который был у нас 
в центре управления регионом 
и очень активно поддержал 
внедрение цифры в государст-
венное управление, всегда на-
поминает нам, что власть долж-
на быть комфортной для тех, 
кто к ней обращается. А циф-
ра — это не просто удобство, это 
экономия времени, сил, денег. 
Прежде всего во время режима 
самоизоляции мы запустили 
онлайн-консультации врачей 
для пациентов, которые лечат-
ся от коронавируса на дому, 
а также для жителей, находя-

щихся на карантине. Чтобы со-
хранить здоровье будущих мам 
и малышей, открыли телемеди-
цинские консультации для бе-
ременных. 

В период пандемии особенно 
сложно пришлось бизнесу. Что-
бы упростить жизнь тем, кто 
арендует помещения, заявку на 
отсрочку по арендной плате 
принимаем в электронном виде. 
Мы также перешли на новый 
формат контрольно-надзорной 
деятельности — например, при 
выдаче лицензии на продажу ал-
коголя проверка проводится 
с использованием средств ау-
дио-, фото- и видеофиксации. 

Хорошая практика, экономит 
много сил — и, скорее всего, мы 
будем внедрять ее уже на посто-
янной основе. 

А еще мы запустили новую 
систему на Яндекс.Картах. Это 
индекс соблюдения санитарно-
го режима на стройплощадках 
Подмосковья. Аналогов этому 
сервису в России пока нет. С его 
помощью и жители, и руково-
дители органов местного само-
управления могут следить за 
тем, как соблюдаются правила 
COVID-безопасности на строй-
ках своего муниципалитета.

Почему при таком развитии 
цифровых систем, область 
не будет принимать участие 
в электронном голосовании 
по поправкам в Конститу-
цию?

А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В :  Голосование 
по поправкам в Конституцию — 
событие историческое. Поправ-
ки закрепят целостность нашей 

страны и социальные гарантии 
граждан. Важно, чтобы все 
прошло без сбоев. Технически 
мы к электронному голосова-
нию полностью готовы. Но элек-
тронное голосование — система 
новая, она только проходит об-
катку. Поэтому эксперты приня-
ли решение тестировать ее на 
двух регионах, в которых общее 
число избирателей не превыша-
ет 10 миллионов. Понятно, что 
Москва и Подмосковье вместе 
под этот критерий не подходят. 
Мы не сторонники ставить эк-
сперименты, тем более в такой 
важный момент. Что называет-
ся, не уверен — не обгоняй. Всему 

свое время, очевидно, что и у нас 
когда-то будет такая система. 

Многие эксперты считают, 
что жизнь после пандемии 
прежней не будет. Как, на ваш 
взгляд, изменится экономика 
Подмосковья?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Будет непросто. 
Шрамы на экономике останут-
ся. Наша задача прежде всего 
уделить внимание и проявить 
заботу о предприятиях, где ра-
ботает много людей. Конечно, 
не досчитаемся налогов, но важ-
но поддержать людей.

Хотя есть отрасли, которые 
даже в таких условиях показыва-
ют рост. Например, онлайн-тор-
говля. Сейчас каждая четвертая 
покупка в Подмосковье совер-
шается через интернет. Это 
удобно и безопасно. Если в кон-
це марта суточный оборот всех 
операторов интернет-торговли 
в Московской области составлял 
129 миллионов рублей, то в на-

чале июня — уже 1,7 миллиарда. 
Рост, как видите, в 10 раз. А в не-
которые дни этот показатель до-
стигал и 3 миллиардов рублей. 
Еще на 60% за эти месяцы выро-
сла розничная торговля продо-
вольствием. К началу снятия ог-
раничений ее оборот составил 
3,3 миллиарда рублей. По этому 
показателю мы даже опередили 
Москву. Что, впрочем, понятно — 
период самоизоляции многие 
жители столицы провели за го-
родом.

Вы назвали предполагаемые 
затраты, которые Москов-
ская область понесла в борьбе 
с COVID-19 — 40 миллиардов 
рублей. При таких затратах 
придется секвестировать ка-
кие-то статьи расходов. Ка-
кие? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Бюджет Москов-
ской области, как и многих дру-
гих регионов, сейчас испытыва-
ет колоссальную нагрузку. Рас-
ходы на медицину, социальную 
поддержку серьезно выросли, 
а доходы упали. По нашим оцен-
кам, в этом году региональная 
казна может недополучить около 
133 миллиардов рублей. И даже 
несмотря на значительную по-
мощь федерального центра, нам 
придется отказаться от некото-
рых программ и проектов. 

Людям беспокоиться не 
о чем, социальные расходы сек-
вестировать мы точно не будем. 
Все меры поддержки, выплаты, 
льготы жители получат в полном 
объеме. На чем будем эконо-
мить? На дорогостоящих проек-
тах, капитальных вложениях, ко-
торые можно перенести на более 
поздние сроки. Возможно, в бла-
гоустройстве или дорожном 
строительстве скорректируем 
графики работ, какие-то объек-
ты сдадим чуть позже, но без по-
тери качества. Также сократим 
объем государственных заку-
пок. Наша задача сейчас — обес-
печить сбалансированность 
бюджета, сохранить устойчи-
вость для дальнейшего развития.

Очень переживают обману-
тые дольщики. Боятся, что 

на решение их проблем денег 
не останется...

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Обеспечить жи-
льем людей, которые потеряли 
деньги и буквально остались на 
улице — это социальная задача. 
Как уже было сказано, по этим 
статьям сокращения не будет. 

У нас есть план на 2020 год — 
вручить ключи 15 500 обману-
тых дольщиков, и мы его выпол-
няем. Половина из них, а кон-
кретно 7751 человек, ключи 
уже получили. 

Сейчас идет работа по са-
мым проблемным домам, где 
нет инвестора. У нас 504 таких 
дома. По всем направлено хода-
тайство в наблюдательный со-
вет федерального Фонда защи-
ты прав граждан — участников 
долевого строительства. Он бу-
дет принимать решения: по ка-
ким домам вернуть дольщикам 
деньги, а по каким — достроить 
объекты. Там, где будет возврат, 
вопросом займется федераль-
ный фонд. А стройка — наша пре-
рогатива. В этом году федераль-
ный фонд готов рассмотреть по-
рядка 180 подмосковных домов. 
Мы на своем уровне заложили 
в бюджет 3 миллиарда рублей 
на проблемные долгострои. 
Важно, чтобы все дольщики по-
нимали, что из-за кризиса их 
вопрос никто не собирается от-
кладывать. 

А как продвигается мусорная 
реформа? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: 8 из 12 комплек-
сов по переработке отходов от-
крыты и набирают мощь. Благо-
даря поддержке президента, 
7 лет назад нам удалось начать 
планомерную работу по закры-

тию городских свалок. Допол-
нительное ускорение придала 
«прямая линия». Вы помните, 
когда в Балашихе «Кучино» за-
крывали? Мягко скажем, это 
был хороший катализатор, ко-
торый заставил нас мобилизо-
ваться. 

С 1 января 2021 года город-
ских свалок в Подмосковье 
больше не будет. Тема закрыта. 
Полигоны, которые были в Сер-
пухове, Можайске, Чехове, 
в Пушкинском районе — все се-
годня рекультивируется. То есть 
не просто повесили замок на во-

рота, а выделены большие сред-
ства и полигоны засеиваются 
травой, там устанавливаются 
системы дегазации. Переработ-
ка мусора превращается в се-
рьезную индустрию. Для нас 
это пока фантастика, а некото-
рые страны уже покупают му-
сор для энергии и вторичных 
материалов. И я уверен, что гра-
нулы из полезных отходов, ко-
торые могут производить наши 
КПО, будут иметь еще и экспор-
тный потенциал. Поэтому даль-
ше идет уже строительство за-
водов по глубокой переработ-
ке — стекло, ПЭТ, металл — все 
это будет на вес золота.

С началом лета в Подмоско-
вье начинается череда дней го-
родов. Может быть, с учетом 
финансовой ситуации и эпи-
демиологической обстановки 
стоит отменить такие 
праздники?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Все понимают, 
что сейчас еще не время для 
массовых мероприятий. Празд-
ники, которые выпадают на пер-
вую половину лета, будут отме-
нены. А дальше примем реше-
ние в зависимости от эпидемио-
логической ситуации. Если бу-
дем уверены, что это безопасно 
для жителей, — обязательно про-
ведем. И независимо от обстоя-
тельств нужно постараться со-
здать в каждом городе празд-
ничное настроение, достойно 
все оформить, благоустроить. 
Люди уже достаточно натерпе-
лись и многое сделали, чтобы 
справиться с коронавирусом. 
Необходимо их поддержать, со-
здать добрую, радостную ат-
мосферу. Положительные эмо-
ции — это то, что сейчас всем 
нам особенно нужно. 

Будет ли Московская область 
проводить какие-то свои ме-
роприятия 24 июня?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Да, обязательно. 
Московская область не может 
обойти стороной такое собы-
тие, как 75-летие Парада Побе-
ды. Центральные улицы горо-
дов будут празднично оформле-
ны в память о легендарном Па-
раде 1945 года. В населенных 
пунктах, где исторически рас-
полагаются воинские части, 
в наших городах воинской сла-
вы и воинской доблести прой-
дут торжественные парады 
«Победный марш». В них будут 
задействованы военные орке-
стры, военная техника, творче-
ские коллективы. Все приготов-
ления идут с учетом новых 
стандартов безопасности. Все 
будет организовано так, чтобы 
зрители могли рассредоточить-
ся на дистанции 1,5—2 метра 
друг от друга. Мы постараемся, 
чтобы у всех остались самые те-

плые воспоминания об этом 
праздничном дне. 

Какой будет в этом году лет-
няя оздоровительная кампа-
ния?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Ясно, что летняя 
кампания раньше 1 июля не на-
чнется. Для этого нужно, чтобы 
Роспотребнадзор дал добро на 
открытие лагерей. Будем думать, 
что с этим делать, сейчас пока 
формируем реестр организаций 
для отдыха детей. И, скорее все-
го, в этом году кампания не вый-
дет за границы области, то есть 
бюджетных путевок в другие ре-
гионы не будет. В лагерях этим 
летом тоже должны быть особые 
правила безопасности. 

Границы пока закрыты, и эк-
сперты делают предположе-
ние, что поток туристов 
этим летом перераспреде-
лится в том числе и в сторону 
Подмосковья. Ваш прогноз на 
турсезон?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Не думаю, что 
жителям нашей большой стра-
ны стоит сильно переживать из-
за временно закрытых границ. 
У нас своих мест для отдыха до-
статочно. По нашим прогнозам, 
в Подмосковье в летний сезон 
поток туристов может вырасти 
на 10—15%. Мы готовимся к се-
зону, делаем все, чтобы обеспе-
чить условия — и в части серви-
са, и в части санитарных пра-
вил. Не важно, едете вы в гости-
ницу, на рыбалку, собирать гри-
бы или отправляете детей в лет-
ний лагерь — все должно быть 
комфортно и безопасно, чтобы 
захотелось вернуться. 

И напоследок — сезонный во-
прос. Две недели дождей — 
и отдельные муниципалите-
ты области в буквальном 
смысле слова уплыли. Люди 
реально оказались отрезаны 
водой от цивилизации. Когда-
то область победила огонь, 
обводнив торфяники. Что 
нужно сделать теперь, что-
бы победить воду?

А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В : Весна в этом 
году не подарок. Людям и так 
приходится непросто, а тут еще 
и рекордные дожди. Удар сти-
хии пришелся на 18 городских 
округов. Особенно пострадал 
частный сектор, дачные мас-
сивы. Причины подтопления 
разные. Где-то вышли реки из 
берегов, где-то не работали 
ливневки или просто не были 
рассчитаны на такой мощный 
поток воды. Я дал команду бло-
ку ЖКХ вместе с дорожниками 
и муниципальными властями 
принять меры, чтобы даже та-
кие рекордные ливни в после-
дующем сильно не добавляли 
проблем.  

А К Ц Е Н Т

Обеспечить жильем людей, которые 
потеряли деньги и буквально остались 
на улице — это социальная задача. 
Финансирование социальных расходов 
не сокращается 

Госпиталь для больных COVID-19 пришлось развернуть даже в «Крокус экспо». Андрей Воробьев приезжал смотреть, в каких условиях врачи будут принимать людей. 

Весна оказалась не только карантинной, но и очень дождливой — многие дачные участки пришлось спасать от потопа. За время пандемии десятки подмосковных предприятий переквалифицировались на производство масок.

А К Ц Е Н Т

С 1 января 2021 года городских свалок 
в Подмосковье больше не будет. 
Переработка мусора превращается 
в серьезную индустрию
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Тем временем

С сегодняшнего дня для оплаты проезда в общест-

венном транспорте разблокированы социальные 

карты жителей Московской области. Люди старше 

65 лет, а также те, кто имеет инвалидность из-за хро-

нических заболеваний, вновь могут расплатиться 

за проезд своей социальной картой. Общественный 

транспорт переходит на обычный, будний режим 

работы — до этого из-за отсутствия пассажиропото-

ка многие рейсы работали по расписанию выход-

ного дня. 

При этом режим самоизоляции для пожилых людей 

и граждан с хроническими заболеваниями по-преж-

нему сохраняется. То этим категориям граждан все 

так же рекомендовано не посещать без крайней не-

обходимости общественные места. 

Также с 15 июня в Подмосковье возобновляется 

плановая работа государственных стоматологиче-

ских поликлиник. Записаться туда на прием можно 

через сайт госуслуг или по номеру телефона, кото-

рый за время действия ограничительных мер навер-

няка выучили все жители области: 8(800)550-50-

30. Работа зубоврачебных кабинетов будет осу-

ществляться в соответствии с санитарными требо-

ваниями — на входе пациентам будут измерять тем-

пературу, после каждого посетителя помещение бу-

дет обработано дезинфицирующими средствами. 

Прийти в медучреждение можно только в маске 

и перчатках. Все эти правила действуют и в обыч-

ных поликлиниках, которые тоже вернулись к пла-

новому режиму работы. 

Возобновился прием в общеобразовательные орга-

низации и демонстрационные экзамены в коллед-

жах. Приступили к работе музеи, фотоателье, автош-

колы, агентства по трудоустройству и подбору пер-

сонала, организации, осуществляющих операции 

с недвижимым имуществом. Многофункциональ-

ные центры вновь открыли запись на портале госу-

слуг — до этого записаться в МФЦ можно было толь-

ко по телефону. Начались репетиции в подмосков-

ных театры — правда, пока они все равно остаются 

закрытыми для зрителей. 

А вот торговые центры в Подмосковье пока не от-

крылись. Их посткарантинное возобновление рабо-

ты отложено до 25 июня. Подмосковные власти объ-

ясняют это рекомендациями главного санитарного 

врача. Так что до открытия торговых центров при-

дется подождать еще 10 дней, а пока в области ра-

ботают только торговые площадки с отдельным вхо-

дом, по площади не превышающие 400 квадратных 

метров. Но зато уже открылись летние веранды при 

стационарных заведениях общепита, где можно по-

сидеть с семьей и друзьями на свежем воздухе.
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РЕСУРСЫ Вырос экспорт 
нефти в страны Азии

Рост на скидках

Сергей Тихонов

По итогам первого полугодия 2020 года объем экспор-
та российской нефти сорта ВСТО (ESPO) вырос на 850 
тысяч тонн по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года и достиг 17,17 млн тонн, о чем свиде-
тельствуют предварительные данные агентства Argus. 
Это максимальный объем отгрузок сорта ВСТО с нача-
ла его экспорта из порта Козьмино на Дальнем Востоке 
в декабре 2009 года.

На фоне кризиса спроса на углеводороды такая ста-
тистика кажется странной, но только на первый взгляд. 
Марка ВСТО получается из смешения нефти, добывае-
мой на разных месторождениях Восточной Сибири. В 
период недолгой ценовой войны Саудовской Аравии с 
Россией, состояв-
шейся между прош-
лой и новой сделкой 
ОПЕК+, именно в 
Восточной Сибири 
наша страна сумела 
наиболее нарастить 
добычу. Это связано 
с техническими 
особенностями раз-
работки месторо-
ждений, которые в 
европейской части 
России и в Западной 
Сибири большей 
частью старые, и процесс увеличения производства на 
них занимает намного больше времени, чем на относи-
тельно новых участках Восточной Сибири.

Сыграло свою роль и то, что ВСТО экспортируется в 
основном в страны АТР и немного в США. Китай, Ин-
дия, Япония и Южная Корея были первыми пострадав-
шими от эпидемии коронавируса, но также раньше 
стали выходить из карантинных ограничений, восста-
навливая потребление нефти и нефтепродуктов. По 
иронии судьбы, максимальные скидки на свою нефть 
между сделками ОПЕК+ Саудовская Аравия предоста-
вила странам Европы, которые в апреле и мае оказа-
лась на пике карантинных ограничений с почти запол-
ненными хранилищами нефти. Азиатский рынок ока-
зался более мобильным, страны АТР, воспользовав-
шись благоприятной ценовой конъюнктурой, попол-
нили свои запасы российской нефтью, с чем и связаны 
рекордные отгрузки на восток не только ВСТО, но и 
Urals.

Справедливости ради нужно сказать, что экспорти-
ровалась ВСТО с максимальными скидками. Традици-
онно сорт ВСТО торговался с премией в несколько дол-
ларов к маркерному сорту Dubai, но в этом году рос-
сийская нефть продавалась по ценам ниже эталона.  

РИСКИ Россияне 
интересуются страховкой 
от потери работы

Защита оклада

Евгения Носкова

Россияне стали чаще интересоваться страхованием от 
потери работы, приобретая комплексные страховые 
продукты , рассказали «РГ» во Всероссийском союзе 
страховщиков. В основном это страхование при офор-
млении кредита — ипотеки или автокредита, а также 
программы страхования жизни. Как отдельный про-
дукт такие полисы на рынке не очень распространены.

«В тех комплексных продуктах, где включен этот 
риск, клиенты стали чаще обращать внимание на это, и 
этот риск стал весомым дополнительным мотивом к 
приобретению страховки», — отметил вице-президент 
ВСС Виктор Дубровин. Он добавил, что широкому рас-
пространению страховок от потери работы как само-
стоятельного продукта мешают его серьезные ограни-
чения. В частности, такие полисы предполагают вы-
платы, как правило, только в случае официального со-
кращения по инициативе работодателя. Наступление 
страхового события 
не может зависеть 
от воли страховате-
ля. Также по таким 
полисам сильно ог-
раничены страхо-
вые суммы. «Нали-
чие большой суммы 
может провоциро-
вать на сговор с ра-
ботодателем или не-
гативное поведение 
на работе с целью 
последующего 
увольнения по ини-
циативе работода-
теля», — пояснил 
Дубровин.

Впрочем, найти 
страховку от потери 
работы как отдель-
ный продукт на рынке можно. Купить такой полис мо-
гут россияне трудоспособного возраста, имеющие 
действующий бессрочный трудовой договор. Страхов-
ка защитит от недобровольной потери работы — то есть 
прекращения деятельности предприятия, увольнения 
из-за сокращения штата. Некоторые страховщики при-
знают страховым случаем переезд работодателя в дру-
гой регион. Как правило, для оформления страховки 
необходимо иметь трудовой стаж не менее года, а на 
текущем месте работы — минимум три месяца. Один из 
страховщиков при цене полиса в 2500 рублей предла-
гает страховое возмещение в 60 тысяч. Заплатив за по-
лис 5000 рублей, в случае увольнения не по собствен-
ному желанию можно получить 150 тысяч.

Практически все крупные страховщики в этом году 
включили риск заболевания коронавирусом в про-
граммы добровольного страхования жизни и здоровья. 
Такие страховки также предусматривают выплаты в 
случае недобровольной потери работы или ухода на 
длительный больничный. 

РЕТЕЙЛ Торговые сети обещают особые условия для фермерской продукции

На полку прибыло
Татьяна Карабут

С
амоизоляция и отток по-
сетителей с продовольст-
венных рынков нанесли 

серьезный удар по небольшим 
производителям продуктов пи-
тания. На проблему обратил 
внимание президент — прави-
тельству дано поручение найти 
для фермерской продукции аль-
тернативные каналы сбыта. 
Между тем крупные торговые 
сети заверяют: они тоже готовы 
принять новых поставщиков и 
для небольших компаний у них 
действуют особые условия. 
Главное — гарантировать каче-
ство товара и регулярность по-
ставок.

Крупнейшие торговые сети 
часто реализуют отдельные 
программы поддержки фермер-
ских хозяйств, например, раз-
вивают так называемые про-
граммные закупки, когда сеть 
совместно с фермером догова-
ривается об объемах, видах и 
стоимости производимой про-
дукции. Совместно определяет-
ся ассортимент, а после торго-
вая сеть гарантированно выку-
пает весь произведенный объ-
ем. Также в торговых залах 
крупных сетей выделяется пло-
щадь под фермерскую продук-
цию, которую представители 
малого и среднего бизнеса мо-
гут арендовать по сниженной 
ставке, рассказали в Ассоциа-

ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ). Зачастую торго-
вые сети также берут на себя 
расходы по рекламе и продви-
жению их продукции. Кроме 
того, некоторые сети в рамках 
поддержки малого и среднего 
бизнеса, в большей степени по-
страдавшего от пандемии, запу-
стили процедуры упрощенного 
заключения договоров на по-
ставки сельхозпродукции от не-
больших производств. Эти про-
граммы предусматривают со-
кращение сроков рассмотрения 
договоров до 5—7 дней, сроков 
проверки контрагента до одно-
го дня, отсутствие регламенти-
рованных минимальных объе-
мов поставки, отсрочку плате-

жа всего на 5 дней с момента 
приемки товара.

Вместе тем представители 
сетей обращают внимание на 
частые ошибки со стороны фер-
мерских хозяйств, пытающихся 
зайти на полки крупных магази-
нов. Иногда объемы продаж не 
могут закрыть потребности 
даже двух-трех магазинов, гово-
рит директор по развитию фер-
мерского направления «Азбуки 
вкуса» Борис Акимов. Кроме 
того, возникают вопросы к со-
блюдению договоренностей, ре-
гулярности поставок, наличию 
необходимых документов. На-
пример, фермерской продук-
ции животного происхождения 
обязательно нужна регистра-
ция в госсистеме ветеринарного 
цифрового контроля «Мерку-
рий». Наиболее часто встречаю-
щиеся проблемы у мелких по-
ставщиков — это отсутствие 
контроля качества на каждом 
этапе производства и отсутст-
вие отлаженной логистики, до-
бавляют в «Ашане».

Далеко не все фермеры гото-
вы выполнять требования тор-
говых сетей, признают в АКОРТ. 
По крайней мере самостоятель-
но. В развитых странах пробле-
му несоответствия мелких про-

изводств стандартам крупной 
розницы решают в том числе и 
через сельскохозяйственные 
потребкооперативы, которые 
берут на себя функции склади-
рования, формирования необ-
ходимого объема продукции, 
фасовки, транспортировки до 
сетей. Например, в Германии 
через кооперативные центры 
дистрибуции продается до 95% 
фермерской продукции от об-
щего оборота.

Кроме того, решить пробле-
му со сбытом поможет развитие 
нестационарной и развозной 
торговли — регламентирующий 
ее законопроект дорабатывает-
ся. Документ вводит обязатель-
ство предоставлять предприни-
мателю компенсационное место 
для торговли взамен изъятого в 
интересах государственных или 
муниципальных нужд. Кроме 
того, он устанавливает, что пра-
ва на размещение торговой точ-
ки даются не менее чем на 5 лет с 
их продлением без последую-
щих торгов. Также закон легали-
зует автолавки и фудтраки. По 
подсчетам минпромторга, это 
позволит сельхозтоваропроиз-
водителям увеличить объем по-
ставки как минимум на 4,5 ты-
сячи тонн продукции.  

ИНИЦИАТИВА Санатории просят субсидировать россиянам 
реабилитацию от коронавируса 

Парадный вдох

Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова 

С
анаторная реабили-
тация переболевших 
коронавирусом бу-
дет стоить дороже 
обычной путевки. 
Для прохождения 
восстановительных 
курсов представите-
ли санаторно-курор-

тного комплекса предложили 
правительству выдать россия-
нам субсидии и тем самым под-
держать отечественные здрав-
ницы.

Попытки простимулировать 
оздоровление граждан на рос-
сийских курортах уже были, в 
России действует закон о соци-
альном туризме, напоминает 
профессор кафедры индустрии 
гостеприимства, туризма и 
спорта РЭУ им. Плеханова Еле-
на Джанджугазова. По закону 
работодатель может компенси-
ровать своим сотрудникам от-
дых в России, а за это получить 
налоговые льготы. Предусмо-
трена и максимальная сумма 
оплачиваемой предприятием 
путевки — 50 тысяч рублей на 
человека.

«Но одно дело оздоровле-
ние, а другое — лечение по про-
фильным заболеваниям и реа-
билитация. Это разные режи-
мы и разные деньги», — отмеча-
ет Джанджугазова. Россияне, 

перенесшие  COVID-19, могли 
бы проходить реабилитацию в 
санатории. Такая путевка будет 
дороже из-за специфики пора-
жения легочной системы. На 
стоимость также может влиять 
возраст пациента, степень тя-
жести перенесенного заболева-
ния, добавляет она. Что должна 
представлять реабилитацион-
ная программа пациентов, пе-
реболевших коронавирусом? 
«Все зависит от того, в какой 

форме протекало заболевание. 
Если наблюдались легкие ката-
ральные явления (как при об-
ычной простуде), то это одно. А 
если развился фиброз легких, 
то это совсем иное, — говорит 
заведующий кафедрой спор-
тивной медицины и медицин-
ской реабилитации Сеченов-
ского университета Евгений 
Ачкасов. — Когда не было пнев-
монии, человек быстро восста-
навливается. Ему показаны аэ-
робные, циклические нагруз-
ки, скандинавская ходьба, про-
гулки. Нужно делать не менее 

пяти тысяч шагов в день. Когда 
же вирус вызвал фиброз лег-
ких, то пациент прежде всего 
должен адаптироваться к тому 
поражению тканей, которое 
произошло».

Реабилитационная програм-
ма, по словам Ачкасова, может 
включать оксигенотерапию, ба-
рокамеру, интервально-гипок-
сические тренировки, когда ды-
шат воздухом, обедненным ки-
слородом, нормальным и обога-

щенным кислородом. Медика-
ментозная терапия должна 
включать специальные отхар-
кивающие препараты. Исполь-
зуется поддержка сердечно-со-
судистой системы, потому что 
при коронавирусе поражается и 
миокард. Если человек долго ле-
жал, нужно разрабатывать 
мышцы и назначать лечебное 
питание.

По словам Ачкасова, санато-
рии и профилактории просто 
обязаны включать в свои меди-
цинские программы реабилита-
цию перенесших коронавирус. 

Особенно те, которые располо-
жены на море. Морской воздух 
сам по себе прекрасный тера-
певт.

 «С учетом федеральных ме-
тодических рекомендаций по 
реабилитации такой курс дол-
жен длиться не менее 18—21 дня. 
Один койко-день с учетом ле-
карств, лабораторных исследо-
ваний, процедур и всего осталь-
ного обойдется в пределах 6—8  
тысяч рублей», — подсчитал 
главный врач санатория «Вик-
тория» в Кисловодске Павел 
Гречаник. По его оценке, стои-
мость путевки составит более 
100 тысяч рублей.

Идею задействовать санато-
рии как центры лечения ОРВИ и 
реабилитации уже переболев-
ших коронавирусной инфек-
цией, высказывали в Нацио-
нальной курортной ассоциации 
еще в мае. По мнению ее пред-
ставителей, лечение в санатори-
ях помогло бы пациентам избе-
жать осложнений. «Субсидиру-
емые государством программы 
реабилитации были бы хоро-
шим способом и оздоровить на-
селение, и поддержать санатор-
но-курортный комплекс», — го-
ворит президент ассоциации 
Александр Разумов. — Наш про-
дукт используют туроперато-
ры, чем он будет лучше, тем 
больше будет расширяться ры-
нок медицинского и оздорови-
тельного туризма».

Представителей санкура под-
держали в Российском союзе 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП). Накануне объе-
динение обратилось к премьер-
министру Михаилу Мишустину 
выделить субсидии на санатор-
но-курортное лечение в период 
преодоления последствий пан-
демии коронавируса («РГ» озна-
комилась с письмом). Механиз-
мы субсидирования оздоравли-
вающихся граждан стоит пред-
усмотреть как минимум до 2022 
года, говорится в письме. Ис-
пользовать для этих целей мож-
но ресурсы государственных ин-
ститутов развития. Кроме того, в 
России может быть создан Фонд 
развития курортов по аналогии 
с Фондом развития промышлен-
ности, считают в РСПП. Фонд 
станет выделять средства сана-
ториям на долгосрочное разви-
тие, а те должны будут обеспе-
чить определенный стандарт об-
служивания. Выделить средства 
из бюджета в РСПП также пред-
ложили на организацию оздо-
ровления и отдыха детей.

Итоговые суммы возможных 
затрат в объединении не озву-
чили. Эксперты считают, что в 
расчетах должен участвовать 
минздрав, так как это мини-
стерство устанавливает норма-
тивы лечения и реабилитации в 
санаториях.  

Морской воздух особенно полезен 
при восстановлении после болезни.

А К Ц Е Н Т

Курс реабилитации людей, переболев-
ших коронавирусом, должен составлять 
не менее 18—21 дня

Практически все 
страховщики 
включили риск 
заболевания 
коронавирусом
в программы 
добровольного 
страхования 
жизни и здоровья

ПЕРСПЕКТИВА 

Закрыться 
может 
половина 
агентств 
недвижимости

РИЕЛТОР 
ИЩЕТ ВЫХОД
Марина Трубилина

Рынок недвижимости в июне 
пошел в рост, однако актив-
ность на нем пока намного 
ниже, чем до пандемии. По про-
гнозам, до 50 процентов мел-
ких и средних агентств и риел-
торов-частников в этом году 
прекратят свою работу.

Самая сложная ситуация, по 
словам участников рынка, 
была в апреле. Число обраще-
ний клиентов, желающих про-
дать квартиру, снизилось более 
чем на 40 проц. по сравнению с 
мартом, говорит председатель 
совета директоров сети «Ми-
эль» Марина Толстик. В мае ко-
личество обращений возросло 
до 84 проц. от мартовского. До 
85 проц. увеличилось и число 
собственников, которые хотят 
сдать жилье в аренду. Спрос 
идет в рост не так уверенно, от-
мечает Толстик. Обращений за 
покупкой квартиры в мае все 
еще в 2,5 раза меньше, чем в 
марте. По итогам июня в компа-
нии ожидают восстановления 
спроса до 80 проц. от июня 
прошлого года.

В период самоизоляции ко-
личество обращений снизилось 
на 70 процентов и на вторич-
ном, и на первичном рынке, от-
мечают в агентстве «Азбука 
жилья». «Основная сложность 
была в заключительном этапе 
проведения сделки, так как не 
работали госучреждения, а так-
же в показе квартир. Пока вто-
ричный рынок не готов полно-
стью уйти в онлайн», — говорит 
гендиректор компании Дмит-
рий Косьмин.

Легче всего пережил кризис 
сегмент новостроек, отмечает 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Лити-
нецкая. Здесь значительная 
доля продаж приходится на 

строящиеся объекты, поэтому 
личное присутствие клиентов 
не всегда необходимо. Но и в 
этом сегменте в апреле количе-
ство сделок упало на 50—70 
проц. по сравнению с апрелем 
прошлого года. В мае ситуация 
улучшилась, но падение соста-
вило 25—40 проц. к маю прош-
лого года.

Количество сделок по купле-
продаже вторичного жилья в 
мае было в четыре раза меньше, 
чем в марте, число вносимых 
авансов — в восемь раз, отмеча-
ет директор департамента вто-
ричного рынка «Инком-Недви-
жимость» Михаил Куликов. 
«К докризисному уровню спро-
са вторичный рынок вернется 
лишь к концу осени или даже 
началу нового года», — считает 
он.  

Крупные агентства недви-
жимости продолжают полно-
ценно работать, у них есть 
определенный запас прочно-
сти, отмечает Куликов: «А вот 
по поводу мелких и средних 
агентств и риелторов-частни-
ков прогноз жесткий — до 50 
процентов из них в нынешнем 
году прекратят свою деятель-
ность или даже уже прекрати-
ли». Под ударом находятся мел-
кие фирмы, которые и в обыч-
ное время проводили лишь од-
ну-две сделки в месяц, а сейчас 
тем более остались без клиен-
тов. А также средние по оборо-
ту агентства, у которых затра-
ты на содержание офисов и зар-
платы теперь превышают при-
быль. «Есть еще частные лица, 
работающие, условно говоря, 
дома, на кухне, — у них также 
сейчас нет доходов, но им и не 
приходится тратиться на офис 
и наемных сотрудников, — гово-
рит Куликов. — В кризис на рын-
ке они часто переключаются на 
другой вид деятельности. Не 
исключено, что через какое-то 
время некоторые частные ри-
елторы и мелкие фирмы (воз-
можно, уже под другим назва-
нием) все же вернутся к сдел-
кам по купле-продаже жи-
лья».  

Количество сделок с новостройка-
ми в апреле было ниже прошлогод-
него на 50—70 процентов.

Азиатский рынок 
нефти в период 
пандемии 
оказался гораздо 
мобильнее 
европейского

А К Ц Е Н Т

Сети готовы сокращать фермерам сроки 
рассмотрения договоров, снимать 
 требования по минимальным объемам 
поставок и быстро платить 
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ФУТБОЛ «Локомотив» одержал
победу в первом матче при
новом главном тренере

Премьера 
Николича

Сергей Литвинов

Вице-чемпион России «Локо-
мотив» провел первый матч 
под руководством нового глав-
ного тренера Марко Николича. 
В товарищеской встрече «же-
лезнодорожники» победили 
«Тамбов» — 1:0. 

В своей дебютной игре Нико-
лич выставил полурезервный 
состав. В частности, даже в заяв-
ке не оказалось братьев Миран-
чуков — Алексея и Антона. Зато с 
первых минут появились такие 
футболисты, как Мурило, Роман 
Тугаров, Рыбчинский, Станис-
лав Магкеев. 

Несмотря на товарищеский 
статус матча, он получился бое-

вым. Об этом говорят хотя бы че-
тыре желтые карточки у «Локо-
мотива». Ну а единственный мяч 
на 61-й минуте с передачи Туга-
рева провел Рыбчинский. 

К слову, за день до встречи с 
«Тамбовом» Николич провел 
первый день в расположении но-
вого клуба и ответил на вопросы 
пресс-службы «железнодорож-
ников». По словам сербского 
специалиста, впереди у его ко-
манды в Премьер-лиге «восемь 
финалов».

— Рад быть здесь. Это совер-
шенно новая жизнь, особенно 
после двух недель изоляции в от-
еле. Первые впечатления очень 
позитивные, но они не так важ-
ны. Главное — то, к чему мы стре-
мимся. Все мысли сейчас об 
этом. Впереди восемь матчей — 
восемь финалов. «Локомотив» 

хочет выступить в Лиге чемпио-
нов в следующем сезоне, — отме-
тил Николич. 

Что касается потенциала 
«красно-зеленых», то Николич 
отметил, что для него его коман-
да — лучшая в мире.

— «Локомотив» два года назад 
становился чемпионом и занял 
второе место в прошлом сезоне. 
Невозможно добиться таких ре-
зультатов без классных футбо-
листов. У команды есть уровень, 
сплав молодых и опытных игро-
ков. Моя философия заключает-
ся в том, что моя команда для 
меня лучшая в мире, — сказал 
Николич. 

Накануне состоялся еще 
один товарищеский матч среди 
команд Премьер-лиги. Да еще 
какой: в принципиальном дерби 
друг другу противостояли 
«Спартак» и «Динамо». 

Игра проходила в закрытом 
режиме и завершилась крупной 
победой «бело-голубых» со сче-
том 4:1. Героем встречи стал 
Клинтон Н’Жье, оформивший 
дубль. По мячу у динамовцев про-
вели Кирилл Панченко и бывший 
капитан спартаковцев Сергей 
Паршивлюк. У «красно-белых» 
отличился Джордан Ларссон.

Тем временем в Италии опре-
делились финалисты Кубка 

страны. В решающем матче в 
Риме в эту среду встретятся 
«Ювентус» и «Наполи».

Туринский клуб одолел по 
сумме двух игр «Милан» — 1:0 
на выезде и 0:0 на своем поле. 
Отметим, что во втором пое-
динке лидер «Ювентуса» 
Криштиану Роналду не реали-
зовал пенальти. В последний 
раз он промахивался с точки аж 
509 дней назад. 

Куда более ожесточенной по-
лучилась борьба в ответной 
встрече «Наполи» с «Интером». 
После победы в гостях со счетом 
1:0, неаполитанцы сыграли дома 
1:1. При этом в концовке у ми-
ланской команды было доста-
точно моментов для второго 
гола, но Ромелу Лукаку и компа-
нии в этот вечер явно не сопут-
ствовала удача.  

ДАТА Как Красная Армия в первый раз 
освобождала Киев

История 
одного похода
Владимир Мединский,
помощник президента России

В
ойска 1-го Украинско-
го фронта под коман-
дованием Николая Ва-
тутина освободили 
Киев 6 ноября 1943 
года. До этой годовщи-
ны еще далеко. На 12 
июня — День России, в 
этом году приходится 

ровно 100 лет другому освобо-
дительному походу РККА — на 
Киев. 12 июня 1920 года он был 
освобожден от неприятеля в 
ходе польско-советской войны.

Немного предыстории. Тер-
ритория современной Украины 
перед Первой мировой входила в 
состав двух империй — Россий-
ской (основная часть) и Австро-
Венгерской (Восточная Галиция, 
Северная Буковина и Закарпа-
тье). Так что будущие западные 
украинцы стояли по разную ли-
нию фронта с украинцами цен-
тральной Украины — малоросса-
ми уже в Первую мировую. Это 
разделение, увы, лишь усилит 
трагедию гражданской войны на 
Украине в 1918—1921 гг.  

Вскоре после Октябрьского 
восстания, в  конце 1917 года, в 
Киеве была провозглашена т.н. 
Украинская Народная Респу-
блика. Параллельно в Харькове 
большевиками была создана 
Украинская Народная Респу-
блика Советов.

Оба государственных образо-
вания — и радикально-больше-
вистское, и в целом левое, но ме-
нее радикальное на территории 
Украины, прекратили свое суще-
ствование в связи с наступлени-
ем австро-венгерских войск ве-
сной 1918 года. Оккупационные 
власти тут же создали марионе-
точную «Украинскую державу», 
а ее гетманом был провозглашен 
бывший царский генерал Павел 
Скоропадский. Свою фамилию, 
к слову, он оправдал полностью, 
правил, мягко говоря, неумело и  
недолго,  и осенью 1918 года ско-
ропостижно бежал в Германию. 
Киев тогда захватили войска т.н. 
«директории УНР» — высшего 
органа власти новосозданной 
Украинской Народной Респу-
блики. Этот период, кстати,  та-
лантливейше описан в «Днях 
Турбиных». Читайте. 

Через некоторое время, в на-
чале 1919 года, директорию воз-
главил социалист и  национа-
лист Симон Петлюра.  

Вообще, то, что   происходило 
на Украине в эти годы, емко опи-
сал Михаил Булгаков в фельето-
не «Киев-город». По заданию ре-
дакции  в 1923-м  он отправился  
в Киев. «Что за это время проис-
ходило в знаменитом городе, ни-
какому описанию не поддает-
ся, — чеканил Булгаков. — Будто 
уэллсовская анатомистическая 
бомба лопнула под могилами Ас-
кольда и Дира, и в течение 1000 
дней гремело и  клокотало и по-
лыхало пламенем не только в са-
мом Киеве, но и  в  его пригоро-
дах…» За шесть лет киевляне на-
считали 18 переворотов.  «Я точ-
но могу сообщить, что их было 
14, причем 10 из них я лично пе-
режил», — утверждал автор. При-
чем «рекорд побил знаменитый 
бухгалтер,  впоследствии служа-
щий союза городов Семен Васи-
льич Петлюра. Четыре  раза  он 
являлся  в  Киев, и четыре раза 
его выгоняли», — писал Булгаков.

Здесь нужно сказать о причи-

нах «широко известной в узких 
кругах», как грустно шутят исто-
рики, польско-советской войны 
1919—1921 годов. Дело в том, что 
по итогам Первой мировой в 
принципе  не была четко обозна-
чена восточная граница вновь 
созданного (после более чем ве-
кового перерыва) независимого 
государства — Польши,  та самая, 
которая должна была разделять 
ее с бывшей метрополией — Рос-
сией. Возглавивший правитель-
ство Польши Юзеф Пилсудский 
мечтал, как полагается, о «ста-
рых добрых временах», точнее о 
совсем уже старых временах — о 

возрождении Великой Польши 
«от моря до моря» в границах 
Речи Посполитой начала XVII 
века. То есть, как ни сложно в это 
сегодня поверить,  от Балтийско-
го моря до Черного. Весной 1919 
года правительство Пилсудского 
(при тотальной военной, поли-
тической  и финансовой поддер-
жке, как полагается,  США, Анг-
лии и Франции) приступило к 
реализации этого фантастиче-
ского плана. 

Польские войска вошли в 
Вильно (ныне — Вильнюс), а к ав-
густу получили контроль над 
всей территорией современной 
Белоруссии вместе с Минском и 
частью современной Литвы. 
Кстати, поскольку именно Поль-
ша начала военные действия и 
выступила прямым формаль-
ным агрессором, войну правиль-
нее называть польско-советской 
(а не наоборот, как это по стран-
ному стечению обстоятельств 
было принято в советской исто-
рической литературе).

Далее. 
В апреле 1920 года Пилсуд-

ский заключил военный договор 
с разваливающимся на глазах ре-
жимом Петлюры. В обмен за по-
мощь в восстановлении его влас-
ти в Киеве Польша получала «на 
вечные времена» земли Запад-
ной Украины. Наступление поль-
ских войск по всей протяженно-
сти советской  границы,  захват 
ими Киева — все это выглядело 
исключительно опасно для моло-
дого Советского государства, 
только-только разбившего ос-
новные армии Колчака в Сибири 
и Деникина на юге России. 

Силы Красной Армии были 
отмобилизованы, перегруппи-
рованы и уже в середине мая 
1920 года началось масштабное 
контрнаступление.

 Кстати, героизацией Симона 
Петлюры в современной Украи-
не никого не удивишь. Ему там 
ставят памятники, открывают 
памятные доски, называют ули-
цы в его честь. Чем же он просла-
вился как «герой Украины», по-
мимо того, что готов был офици-
ально отдать часть страны Поль-
ше по вышеупомянутому сгово-
ру с Пилсудским? Это важно 
знать. Он запомнился своим ан-
тисемитизмом — жертвами пет-
люровских погромов во имя 
«Украины для украинцев», по са-

мым скромным подсчетам, ста-
ли 50 тысяч евреев. По офици-
альной версии, именно месть за 
погромы стала причиной убий-
ства самого Петлюры — 25 мая 
1926 года в Париже его застре-
лил из пистолета Самуил Швар-
цбурд, назвавший свою жертву 
«виновником в смерти десятков 
тысяч евреев», в том числе своей 
семьи. Процесс над Шварцбур-
дом превратился в трибунал над 
самим Петлюрой. И произошло 
неслыханное: французский суд 
присяжных убийцу… оправдал! 
Вот как относились к Петлюре 
современники.

Когда мы говорим о Петлюре 
как о социалисте и украинском 
националисте, то понимаем,  тог-
да, в 1920-е годы, два этих слова 
еще не сливались в одно страш-
ное словосочетание, но тем не 
менее…

Итак, Киев был освобожден 
Красной Армией 12 июня 1920 
года. Польские войска отступили 
на Львов и Варшаву, оставив о 
себе недобрую память. Уходя из 
Киева они взорвали три моста че-
рез Днепр, включая Николаев-
ский цепной мост, определявший 
архитектурный облик «матери 
городов русских». Кроме мостов, 
поляки взорвали старинный дво-
рец генерал-губернатора. «Все, 
кто раньше  делали  визит  в  Киев, 
уходили из  него  по-хорошему, 
ограничиваясь относительно  
безвредной  шестидюймовой  

стрельбой по Киеву со  свято-
шинских позиций.  Наши  же  ев-
ропеизированные  кузены   взду-
мали  щегольнуть  своими под-
рывными  средствами…  А, поля-
ки, поляки... Ай, яй, яй!..» — сокру-
шался автор вскоре увидевшего 
свет романа «Белая гвардия» 
(посвященного событиям Гра-
жданской войны на Украине).

Теперь контрнаступление 
Красной Армии летом 1920-го 
продолжилось до самой Варша-
вы. Кстати, освободив в июле 
Вильно, Советская Россия город 
тут же передала Литве. Польша 
не отказалась от своих претен-
зий на него, и потом, снова захва-
тив его,  с 1922 по 1939 год Виль-
но был центром польского вое-
водства, а временная столица не-
зависимой Литвы находилась… в 
Каунасе. Второй раз советское 
руководство вернуло Литве ее 
историческую столицу  Вильно 
вместе с Виленской областью в 
октябре 1939 года — и это задол-
го, почти за 10 месяцев, до вхо-
ждения Литвы в состав СССР (!).  

Контрнаступление Красной 
Армии было необычайно стре-
мительным и невероятно ри-
скованным одновременно. От-
сутствие тылов, раскоордина-
ция действий командования 
фронтов  Тухачевского и Егоро-
ва (и входивших в их состав ар-
мий), несбывшиеся надежды на 
«пожар мировой революции» 
привели в конечном итоге к по-
ражению красноармейцев пра-
ктически у стен Варшавы и от-
кату  на восток. 

Продолжать войну с Польшей, 
за которой стояли державы Ан-
танты, не закончив боевые дейст-
вия с самыми разнообразными 
«белыми», «зелеными» и прочи-
ми на своей территории,  больше-
вики, конечно, не могли, потому 
пошли на мирный договор. 

В итоге Рижским мирным до-
говором 1921 года Польше пере-
давались земли, за которыми 
позднее закрепилось наимено-
вание  «Западная Украина» и 
«Западная Белоруссия», предус-
матривалось возвращение   куль-
турных ценностей, вывезенных 
из Царства Польского с 1772 
года, и даже выплата некоторых 
репараций от России. Правда, 
проблемы с соблюдением усло-
вий Рижского договора начались 
сразу же после его подписания, и 
некоторые его положения оста-
лись только на бумаге. Но сейчас 
не об этом. 

Главное — в польско-совет-
ской войне не было победителей.  

И для Польши, и для Совет-
ской России эта война стала «по-
бедоносным поражением», во 
многом предопределив события 
сентября 1939-го. А вопрос гибе-
ли десятков тысяч красноармей-
цев в польском плену является 
не менее острым для российско-
польских отношений, чем Ка-
тынская проблема.  Напомню, 
что по данным российских уче-
ных, польскими войсками было 

пленено до 150 тысяч красноар-
мейцев, из которых точно верну-
лись на Родину лишь 75 тысяч. 
Судьба остальных является неу-
добной для Польши темой — по 
самым (!) минимальным подсче-
там, в польских лагерях  от голо-
да, болезней и жестокого обра-
щения погибли 32 тысячи воен-
нопленных.

 Освобождение Красной Ар-
мией Киева в июне 1920 года по-
ставило точку в череде беско-
нечных переворотов на террито-
рии Украины — город вошел в со-
став годом ранее провозглашен-
ной в Харькове УССР, а в 1934 
году вернул себе статус столицы 
Украины. Началась нормальная 
мирная созидательная жизнь. 
Один из самых красивых горо-
дов Европы возрождался.

Произошло то, что и предре-
кал Булгаков: «Но трепет новой 
жизни я слышу. Его отстроят, 
опять закипят его улицы, и ста-
нет над рекой, которую Гоголь 
любил, опять царственный го-
род…»  

А К Ц Е Н Т

За шесть лет киевляне насчитали 
18 переворотов.  «Я точно могу сообщить, 
что их было 14, причем 10 из них я лично 
пережил», — утверждал Михаил Булгаков 

ТЕННИС Новак Джокович 
расплакался после матча 
на турнире в Белграде

Слезы чемпиона

Артур Нанян

Первая ракетка мира Новак 
Джокович не сумел выйти из 
группы на выставочном турни-
ре в Белграде, несмотря на по-
беду над Александром Звере-
вым (Германия). Первым фина-
листом соревнования стал соо-
течественник Джоковича Фи-
лип Краинович. 

Джокович победил Зверева в 
трех сетах (партия игралась до 
четырех геймов) — 4:0, 1:4, 4:2. 
После встречи Новак не сдер-
жался и расплакался. Как ока-
залось, не из-за того, что ему не 
удалось пробиться в финал. «Я 
плачу, потому что на меня на-

хлынули воспоминания из дет-
ства», — сказал Новак.

Одновременно Джокович 
похвалил Краиновича. «Филип 
мне как младший брат. У нас от-
личные отношения, я всегда 
стараюсь поддерживать его. Ра-
бота Краиновича с Янко Типса-
ревичем уже дает плоды. Уве-
рен, качество игры и талант да-
дут Филипу шанс войти в топ-
10. Но для этого он должен про-
грессировать, работать», — под-
черкнул Джокович.

Напомним, что Джокович 
является 17-кратным победи-
телем турниров серии «Боль-
шого шлема» в одиночном раз-
ряде.  

Марко Николич заявил, что цель «Локомотива» на остаток сезона —
заработать путевку в Лигу чемпионов.

Марко Николич: 
В Премьер-лиге 
нас ждет восемь 
финалов. Наша 
цель — пробиться 
по итогам сезона 
в Лигу чемпионов

ПСИХОЛОГИКА ЖИЗНИ
Есть у нашего брата, колумниста, одна, как принято 
нынче говорить,  печалька. Все-то нам, оптимистич-
ным, представляется, что вот, мол, как дадим какой-ни-
будь совет или пару советов, нас, прям, услышат, по-
благодарят и начнут делать так, как мы говорим.

Но — нет. Люди заняты своими проблемами и свои-
ми решениями этих проблем, а ты все стучишь и сту-
чишь в надежде достучаться.

Я не первый раз стараюсь с разных точек зрения по-
говорить о важности психологии вообще и в нашей се-
годняшней жизни, в частности. И чем больше говорю — 
разумеется, не только на страницах «Российской газе-
ты», — тем отчетливей понимаю: мало. Ну, вдруг пове-
рят мне люди, вдруг…

Была у нас проблема — как привыкнуть к карантину. 
Так ли, сяк ли — привыкли. Теперь другая — как выйти 
из карантина так, чтобы не шарахаться от людей, не 
сходить с ума от каждого покашливающего рядом… 
Как не сойти с ума в парикмахерской или кафе? Как во-
обще не сойти с ума 
от происходящего?

Расскажу вам 
историю. Подлин-
ную. Есть такой 
психолог Алекс 
Паттакос, извест-
ный своими иссле-
дованиями насле-
дия великого Викто-
ра Франкла.

Вот однажды 
ехал Паттакос по 
пустынной автомо-
бильной дороге, а 
навстречу ему — пустой школьный автобус. Вдруг этот 
автобус перевернулся и упал в кювет. Паттакос выско-
чил из машины, вызвал «скорую» и, пока она ехала, по-
бежал спасать девушку-водителя. Он вытащил ее, ра-
ненную, из кабины и предложил неожиданно: «Давай-
те займемся тем, что будем искать плюсы в произо-
шедшем событии». Девушка посмотрела на него удив-
ленно. «Ну, смотрите, в автобусе не было детей. Это же 
хорошо? Вы хоть и ранены, но живы…» «А еще автобус 
не взорвался», — улыбнулась водитель.

Приехавшие врачи сказали психологу, что своими 
действиями он предотвратил у девушки шок.

Что сделал Паттакос? Он из негативного события 
создал позитивную реальность. Понимаете? Из пло-
хого сделал хорошее, просто изменив взгляд. Создал 
позитивную реальность.  

И вот я думаю: почему подобные истории воспри-
нимаются куда как многими людьми как нечто отвле-
ченное и теоретическое, к ним не имеющее никакого 
отношения? А не как пример? Я уже писал в «Россий-
ской газете» о том же Викторе Франкле, который 
только усилием воли сумел использовать свое заклю-
чение в Освенциме для изучения людей, находящихся 
в крайнем психическом состоянии. «Использовать 
свое заключение в Освенциме» — как вам нравится та-
кое выражение? А Франкл смог.

Почему мы никак не хотим понять, что помимо ло-
гики жизни есть еще психологика жизни? В психофи-
лософии термином «психологика» обозначается та 
реальность, которую создает для себя каждый чело-
век. И если жизнь выстраивает Господь (или судьба, 
как кому больше нравится), то восприятие ее зависит 
только от нас самих.

Почему так мало людей в нашей стране занимают-
ся своей психикой или просто даже думают о ней? 
Только ленивый не пишет о необходимости занимать-
ся физкультурой, заниматься своим телом. А психи-
кой, что ли, не надо заниматься? Следить за своими 
реакциями, например. Не поддаваться страху. Не по-
зволять себе страдать из-за тех событий, которые не 
произошли.

Того же Франкла должны были отправить утром в 
газовую камеру. И не отправили, совершенно непо-
нятно почему. И тогда Франкл сделал замечательный, 
простой и в то же время очень необходимый нам всем 
вывод: если событие не произошло, оно вполне еще 
может и не произойти. Героиня знаменитого фильма 
скажет об этом еще проще: «Я подумаю об этом за-
втра». 

Мы не понимаем, что нельзя бояться того, что не 
наступило? Понимаем. А чего ж тогда эти бесконеч-
ные волнения по поводу будущих проблем?

Не настраиваем себя. Не привычные мы даже ду-
мать о своей психике. А ведь знаменитый швейцар-
ский психолог 
Макс Люшер заме-
тил, что если упо-
добить человека ав-
томобилю, то пси-
хика — это руль. 
Куда повернет — 
туда и поедем. 

Книги великих 
психологов ХХ века 
продаются у нас ти-
ражами… 100 — 500 
экземпляров, если 
это, конечно, не 
Фрейд, который 
умный был человек, но писал настолько тяжело, что 
читать его совершенно невозможно.

Почитайте книги того же Виктора Франкла. Или 
Абрахама Маслоу — одного из создателей гуманисти-
ческой психологии, который учит в своих книгах, в 
частности, тому, как самоактуализироваться, то есть 
включать в себе те способности,  в том числе и психи-
ческие, которые часто спят в нас, не пробужденные.

Или Джеймса Бьюдженталя. Или книги моего лю-
бимого Ролло Мея, который перебрал множество про-
фессий, пока однажды не заболел воспалением лег-
ких. Да-да, именно этой, так пугающей нас сегодня бо-
лезнью. Врачи давали ему шансы пятьдесят на пятьде-
сят. Он вылечился. Вышел из больницы с твердой ве-
рой в то, что излечение произошло не столько благо-
даря усилиям врачей, но благодаря твердой его собст-
венной убежденности в выздоровлении. И он стал 
учить людей тому, как правильно настроить себя на 
правильную жизнь.

Или, наконец, книги выдающегося русского психо-
лога Леонида Гриммака, который был среди тех, кто 
занимался психикой первых космонавтов. Одну из 
своих книг  он посвятил тому, как человеку общать-
ся… с самим собой. Гриммак считал: умение общать-
ся с самим собой — серьезное подспорье в сохранении 
психического здоровья.

Психологика жизни — то, чем надо заниматься. Вы-
страивать ее в позитивном русле. Не сказать, что это 
прям очень просто, но и не бином Ньютона. 

Думайте о своей психике, и тогда она подумает 
о вас. Руль повернет, куда надо.

Услышат ли меня на этот раз? Хотелось бы.  

Почему мы никак 
не хотим понять, 
что помимо логики 
жизни есть еще 
психологика 
жизни?

Умение общаться 
с самим собой — 
серьезное подспо-
рье в сохранении 
психического 
здоровья

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Вопрос гибели десятков тысяч красно-
армейцев в польском плену является 
не менее острым для российско-польских 
отношений, чем Катынская проблема

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Информационное сообщение СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа в муниципальном  
районе Ставропольский Самарской области  

и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  по телефону:  

(8482) 555-178
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м.
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559

63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:127 3,0000
63:32:1702003:128 30,0788
63:32:1702004:34 2,2023

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016

63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 54,1036  
63:32:0000000:11640 0,3463

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Фонд социального развития поселка Уршельский «Благополучие» 
(далее — Фонд) сообщает о начале проведения оценки воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду (да-
лее—ОВОС) относительно намечаемого Фондом строительства здания 
общественной бани, расположенной по адресу: ул. Театральная, поселок 
Уршельский (сельское поселение) Гусь-Хрустального района Владимир-
ской области, проектная документация на которое является объектом го-
сударственной экологической экспертизы в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.95 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе».

Название и цель намечаемой деятельности: Строительство зда-
ния общественной бани, расположенной по адресу: ул. Театральная, по-
селок Уршельский (сельское поселение) Гусь-Хрустального района Вла-
димирской области. Месторасположение намечаемой деятельности: 
Владимирская область, Гусь-Хрустальный район, поселок  Уршельский 
(сельское поселение), улица Театральная. Заказчик: Фонд социально-
го развития поселка Уршельский «Благополучие». Адрес заказчика: 
601554, Владимирская обл., Гусь-Хрустальный район, пос. Уршельский, 
ул. Вознесенского, д. 3А, этаж 2, пом. 6. Представитель Заказчика: 
Икрин Андрей Александрович. Контактный телефон: 89265973721, 
адрес электронной почты: ikrin.andrey@vympel-a.ru. Примерный срок 
проведения ОВОС: июнь — сентябрь 2020 года. Орган, ответствен-
ный за организацию общественных обсуждений: Совет народных 
депутатов муниципального образования поселка Уршельский (сельское 
поселение). Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
Общественные слушания. Представить замечания и предложения 
можно в течение 30 дней со дня опубликования настоящего сооб-
щения в письменной форме по адресу: Владимирская область, Гусь-
Хрустальный район, поселок Уршельский, ул. Вознесенского, дом № 3а, в 
рабочие дни с 10.00 до 15.00. Техническое задание по ОВОС будет до-
ступно для ознакомления с 20 июля 2020 года до окончания ОВОС 
по адресу: Владимирская область, Гусь-Хрустальный район, поселок 
Уршельский, ул. Вознесенского, дом № 3а, в рабочие дни с 10.00 до 15.00. 
Проектная документация «Строительство здания общественной 
бани, расположенной по адресу: ул. Театральная, поселок Уршель-
ский (сельское поселение) Гусь-Хрустального района Владимирской об-
ласти» доступна для ознакомления с даты публикации настоящего 
сообщения до даты окончания ОВОС по адресу: Владимирская об-
ласть, Гусь-Хрустальный район, поселок  Уршельский, ул. Вознесенского, 
дом № 3а, в рабочие дни с 10.00 до 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное  

общество «Нефтяная компания «Роснефть» (далее — ПАО «НК «Роснефть»  
или Общество).

Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Адрес общества: 115035, г. Москва, Софийская набережная, 26/1.
Сведения о Собрании:
Вид Собрания: годовое.
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в Собрании:  

8 мая 2020 года (конец операционного дня).
Дата проведения Собрания: 2 июня 2020 года.
Повестка дня Собрания: 
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2019 года.
4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2019 года.
5. О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров Общества.
6.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной комиссии 

Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
Председательствующий на Собрании: Герхард Шрёдер — Председатель Совета 

директоров Общества.
Секретарь Собрания: Грицкевич Светлана Валентиновна — Корпоративный 

секретарь Общества.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный регистратор:
Общество с ограниченной ответственностью «Реестр-РН».
Место нахождения регистратора: Российская Федерация, г. Москва.
Адрес регистратора: 109028, г. Москва, Подкопаевский пер., д. 2/6, стр. 3-4.
Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функции счётной комиссии, 

на подписание документов счётной комиссии:
Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Божечкова Ольга Николаевна.
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — владельцы голосую-

щих акций Общества: 10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по состоянию реестра акцио-

неров Общества на конец операционного дня 8 мая 2020 года включены акционеры, 
обладающие в совокупности 10 598 177 817 обыкновенными акциями Общества.

Первый вопрос повестки дня:  Утверждение годового отчета Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по первому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по первому вопро-

су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения 
Банка России №660-П от 16.11.2018  «Об общих собраниях акционеров» (далее 
— Положение): 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по перво-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 624 153 929, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по первому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по первому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по первому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 622 432 094
ПРОТИВ 1 203 488
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 57 991

Число голосов по первому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голосо-
вание, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительны-
ми и по иным основаниям: 460 356.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по первому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовой отчет ПАО «НК «Роснефть» за 2019 год.

Второй вопрос повестки дня:  Утверждение годовой бухгалтерской  
(финансовой) отчетности Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по второму вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по второму вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по второму 
вопросу повестки дня Собрания: 9 624 153 929, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по второму вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по второму вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по второму вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 622 488 807
ПРОТИВ 1 134 947
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 63 163

Число голосов по второму вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голосо-
вание, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительны-
ми и по иным основаниям: 467 012.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по второму вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность  

ПАО «НК «Роснефть» за 2019 год.

Третий вопрос повестки дня:  Утверждение распределения прибыли Общества  
по результатам 2019 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по третьему вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по третьему вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по третье-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 624 153 929, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по третьему вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по третьему вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по третьему вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 623 223 418
ПРОТИВ 8 830
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 346 233

Число голосов по третьему вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голо-
сование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными и по иным основаниям: 575 448.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по третьему вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение:

Утвердить распределение прибыли ПАО «НК «Роснефть» по результатам 
2019 финансового года следующим образом:

 млн руб.
Выручка 6 827 526,41
Расходы по обычным видам деятельности (6 068 900,23)
Сальдо прочих доходов и расходов (411 084,53)
Налог на прибыль, изменение отложенных налоговых акти-
вов и обязательств, налоговый эффект результатов прочих 
операций, не вкл. в чистую прибыль (убыток) периода 48 984,57
Чистая прибыль 396 526,21
Расходы из чистой прибыли 354 085,12
в том числе на выплату дивидендов:

по итогам 1 полугодия 2019 года 162 576,05
по итогам 2019 года 191 509,07

Оставить нераспределенной 42 441,09

Четвертый вопрос повестки дня:  О размере, сроках и форме выплаты диви-
дендов по результатам 2019 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в Собрании, по четвертому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по четвертому воп-
росу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по четвер-
тому вопросу повестки дня Собрания: 9 624 153 929, что составляет более чем полови-
ну голосов размещенных голосующих акций Общества по четвертому вопросу повестки 
дня Собрания.

Кворум по четвертому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по четвертому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 623 770 187
ПРОТИВ 15 494
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 15 277

Число голосов по четвертому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на го-
лосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными и по иным основаниям: 352 971.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по четвертому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Выплатить дивиденды по результатам 2019 финансового года в денежной 

форме в размере 18 руб. 07 коп. (восемнадцать рублей семь копеек) на одну раз-
мещенную акцию.

Определить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получе-
ние дивидендов, — 15 июня 2020 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций и являющимся про-
фессиональными участниками рынка ценных бумаг доверительным управ-
ляющим, зарегистрированным в реестре акционеров, осуществить не позднее 
29 июня 2020 года, другим зарегистрированным в реестре акционеров держа-
телям акций — не позднее 20 июля 2020 года.

Пятый вопрос повестки дня:  О вознаграждении и компенсации расходов членам  
Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по пятому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по пятому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по пятому 
вопросу повестки дня Собрания: 9 518 207 740, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций Общества по пятому вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по пятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по пятому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 484 781 722
ПРОТИВ 32 754 368
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 286 349

Число голосов по пятому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голосо-
вание, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительны-
ми и по иным основаниям: 385 301.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по пятому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить вознаграждение следующим членам Совета директоров Общества 

за период выполнения ими своих обязанностей в размере:
Шрёдеру Герхарду — на сумму 600 000 долларов США;
Аль Моханнади Хамаду Рашиду — на сумму 530 000 долларов США;
Алсуваиди Файзалу — на сумму 530 000 долларов США;
Варнигу Маттиасу — на сумму 580 000 долларов США;
Вьюгину Олегу Вячеславовичу — на сумму 560 000 долларов США; 
Рудлоффу Ханс-Йоргу — на сумму 580 000 долларов США.

Утвердить компенсацию всех расходов и затрат, понесенных членами Совета 
директоров ПАО «НК «Роснефть» и связанных с исполнением ими своих функций.

Шестой вопрос повестки дня:  О вознаграждении и компенсации расходов  
членам Ревизионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по шестому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по шестому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по шесто-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 624 153 929, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по шестому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по шестому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по шестому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 623 646 955
ПРОТИВ 36 414
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 88 904

Число голосов по шестому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голо-
сование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными и по иным основаниям: 381 656.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по шестому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить вознаграждение членам Ревизионной комиссии Общества за пе-

риод выполнения ими своих обязанностей в размере:
Андриановой Ольге Анатольевне — 220 000 рублей;
Поме Сергею Ивановичу — 220 000 рублей.

Утвердить компенсацию расходов и затрат, понесенных членами Ревизионной 
комиссии ПАО «НК «Роснефть» и связанных с исполнением ими своих функций, 
в установленном порядке.

Седьмой вопрос повестки дня:  Избрание членов Совета директоров 
Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по седьмому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817 
или 116 579 955 987 кумулятивных голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по седьмому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817 или  116 579 955 987 кумулятивных голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по седь-
мому вопросу повестки дня Собрания: 9 518 207 740 голосов или 104 700 285 140 
кумулятивных голосов, что составляет более чем половину голосов размещенных голо-
сующих акций Общества по седьмому вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по седьмому вопросу повестки дня имеется.
Число кумулятивных голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против» и «воздержался») по седьмому вопросу повестки дня Собрания:
Число кумулятивных голосов, отданных за каждого кандидата лицами, выбравшими 

вариант голосования «ЗА»:

ФИО кандидата Количество кумулятивных голосов, 
отданных за кандидата

1 Алсуваиди Файзал 11 097 468 848
2 Аль Моханнади Хамад Рашид 11 094 827 302
3 Варниг Артур Маттиас 8 392 115 277
4 Вьюгин Олег Вячеславович 8 524 522 960
5 Дадли Роберт Уоррен 11 575 136 544
6 Луни Бернард 11 575 119 431
7 Новак Александр Валентинович 8 392 000 437
8 Орешкин Максим Станиславович 8 389 087 892
9 Рудлофф Ханс-Йорг 8 541 178 280

10 Сечин Игорь Иванович 8 553 665 109
11 Шрёдер Герхард 8 541 470 310

Вариант голосования Количество кумулятивных голосов
«ПРОТИВ ВСЕХ КАНДИДАТОВ» 1 172 501
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО ВСЕМ 
КАНДИДАТАМ» 1 909 930

Число кумулятивных голосов по седьмому вопросу повестки дня Собрания, постав-
ленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 20 610 319.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Избрать Совет директоров ПАО «НК «Роснефть» в количестве 11 человек:
1. Алсуваиди Файзала
2. Аль Моханнади Хамада Рашида
3. Варнига Артура Маттиаса
4. Вьюгина Олега Вячеславовича
5. Дадли Роберта Уоррена
6. Луни Бернарда
7. Новака Александра Валентиновича
8. Орешкина Максима Станиславовича
9. Рудлоффа Ханс-Йорга
10. Сечина Игоря Ивановича
11. Шрёдера Герхарда

Восьмой вопрос повестки дня:  Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества.

В соответствии с п. 4.24 Положения, кворум общего собрания по восьмому вопросу 
повестки дня определяется исходя из количества размещенных голосующих акций об-
щества на дату определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии, за вычетом акций, принадлежащих членам совета директоров общества или лицам, 
занимающим должности в органах управления общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в Собрании, по восьмому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по восьмому вопро-
су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 582 478 170. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по восьмо-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 608 454 282, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по восьмому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по восьмому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по восьмому вопросу повестки дня Собрания:

 
№

ФИО 
кандидата

Вариант голосования НЕ 
ПОДСЧИТЫ- 

ВАЛИСЬ
в связи с признанием 

бюллетеней 
недействи-
тельными 
и по иным 

основаниям

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ

Количество 
голосов

Количество 
голосов

Количество 
голосов

1. Андрианова Ольга 
Анатольевна 9 607 518 783 202 456 171 938 468 472

2. Зобкова Татьяна 
Валентиновна 9 607 464 944 203 288 178 254 515 163

3. Пома Сергей 
Иванович 9 607 475 876 203 465 174 534 507 774

4. Сабанцев Захар 
Борисович 9 607 474 916 203 388 169 532 513 813

5. Шумов Павел 
Геннадьевич 9 607 477 835 202 466 168 017 513 331

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» по кандидатам: Андрианова Ольга 
Анатольевна, Зобкова Татьяна Валентиновна, Пома Сергей Иванович, Сабанцев 
Захар Борисович, Шумов Павел Геннадьевич составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
и имевших право голоса по восьмому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Избрать Ревизионную комиссию ПАО «НК «Роснефть» в количестве 5 человек:
1. Андрианову Ольгу Анатольевну
2. Зобкову Татьяну Валентиновну
3. Пому Сергея Ивановича
4. Сабанцева Захара Борисовича
5. Шумова Павла Геннадьевича

Девятый вопрос повестки дня:  Утверждение аудитора Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по девятому вопросу повестки дня Собрания: 10 598 177 817.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по девятому вопро-

су повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по девято-
му вопросу повестки дня Собрания: 9 624 153 929, что составляет более чем половину 
голосов размещенных голосующих акций Общества по девятому вопросу повестки дня 
Собрания.

Кворум по девятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по девятому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 618 188 809
ПРОТИВ 5 357 512
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 170 917

Число голосов по девятому вопросу повестки дня Собрания, поставленному на голо-
сование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными и по иным основаниям: 436 691.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство голосов ак-
ционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в Собрании 
по девятому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить Общество с ограниченной ответственностью «Эрнст энд Янг» ау-

дитором ПАО «НК «Роснефть».
Настоящий отчет составлен на 8 листах, в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 5 июня 2020 года.
Председательствующий на Собрании: ПОДПИСЬ Г. Шрёдер
Секретарь Собрания: ПОДПИСЬ С.В. Грицкевич

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ГОДОВОМ (ПО ИТОГАМ 2019 ГОДА) ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА
«НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»

(далее — Собрание)
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ДОСТИЖЕНИЯ Двадцать пять лет назад россиянин Михаил Малахов и канадец Ричард Вебер
сумели дойти до Северного полюса пешком. Этот путь уже никто и никогда не сможет повторить

Пришедшие с холода
Юрий Лепский

Р
ано утром 15 июня 
1995 года из маленько-
го поселка Резолют 
Бей на Крайнем Севе-
ре Канады вылетел не-
большой двухмотор-
ный самолет авиаком-
пании «Брэдли». Само-
лет взял курс на остров 

Уорд Хант. Накануне в Резолюте 
было получено сообщение, что 
Михаил Малахов и Ричард Ве-
бер выполнили программу по-
хода на Северный полюс и нахо-
дятся всего в нескольких милях 
от земли на льду Ледовитого 
океана.

15 июня к полудню по сред-
неевропейскому времени они 
должны были прийти в единст-
венную на острове Уорд Хант 
хижину. В самолете авиакомпа-
нии «Брэдли» было два свобод-
ных места для Малахова и Вебе-
ра, которых предстояло снять 
с Уорд Ханта, доставить в Резо-
лют Бей, а оттуда — на Большую 
землю, где их уже ждали дети, 
жены, журналисты, вкусная 
еда, мягкие постели и горячий 
душ. Там, на Большой земле, их 
ожидала Слава. Они совершили 
то, чего не удалось совершить 
никому на протяжении ХХ века, 
и вряд ли кому удастся совер-
шить в веке нынешнем. Поляр-
ной ночью они пешком дошли 
до Северного полюса и пешком 
вернулись обратно. Без какой 
бы то ни было поддержки. Одни. 
Пешком.

По крайней мере, дважды за 
время путешествия они делали 
то, чего не делал ни один аркти-
ческий путешественник в мире. 
Во-первых, они начали свой 
маршрут полярной ночью, 
в кромешной темноте. Это было 
нужно, чтобы успеть одолеть 
весь путь до полюса и обратно 
до активного таяния льдов. 
В противном случае им при-
шлось бы вызвать вертолет 
и смириться с поражением.

Во-вторых, ни одна лыжная 
экспедиция не делала на поляр-
ных маршрутах складов топли-
ва и провианта. У Малахова 
и Вебера другого выхода не 
было. Для того чтобы дойти до 
полюса и вернуться обратно 
своим ходом, надо было тащить 
с собой по 230 килограммов 
груза на каждого. С такой по-
клажей пройти намеченный 
маршрут по льдам и торосам 
в кромешной темноте на диком 
холоде было, конечно, невоз-
можно. И они решили сделать 
то, чего никто никогда не делал. 
Они прошли с грузом сорок че-
тыре мили на север от Уорд Хан-
та и заложили первый склад 
с провиантом и топливом. По-
том сорок четыре мили шли 
пешком назад. Отдохнули и сно-
ва пошли с грузом на Север. На 
этот раз шесть миль. Заложили 
второй склад. Потом снова вер-
нулись на Уорд Хант. И только 
после этого, взвалив на себя 
оставшийся груз, они пошли 
к полюсу.

Малахов и Вебер уже возвра-
щались назад, когда льды стали 
интенсивно таять, все чаще 
и чаще им попадались полыньи. 
Если бы они столкнулись с от-
крытой водой, им пришлось бы 
вызывать вертолет. А это озна-
чало поражение, коту под хвост 
четыре месяца тяжелейшего 
пути на полюс и обратно. И они 
решили идти, практически не 
останавливаясь, без сна. По ле-
дяным торосам. Они дошли до 
точки старта — Уорд Ханта за во-

семь суток. Когда я встретил их 
в самом северном канадском 
поселке Резолют Бей, то пора-
зился двум вещам: первая — Ма-
лахов истощал, вторая — его гла-
за горели каким-то странным 
внутренним светом.

Много позже он рассказал 
мне, что, как врач, действитель-
но заметил за собой одну стран-
ность. После двух месяцев не-
прерывного полярного путеше-
ствия у него обострились зре-
ние, слух, обоняние, зато при-
тупился вкус: он мог есть все, 
что было полезно вне зависи-
мости от того, вкусно это или 
нет. Человеческий организм 
вскрывал в себе заложенные, но 
невостребованные силы, стано-
вился совершеннее. Врач Мала-
хов с удивлением наблюдал эти 
биохимические трансформа-

ции Малахова — полярного пу-
тешественника. Когда после 
возвращения с полюса он доле-
тел до родной Рязани и вышел 
по дороге из аэропорта, чтобы 
сфотографироваться в березо-
вой рощице, вдруг с удивлени-
ем обнаружил, что почувство-
вал резкий запах березового 
сока. Никто из стоящих рядом 
даже не предполагал, как пах-
нет этот сок. Он чуял этот запах. 
Через две недели чувства во-
шли в норму, но неведомо отку-
да пришла тоска по Северу, по 
полюсу, по той необычайной 
силе, которая несла их как на 
крыльях.

Великий Фритьоф Нансен, 
стартовавший к полюсу в 1893 
году на корабле «Фрам», вмерз-
шем в лед, прожил в Арктике три 
года.

Американец Фредерик Кук, 
пятнадцать лет спустя достиг-
ший полюса на собачьих упряж-
ках, потратил на свое арктиче-
ское путешествие полтора года.

В какой-то момент Нансен 
понял, что его «Фрам», вмерзший 
в льдину, дрейфует мимо полюса. 
И тогда он принял тяжелое реше-
ние: он расстался со своим кора-
блем и вдвоем с самым сильным 
членом своей команды Ялмаром 
Йохансеном попытался пешком 
достичь заветной точки. Они не 
смогли одолеть этот путь, он 
оказался даже для них слишком 
тяжелым: торосы и открытая 
вода. Они сумели дойти до одного 
из островов Земли Франца Иоси-
фа и встали там на зимовку. 
Больше он на полюс не попадет.

 Великий полярник Руал Амун-
дсен, достигший Северного полю-
са на дирижабле «Норвегия» вме-
сте с замечательным конструк-
тором этого аппарата итальян-
цем Умберто Нобиле, спустя не-
которое время рассорился со сво-

им партнером. Они не хотели 
больше видеть друг друга. Но ког-
да Нобиле потерпел катастрофу 
в путешествии к полюсу на дири-
жабле «Италия», Амундсен не 
раздумывая вылетел со Шпицбер-
гена на северо-восток спасать сво-
его врага. Через три часа самолет, 
на котором он летел, разбился 
в Баренцевом море.

Все, что сделали Малахов 
и Вебер, в сущности укладывает-
ся в одно простое понятие — на 
исходе века они вернули поляр-
ному путешествию формулу, 
присущую ему изначально: Зем-
ля-Полюс-Земля. Отказавшись 
от самолетов и поддержки, они 
сознательно поставили себя 
в один ряд с великими путешест-
венниками Пири, Нансеном, 
Амундсеном и Куком. В этом от-
ношении им удалось соединить 
цепь времен, связать концы ве-
ков — девятнадцатого и двадца-
того, возродив не только форму-
лу арктических путешествий, но 
и общественный идеал человека, 

существовавший на исходе золо-
того ХIХ столетия: интеллектуа-
ла с тренированными мышцами, 
способного совершать поступки 
в соответствии с представления-
ми о чести и долге.

Прекрасно образованный, 
великолепно сложенный, умни-
ца, Михаил Малахов по общему 
признанию — самый выдающий-
ся на сегодня полярный путеше-
ственник в мире. Он — один из 
немногих в России, составляю-
щих ее реальную, а не выдуман-
ную политологами и журнали-
стами.

В двадцать первом веке Се-
верный полюс стал доступен 

многим. Не только героям-по-
лярникам, выдающимся оди-
ночкам и хорошо тренирован-
ным командам. На полюс поеха-
ли туристы. Известны цены: тур 
на вершину Земли стоит от 
двадцати тысяч евро. Желаю-
щих заплатить такие деньги за 
возможность постоять на полю-
се — предостаточно. Желающих 
попасть туда и не располагаю-
щих такими суммами — в разы 
больше.

Однажды американский по-
лярник Билл Стигер достиг по-
люса после многодневного 
и тяжелейшего перехода по 
льдам. Когда его навигатор GPS 

издал характерный сигнал, 
удостоверяющий, что он нахо-
дится на полюсе, несчастный 
Стигер заметил неподалеку 
русский вертолет, подле кото-
рого было расчищено неболь-
шое футбольное поле, на кото-
ром (как выяснилось потом) не 
совсем трезвые «пацаны» из 
Красноярска разыгрывали по-
лярный матч, изрядно при этом 
матерясь. Стигер некоторое 
время понаблюдал происходя-
щее, отвернулся и зарыдал.

Да, полюс стал доступен 
многим, может быть, даже 
слишком многим. Но Стигеру 
просто не повезло. Дело в том, 

что в отличие от Южного полю-
са, который представляет из 
себя земную твердь, покрытую 
снегом и льдом, Северный — не 
твердь, а океан. Льды на нем 
движутся, дрейфуют. Пример-
но со скоростью пешехода. На 
Южном полюсе вы можете 
оставить воткнутый в снег фла-
жок и через год вернуться 
сюда, найдя свой флажок по-
прежнему стоящим в той самой 
точке. На Северном это невоз-
можно. Через год ваш флажок 
переместится на достаточно 
большое расстояние. Нансен 
доказал наличие в этих широ-
тах сильного течения от Вос-

точной Сибири к полюсу и от-
туда к Гренландии.

Что это означает? Это озна-
чает, что полюс Нансена, полюс 
Кука, полюс Амундсена, полюс 
Малахова и Вебера уже никто 
и никогда не сможет оскорбить 
тупым туристическим весельем, 
пьяной бранью или брошенным 
окурком. Их полюса ушли с этой 
географической точки и дрейфу-
ют где-то на бесконечных про-
сторах Арктики. Эти именные 
вершины земного шара навсегда 
останутся чистыми и высокими, 
как дела и мысли тех, кто к ним 
стремился в разное время из 
разных стран и городов.  

Они ушли с полюса, когда льды уже начали таять.

У меня есть фотографии, где я — рядом с выдающимися политиками, бизнесменами, деятелями искусств, замечательными профессионалами (любой журналист может потешить свое тщеславие 
подобными изображениями). Но этой карточкой я горжусь более всего: никогда я не стоял так близко с людьми, которым удалось совершить то, чего уже никто и никогда не сможет повторить.

А К Ц Е Н Т

Им удалось возродить 
идеал человека золотого 
ХIХ столетия — интеллектуала 
с тренированными мышцами

Москва +12...+24, перем. обл.

Санкт-Петербург +14...+25, перем. обл.

Анадырь +3...+9, перем. обл.

Архангельск +15...+26, перем. обл.

Астрахань +23...+33, перем. обл.

Благовещенск  +13...+23, перем. обл.

Владивосток +14...+21, дождь

Волгоград +17...+28, перем. обл.

Воронеж +13...+26, ясно

Екатеринбург +9...+23, ясно

Иркутск +13...+30, ясно

Казань +9...+22, ясно

Калининград +10...+17, дождь

Краснодар +17...+29, перем. обл.

Магнитогорск +6...+23, перем. обл.

Мурманск +8...+12, дождь

Нижний Новгород +9...+22, ясно

Новосибирск +6...+18, дождь

Омск +5...+21, дождь

Орел +15...+24, дождь

Оренбург +10...+24, ясно

Пермь +8...+24, ясно

Ростов-на-Дону +17...+28, дождь

Севастополь +15...+26, дождь

Симферополь +15...+26, дождь

Сочи +19...+27, ясно

Тамбов +12...+23, ясно

Тюмень +7...+22, ясно

Уфа +7...+24, ясно

Хабаровск +10...+14, дождь

Челябинск +6...+24, перем. обл.

Чита +11...+29, ясно

Элиста +23...+33, перем. обл.

Южно-Сахалинск +9...+13, дождь

Якутск +12...+21, дождь

Ярославль +10...+22, ясно

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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ПОНЕДЕЛЬНИК 
Ожидается теплая сол-
нечная погода. Атмос-
ферное давление — 
753 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Будет малооблачно 
и жарко. Давление — 
750 мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается дождь
с грозой. Давление — 
749 мм ртутного столба.
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